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Перемены 
со скоростью 
бренда
Иностранные компании 
не спешат  
покидать Россию

Падение платежеспособного 
спроса и экономические санкции 
в отношении России не привели 
к массовому уходу из страны ино
странных брендов. Несмотря на 
то что только продажи одежды 
в первом полугодии упали более 
чем на треть, с января зарубеж
ные компании вывели на россий
ский рынок 15 новых торговых 
марок, почти столько же, сколь
ко в прошлом и начале этого года 
решили Россию покинуть.

В первом полугодии 2015 года на 
московский рынок вышло 13 новых 
брендов (см. таблицу), подсчитал «Ма-
газин магазинов». Еще две иностран-
ные сети открылись в российских ре-
гионах, говорится в исследовании 
компании. Для сравнения: в первом 
полугодии 2014 года на рынке появи-
лось 17 новых международных сетей. 
Всего же в прошлом году на россий-
ский рынок вышел 61 международ-
ный бренд.

Но при этом большинство нович-
ков или вовсе не строят никаких 
планов по развитию, как минимум 
до осени, или планируют открытие 
только одной дополнительной тор-
говой точки до конца года, подчерки-
вает руководитель отдела исследова-
ний и консалтинга «Магазина магази-
нов» Андрей Васюткин. «Сказывают-
ся настороженность на рынке и слож-
ность прогноза вектора дальнейше-
го развития ситуации»,— объясняет 
эксперт. Так, сеть по продаже аксессу-
аров из Перу Ilaria не имеет планов по 
открытию новых объектов до осени, 
а ирландский паб The Bagel Bar наме-
рен открыть еще одну точку, говорят в 
«Магазине магазинов».

потребительский 
рынок — с12

Как стало известно ”Ъ“, 
«Русскую медиагруппу» 
(РМГ), управляющую пя
тью радиостанциями, 
в том числе одним из са
мых популярных в стране 
«Русским радио», а также 
телеканалом RU.TV, мо
жет приобрести Владимир 
Киселев. Он известен как 
продюсер ВИА «Земляне» 
и группы «Русские», быв
ший глава ГУП «Кремль», 
а также руководитель фон
да «Федерация», на бла
готворительном вечере 
которого присутствова
ли мировые звезды кино 
Шарон Стоун, Микки Рурк, 
Моника Беллуччи, а Вла
димир Путин исполнил 
песню «Blueberry Hill». Сто
имость третьего по выруч
ке российского радиохол
динга, продажа которого 
структурами Вагита Алек
перова и Леонида Федуна, 
по данным ”Ъ“, еще сов
сем недавно обсуждалась 
с Михаилом Гуцериевым, 
оценивается в 7 млрд руб.

О том, что Владимир Ки-
селев ведет переговоры о по-
купке РМГ, рассказали пять 

собеседников 
”
Ъ“ на медиа-

рынке. По данным одного из 
них, стороны договорились 
об условиях сделки во вре-
мя Петербургского между-
народного экономического 
форума, ее сумма составля-
ет 7 млрд руб.; другой источ-
ник называет сумму в $100–
120 млн. Представитель РМГ 

Ася Лаврина отказалась от 
комментариев, представи-
тель «ИФД-Капитала» (эта 
структура управляет РМГ в 
интересах совладельцев ЛУ-
КОЙЛа) заявил, что связаться 
с руководством не удалось. 
Представитель Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы сообщил вчера, что хода-

тайств о смене собственни-
ков РМГ в службу не поступа-
ло. Владимир Киселев отка-
зался от комментариев.

Весной источники 
”

Ъ“ 
рассказывали, что перего-
воры о покупке РМГ вел Ми-
хаил Гуцериев, самый ак-
тивный покупатель радио-
станций в последние два го-

да. В апреле бизнесмен ку-
пил крупнейшую из неза-
висимых — «Шансон», кото-
рый стал его восьмой стан-
цией. Господин Гуцериев об-
суждал возможность покуп-
ки РМГ с основным владель-
цем ЛУКОЙЛа Вагитом Алек-
перовым, с которым нахо-
дится в дружеских отноше-

ниях, однако до сделки дело 
не дошло, говорит знакомый 
бизнесмена. Дело в том, что 
сделка не получила одобре-
ния «на самом высоком уров-
не», утверждает еще один со-
беседник 

”
Ъ“ (причины это-

го он не называет).
78% РМГ принадлежит 

структурам совладельцев ЛУ-

КОЙЛа Вагита Алекперова и 
Леонида Федуна, 22% — пре-
зиденту РМГ Сергею Кожев-
никову. «Русское радио» — 
четвертая радиостанция по 
аудитории в России и вторая 
в Москве. Ее основали Сергей 
Архипов, Виталий Богданов 
и господин Кожевников в 
1995 году, позже в РМГ вошли 
станции «Хит FM», «Радио 
Maximum», DFM, «Радио Мон-
те-Карло» и телеканал RU.TV. 
Партнеры планировали про-
вести IPO группы, но до вы-
хода на биржу дело так и не 
дошло, и в 2007 году Сергей 
Архипов продал 19% компа-
нии за $47,5 млн и ушел раз-
вивать радиобизнес в ВГТРК. 
А в 2008 году Виталий Богда-
нов продал свои 39% акций, 
исходя из оценки всей груп-
пы в $300 млн (сейчас госпо-
дин Богданов — сенатор от 
Курской области и владелец 
«Мультимедиа Холдинга» — 
«Наше радио», Best FM и др.).

В 2011 году существую-
щие акционеры — Сергей 
Кожевников и совладельцы 
ЛУКОЙЛа — рассматривали 
продажу бизнеса, оценивая 
его в $200 млн. По данным 
отчетности «ИФД-Капитала» 
(управляет 78% РМГ), совокуп-
ный доход РМГ в 2012 году со-
ставил 2,2 млрд руб. Источни-
ки 

”
Ъ“ оценивают выручку 

РМГ в прошлом году в 2,5 мл-
рд руб. с учетом бартера и до-
ходов RU.TV. Весь рынок ре-
кламы на радио в прошлом 
году, по данным Ассоциа-
ции коммуникационных 
агентств России, составил 
16,9 млрд руб., таким обра-
зом, на станции РМГ прихо-
дится менее 14% рынка.
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Радиопреемник
Владимир Киселев может приобрести «Русскую медиагруппу»

Глава благотвори
тельного фонда «Фе
дерация» Владимир  
Киселев присматри
вается к «Русской  
медиагруппе»  ФОТО  

РУСЛАНА ШАМУКОВА / ТАСС

Рост внутреннего производства в Рос
сии с начала 2015 года не покрывает со
кращения импорта. Спад импорта обес
печен не политикой импортозамещения, 
а исключительно сжатием внутреннего 
спроса. Из 100 предприятий, снизивших 
или отказавшихся от импорта в первом 
квартале 2015 года, лишь 17% увеличи
ли закупки российских аналогов. Нако
нец, госпредприятия участия в импор
тозамещении не принимают. Таковы 
выводы июньского экономического мо
ниторинга РАНХиГС, ИЭП и ВАВТ. Если 
отложенный спрос домохозяйств во вто
ром полугодии 2015 года будет реали
зован, кампания по импортозамещению 
может совершенно неожиданно обер
нуться локальным всплеском цен и на 
российские, и на импортные товары.

В свежем выпуске совместного экономи-
ческого мониторинга ИЭП им. Егора Гайдара, 
РАНХиГС и Всероссийской академии внеш-
ней торговли (ВАВТ) два раздела посвящены 
исследованиям текущего состояния замеще-
ния импорта и степени участия в этом про-
цессе промышленных предприятий.

Анализ данных внешней торговли демон-
стрирует: в апреле 2015 года рост стоимо-
сти сельскохозяйственного экспорта, выво-
за сырья (без топлива), а также промышлен-
ных и прочих товаров, который наблюдался 
весь первый квартал 2015 года, прекратился. 
Объясняется это исчерпанием девальваци-
онного эффекта, который позволял экспор-
терам пользоваться конкурентным преиму-
ществом на фоне продолжающегося паде-
ния мировых цен на эти группы товаров. Со-
ответствующий импорт в апреле также про-
должал сокращаться, несмотря на укрепля-
ющийся рубль. При этом увеличение тор-
гового сальдо в большинстве указанных то-
варных групп в январе—апреле 2015 года не 
было компенсировано соответствующим ро-
стом внутреннего производства. Таким обра-
зом, сокращение ввоза балансировалось со-
кращением спроса (относительное падение 
импорта оказалось большим, чем падение 
экспорта) и «значимых процессов импорто-
замещения в большинстве отраслей», заклю-
чается в докладе. 
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Импортозащемление
Производство уже не компенсирует снижения  
ввоза иностранных товаров

Вчера британская компания OneWeb 
и французская Arianespace подписа
ли контракт на запуск спутников одно
именной системы связи при помощи 
21 ракетыносителя семейства «Союз», 
сделав его крупнейшим в истории ока
зания пусковых услуг. По условиям со
глашения, стоимость которого оцени
вается в $1 млрд, в период 2017–2019 
годов с космодромов Байконур (Казахс
тан), Восточный (Россия) и Куру (Фран
цузская Гвиана) на орбиту должно быть 
доставлено около 670 космических ап
паратов. Глава Федерального космиче
ского агентства (Роскосмос) Игорь Ко
маров заявил ”Ъ“, что этот контракт 
является «доказательством конкуренто
способности России».

О контракте 
”
Ъ“ рассказали в Роскосмосе, 

уточнив, что он был подписан вчера в Лон-
доне. По его условиям, в 2017–2019 годах на 
околополярную орбиту высотой 1,2 тыс. км 
должно быть выведено 672 малых космиче-

ских аппарата (вес каждого — около 150 кг), 
которые должны обеспечивать услуги высо-
коскоростного (до 10 терабит в секунду) до-
ступа к интернету по всему миру. Стоимость 
каждого из них составит около $500 тыс. Пер-
вые десять спутников для демонстрацион-
ного запуска в конце 2017 года будут изготов-
лены корпорацией Airbus (она одержала по-
беду в тендере) в Тулузе, а серийная сборка 
оставшихся будет производиться на совмест-
ном предприятии OneWeb и Airbus во Фло-
риде (США). По словам основателя британ-
ской компании Грега Уайлера, стоимость все-
го проекта составит от $1,5 млрд до $2 млрд.

Реализовывать эти планы британская 
компания будет при помощи ракет «Со-
юз-2.1а» (не менее 15 пусков запланирова-
но с космодромов Байконур и Восточный), 
а также ракет «Союз-СТ» (космодром Куру во 
Французской Гвиане) — всего документом 
предусмотрена поставка 21 ракеты.
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Избирателей попросят  
не обобщать
Руководителей приемных «Единой России»  
подготовили к трудным вопросам оппозиции

Вчера руководители общественных при-
емных председателя «Единой России» 
премьера Дмитрия Медведева прошли 
обучение тому, как вести прием избира-
телей в регионах, где в сентябре прой-
дут выборы. В условиях, когда «Единая 
Россия» в своей предвыборной страте-
гии делает акцент на социальные про-
граммы и региональные особенности, 
такие формы неполитической агитации 
выходят для партии на первый план.

В Москве собрались вчера прежде всего 
руководители тех приемных, где в сентябре 
пройдут выборы губернаторов, законода-
тельных собраний и крупные муниципаль-
ные кампании. Корректировка работы по-
надобилась им в связи с определением об-
щей стратегии ведения избирательной кам-
пании партии. «Единая Россия» делает ак-
цент на социальные программы и особен-
ности конкретных регионов, поэтому диа-
лог с избирателем будет идти не о полити-
ке всей страны, а о его буднях, что позволяет 
единороссам получить преимущество по от-
ношению к оппозиции, которая стремится 
к обобщениям. «Региональная повестка по 
многим вопросам связана с федеральной, но 
мы должны быть внимательными»,— преду-
предила вчера глав приемных руководитель 
центральной приемной Галина Карелова.

Представителям регионов предложили 
подготовиться к тому, что оппозиция будет 
использовать приемные для контрагитации 
и единороссам публично зададут «неудобные 
вопросы». Для этого им следует иметь стати-
стику по обращениям граждан в приемную 
(в среднем каждое третье решается положи-
тельно), избегая при этом приписок, кото-
рые могут дать лишний козырь оппонентам, 

и создать группу позитивно настроенных гра-
ждан, которые получили помощь партии. Во 
время предвыборных встреч с кандидатами в 
приемных такие группы, а также местный со-
вет ветеранов помогут переломить критиче-
скую дискуссию в пользу партии.

Дмитрий Медведев также в обязательном 
порядке отслеживает выполнение поруче-
ний по итогам своих приемов. С 2013 года 
он провел восемь приемов (в Комсомольске-
на-Амуре, Тутаеве, Москве, Санкт-Петербур-
ге, Севастополе, Липецке, Брянске и участ-
вовал в так называемом едином дне приема 
граждан «Единой России») и лично рассмо-
трел 60 обращений.

Руководителям приемных также объясни-
ли, что партия может записать себе в актив, а 
что — нет. К примеру, сложной для нее явля-
ется тема социальной поддержки «детей вой-
ны» — принятия федерального закона тре-
бует думская оппозиция. Но такой закон по-
требует больших бюджетных выплат. Поэто-
му на местах партия предлагает использовать 
аргументы о сложности определения такой 
категории и о том, что соответствующие зако-
ны могут принимать региональные власти, 
предоставляя не только выплаты, но и немо-
нетизированные формы помощи. «У нас нет 
простого ответа на этот сложный вопрос, но 
он вам будет задан, и голову в песок спрятать 
не получится»,— сказала госпожа Карелова. В 
противовес она предложила напоминать об 
усилиях партии по обеспечению жильем ве-
теранов войны: «Это долги, за которые никто 
не хотел браться, а мы сделали».

В партии ожидают роста количества об-
ращений в связи с выборами и экономиче-
ской ситуацией. За первое полугодие в пар-
тийные приемные обратились 237,4 тыс. че-

ловек, что на 12 тыс. больше, чем в 2014 году. 
Поэтому разъяснения главам приемных вче-
ра также давали замминистра здравоохране-
ния Татьяна Яковлева, замминистра строи-
тельства и ЖКХ Андрей Чибис, руководство 
Фонда обязательного медицинского страхо-
вания, Пенсионного фонда и Минтруда.

Партия выводит на первый план и непо-
литические формы агитации. Так, в поддер-
жку акции «100 лучших книг» в партии раз-
работали радийный проект: видные пар-
тийцы прочитают в эфире отрывки из книг. 
К примеру, глава генсовета Сергей Неверов 
выбрал «Два капитана» Вениамина Кавери-
на, глава думского комитета по социальной 
политике Ольга Баталина — «Ночевала туч-
ка золотая» Анатолия Приставкина, а депу-
тат Госдумы Николай Валуев — «Батальоны 
просят огня» Юрия Бондарева.

«На выборах действует принцип тотально-
сти. У нас тоже есть неполитические формы 
агитации,— сказал 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ 

Сергей Обухов.— Иван Мельников (вице-спи-
кер Госдумы.— 

”
Ъ“), например, спортивный 

клуб партии возглавляет». В разделении по-
вестки на федеральную и региональную он 
не видит ничего плохого. «На региональных 
выборах требовать отставки Медведева мы 
тоже не собираемся»,— сказал он, но выразил 
озабоченность по поводу административно-
го ресурса, против которого КПРФ выдвига-
ет школу наблюдателей «Красный контроль».

Ирина Нагорных

По информации 
”
Ъ“, изначально контракт 

планировалось подписать 15 июня во время 
аэрокосмического салона в Ле-Бурже (Фран-
ция), но согласовать точные формулировки 
договора к этому сроку сторонам не удалось. 
Контракт был заключен позже без каких-ли-
бо церемоний. По словам высокопоставлен-
ного источника 

”
Ъ“ в Роскосмосе, стоимость 

контракта составила около 1$ млрд: «Такой за-
каз на 

”
Союзы“ даст гарантированную загруз-

ку самарскому РКЦ 
”
Прогресс“ на несколько 

лет вперед». В агентстве также отметили, что 
в соглашении прописан опцион: при успеш-
ной реализации проекта предусмотрено не 
менее пяти дополнительных пусков россий-
ских «Союзов» после 2020 года. Не останется в 
стороне и научно-производственное объеди-
нение имени Лавочкина, поскольку каждая 
из заказанных ракет будет идти в комплек-
те с разгонным блоком типа «Фрегат», созда-
ваемым на предприятии. Специалистам же 
Центра эксплуатации наземной и космиче-
ской инфраструктуры предстоит обеспечить 
подготовку изделий к пуску. Глава Роскосмоса 
Игорь Комаров в беседе с 

”
Ъ“ не скрывал удов-

летворения: «Этот контракт — доказательство 

нашей конкурентоспособности. И не только 
среди средств выведения, но и компетенции 
тех, кто готовит ракеты-носители к старту».

Несмотря на санкции со стороны Евросо-
юза и США, международное сотрудничество в 
области освоения космоса и ракетостроения 
развивается достаточно успешно. Так, в янва-
ре президент «Энергии» Владимир Солнцев и 
гендиректор Orbital Sciences Corporation Дэ-
вид Томпсон подписали прямой контракт на 
поставку в США 60 двигателей РД-181 (произ-
водятся в научно-производственном объеди-
нении «Энергомаш»). Соглашение оценива-
лось в $1 млрд и предусматривало также лет-
ную подготовку изделий, инсталляцию на ра-
кету и проведение их испытаний — первая 
пара двигателей должна оказаться в Амери-
ке до конца июня. За доставку астронавтов 
на Международную космическую станцию и 
возвращение с нее с 2009 года NASA заплати-
ло Роскосмосу более $2,2 млрд, однако в бу-
дущем (по предварительным данным, с 2018 
года) американцы планируют от этой зависи-
мости избавиться и осуществлять пилотируе-
мые миссии астронавтов при помощи своих 
разработок, таких как космические корабли 
Dragon частной компании SpaceX.

Иван Сафронов

Миллиард  
за примерное выведение

Рустэма Хамитова  
испытывают на национализм
Русские активисты в Уфе выступили  
против установки памятника Ахмет-Заки Валиди

Русские общественники обратились 
к главе Башкирии Рустэму Хамитову 
с просьбой прояснить, действительно 
ли региональные власти дали санкцию 
на установку в Уфе памятника Ахмет-
Заки Валиди, который боролся про-
тив «российского государства во всех 
его формах». Башкиры называют Вали-
ди национальным героем и добиваются 
увековечения его памяти не первый год. 
В пресс-службе господина Хамитова ”Ъ“ 
заявили, что бюджет региона на 2015 год 
не предполагал выделения средств на 
возведение памятника, но он может поя-
виться позднее.

Члены исполкома Собора русских Баш-
кортостана обратились к Рустэму Хамитову с 
просьбой разъяснить ситуацию вокруг уста-
новки памятника Ахмет-Заки Валиди. Ранее 
начальник управления по общественно-по-
литическому развитию Даниль Азаматов на-
правил письмо общественнику Иреку Аги-
шеву: в нем говорилось, что республикан-
ские министерства и администрация города 
Уфы «прорабатывают вопрос изготовления и 
установки» памятника Валиди, а в 2015 году 
«в рамках празднования 125-летия со дня его 
рождения запланирован ряд мероприятий». 
Пресс-секретарь главы Башкирии Артем Ва-
лиев подтвердил 

”
Ъ“, что «в бюджете Акаде-

мии наук республики, которая финансиру-
ется из бюджета региона, на 2015 год заложе-
ны средства на проведение научно-практиче-
ской конференции по проблемам востокове-
дения, посвященной юбилейной дате».

Господину Хамитову члены собора на-
помнили, что деятельность Валиди была 
направлена «на принципиальную борьбу 
против российского государства во всех его 
исторических формах». «Изучение источни-
ков позволяет утверждать, что Ахмет-Заки 
Валиди желал поражения СССР в Великой 
Отечественной войне и появления на его об-
ломках независимого Башкортостана»,— го-
ворится в письме главе региона. Член испол-
кома Виктор Афанасьев заявил 

”
Ъ“, что «имя 

Валиди упоминается в Нюрнбергском про-
цессе». «Мы надеемся, что глава региона тща-
тельно взвесит, прежде чем одобрит реше-
ние об установке памятника»,— отметил он.

Артем Валиев заявил 
”
Ъ“, что обращение 

получено и ответ будет дан в установленные 
сроки: «Если речь идет об установке памятни-
ка за счет бюджета республики, то это дело за-
тратное, а бюджет принят и исполняется с де-
фицитом. В этом году, когда страна отмети-
ла 70-летие Великой Победы, наша первооче-

редная задача — возвести памятник тружени-
кам тыла». По словам господина Валиева, «фи-
нансовые ресурсы на возведение других па-
мятников в этом году не зарезервированы». 
При этом он не стал отрицать возможность 
появления памятника, например, в 2016 или 
2017 году. «А если появится спонсор, то прора-
ботка вопроса ускорится»,— заявил он.

В мэрии Уфы сообщили, что уже предла-
гали минкульту республики один из вариан-
тов мест для памятника, но «министерство 
он не устроил». В Уфе в 1992 году имя Вали-
ди было присвоено Национальной библио-
теке, а с 2008 года в столице его именем на-
звана одна из центральных улиц. Между тем 
споры об исторической роли Ахмет-Заки Ва-
лиди в Башкирии продолжаются много лет. 
Местные националисты считают его патри-
отом и «автором» башкирской автономии 
после революции 1917 года, во время кото-
рой он возглавлял национально-освободи-
тельное движение. Во время Второй миро-
вой войны он по обвинению в «пантюрк-
ской деятельности против Советов на тер-
ритории Турции» был приговорен к десяти 
годам тюрьмы, но освобожден после пере-
смотра приговора.

«Для нас Валиди такой же национальный 
герой, как Салават Юлаев или Наполеон для 
французов. Ни против памятника Юлаеву, ни 
против памятника Наполеону никто не возра-
жает, хотя их роль в истории, в том числе по 
отношению к русскому народу, можно трак-
товать по-разному»,— говорит координатор 
движения «Кук-буре» Азат Сальманов. По его 
версии, «власти до сих пор не установили па-
мятник из-за боязни, что после этого русские 
и татары не будут за них голосовать (выборы 
в законодательное собрание пройдут в Баш-
кирии в 2018 году.— 

”
Ъ“)». «Глава региона дол-

жен поступить как государственный деятель. 
Башкиры не успокоятся, пока не будет памят-
ника Валиди»,— говорит член исполкома Ку-
рултая башкир Азамат Галин.

Глава республики на установку памятника 
не согласится, считает политолог Аббас Галля-
мов. «Межнациональная обстановка в регио-
не сейчас спокойна — зачем ее будоражить? 
Валиди — фигура неоднозначная, и решение 
о строительстве памятника как минимум вы-
зовет дискуссию и мобилизует политизиро-
ванную общественность республики. А баш-
кирские националисты ресурсами, чтобы да-
вить на власть, не обладают»,— сказал он 

”
Ъ“.

Булат Баширов,  
Наталья Павлова, Уфа;  
Софья Самохина

СМИ не хотят терять губернаторский заказ
Представители медиасообщества раскритиковали законопроект, 
ограничивающий пиар глав регионов

Планируемое введение уголовной ответ-
ственности губернаторов за незаконную 
саморекламу резко ухудшит состояние 
региональных СМИ, но главы по-прежне-
му будут доминировать в информацион-
ных потоках. В этом представители ме-
диаиндустрии убеждали вчера депутатов 
думского комитета по информационной 
политике, который обсудил с професси-
оналами проблему «губернаторского пи-
ара» до того, как вводить за это уголовное 
наказание. Поправки к Уголовному кодек-
су (УК) депутаты направили в Верховный 
суд, без заключения которого законопро-
ект не может быть внесен в Госдуму.

Думский комитет по информполитике 
на свое расширенное заседание пригласил 
представителей медиаиндустрии, чтобы ра-
зобраться в проблеме «губернаторского пиа-
ра». Поводом послужил законопроект, допол-
няющий УК новым видом наказания за «не-
законное расходование бюджетных средств 
на информирование о деятельности госвлас-
ти субъекта РФ» (максимальное наказание — 
пять лет тюрьмы). Проект подписан четырь-
мя депутатами (по одному от фракции) и был 
разработан после того, как активисты ОНФ 
обнаружили, что региональные власти, не-
смотря на кризис, наращивают расходы на 
саморекламу (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). В 2015 го-

ду, как подсчитали в ОНФ, совокупные рас-
ходы, которые заложили на эти цели регио-
нальные власти, составят 36 млрд руб., что на 
3 млрд руб. больше, чем год назад.

Для региональных СМИ эти деньги — фор-
ма господдержки, сообщил секретарь Союза 
журналистов (СЖ), член президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) Леонид Ники-
тинский. Такая «система поддержки» склады-
валась десятилетие, уточнил он, сославшись 

на мониторинг региональных СМИ, который 
Союз журналистов уже второй год ведет вме-
сте с социологами центра ЦИРКОН. Во всех 
регионах сейчас есть государственные СМИ, 
«так называемые частные» и реально «неза-
висимые частные», которых меньшинство. К 
«так называемым частным» господин Ники-
тинский относит те СМИ, которые аффилиро-
ваны с властью и подконтрольны ей «где че-
рез депутатов, где через родственников» вы-
сокопоставленных лиц.

Если «по системе нанести удар» с помо-
щью УК, то региональные власти исключат 
из бюджетных расходов статью «информи-
рование». И тогда, по прогнозу господина 
Никитинского, в регионах останутся только 
«государственные СМИ, а они ужасно скуч-
ные». «Так называемые частные СМИ» прев-
ратятся в «таблоиды и будут 

”
наклонять“ 

местных олигархов, что только усилит кор-
рупцию», считает глава СЖ. А реально неза-
висимые частные СМИ «закроются или уй-
дут глубоко в 

”
желтизну“». При этом «все, 

кроме государственных, газеты или сайты 
начнут резко, часто хамски критиковать сво-
их бывших благодетелей».

Проблему решать он предлагает не через 
запреты, а через изменение «системы рас-
пределения этих средств», в том числе через 
«сложные системы грантов» для поддержки 
конкретных журналистов или конкретных 
жанров. Председатель Союза журналистов 
Москвы Павел Гусев предложил распреде-
лять средства господдержки через сущест-
вующие, «пусть и не идеальные», структу-
ры гражданского общества: отделения Со-
юза журналистов, региональные общест-
венные палаты, СПЧ.

Глава СПЧ Михаил Федотов считает, что 
проблема «имеет статус угрозы националь-

ной безопасности». Потому что «есть опас-
ность 

”
закукливания“ информационных 

пространств на уровне регионов», что «ведет 
к опасности дезинтеграции страны». Поэто-
му авторы законопроекта «преследуют пра-
вильную цель, но используют неправильные 
средства», заявил он, имея в виду уголовное 
наказание. По его мнению, у органов власти 
и муниципалитетов должно быть право «уч-
реждать любое СМИ, в том числе аудиовизу-
альные», но исключительно для «публика-
ции нормативных актов». А «информирова-
ние» как госуслугу должны оказывать него-
сударственные СМИ на конкурсной основе.

Дальнейшая судьба законопроекта зави-
сит от заключения ВС, заявил вчера глава ко-
митета по информполитике Леонид Левин. 
Если ВС признает уголовное наказание пра-
вомерным, значит, «будем работать в этом 
направлении». Если же заключение ВС будет 
отрицательным, то комитет порекомендует 
авторам внести законопроект, который учи-
тывал бы вчерашние пожелания представи-
телей медиаиндустрии.

Из-за возможной уголовной ответствен-
ности губернаторы могут настолько выве-
сти себя «из публичного пространства, что 
в критической ситуации будут малозначи-
мой фигурой» для жителей региона, заявил 

”
Ъ“ президент фонда «Петербургская поли-

тика» Михаил Виноградов. В каком бы виде 
ни был принят закон, он «будет популист-
ским и ни на что не повлияет», уверен по-
литолог Александр Кынев. Губернаторы, по 
его словам, найдут «иные механизмы» для 
самопиара, так как их «медиаприсутствие 
— один из элементов административного 
контроля за ситуацией, уменьшать кото-
рый власть не собирается».

Виктор Хамраев

Как отвечать на неудобные вопросы  
оппозиции в ходе избирательной  
кампании, однопартийцев учила  
Галина Карелова  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Д О С Ь Е К Р У П Н Е Й Ш И Е  К О Н Т Р А К Т Ы  В  К О С М И Ч Е С К О Й  О Т Р А С Л И

$6,8 млрд заплатит NASA американским Boeing 
и SpaceX за строительство кораблей нового поколения 
для доставки астронавтов и грузов на МКС. Контракт 
заключен 16 сентября 2014 года. Boeing за пилотируе-
мый транспортный корабль CST-100 получил $4,2 млрд, 
SpaceX за корабль Crew Dragon — $2,6 млрд.
$2,8 млрд стоит контракт, заключенный 4 июля 2014 
года между NASA и Boeing на создание сверхтяжелой 
ракеты-носителя SLS.
Примерно в $1 млрд оценивается контракт россий-
ской РКК «Энергия» с американской Orbital Sciences 
Corporation на поставку в США 60 двигателей РД-181. 
Соглашение подписано 16 января 2015 года. Двигатели 
будут применяться на ракете-носителе Antares.

На общую сумму $719 млн 9 апреля 2007 года 
заключили договор Роскосмос и NASA. Четырехлетний 
контракт предусматривал доставку на МКС и возвращение 
15 астронавтов, а также доставку на станцию 5,6 т грузов.
$320 млн потратили Украина и Бразилия в 2006–2015 
годах на создание ракеты-носителя «Циклон-4» и старто-
вого комплекса на космодроме Алькантара. В настоящее 
время проект заморожен.
Свыше $200 млн заплатил Корейский институт аэро-
космических исследований российскому Центру имени 
Хруничева за разработку и создание комплекса с раке-
той-носителем легкого класса KSLV-1. Первые два старта 
в 2009 и 2010 годах оказались неудачными. 30 июня 2013 
года ракета вывела на орбиту спутник STSAT-2C.

Его поздравляет писатель Александр Проханов:
— Дорогой Геннадий Андреевич, в свой день рождения ты ясен и светел, и твои ясность и свет-
лость многим из нас не дают погаснуть, освещают нашу жизнь во время ее затмений. Ты не-
сешь в себе ген красной эры — не воспоминания о ней, а ее живую суть, эта красная эра в на-
ших кровяных тельцах, и она никуда не исчезла, твое мессианство — сбережение этого свя-
щенного алого огня, который рано или поздно вновь воспылает в русском сердце. Оставайся 
и впредь таким же незыблемым и твердым. Оставайся волнорезом, о который разбиваются и 
гаснут силы тьмы, угрожающие нашей ненаглядной России. Обнимаю тебя, твой Проханов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 71 год лидеру КПРФ  
Геннадию Зюганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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политика

Госдеп США вчера обнародовал 
ежегодный доклад о ситуации с пра-
вами человека в мире. Значитель-
ную часть документа — 75 страниц — 
составляет раздел, посвященный 
России. За последние годы крити-
ка Москвы со стороны США никог-
да еще не была столь подробной 
и жесткой. Авторы доклада называ-
ют РФ «высоко централизованной 
и все более авторитарной политиче-
ской системой». В российском МИ-
Де ”Ъ“ доклад охарактеризовали 
как «бездоказательный, политизи-
рованный и мифотворческий», при-
звав американских коллег спасать 
собственную демократию.

Обнародуемый ежегодно доклад 
Госдепа США, посвященный ситуации 
с правами человека в мире, традицион-
но содержит обширную «российскую 
часть». На протяжении последнего де-
сятилетия документ неизменно вклю-
чает острую критику в адрес РФ, кото-
рая не первый год фигурирует у Вашин-
гтона в списке проблемных режимов. 
Тем не менее главное отличие нынеш-
него исследования по итогам 2014 года 
состоит в том, что оно впервые прово-
дилось после событий в Крыму и Дон-
бассе. Это предопределило особую рез-
кость и категоричность формулировок, 
отвечающих нынешнему уровню кон-
фликтности в отношениях России и За-
пада, а также беспрецедентный размер 
российской части — 75 страниц. Столь 
объемных разделов по России в докла-
дах Госдепа не было пять лет.

Переход Крыма под юрисдикцию РФ 
в Госдепе предсказуемо назвали «окку-
пацией», происшедшей после того, как 
российские вооруженные силы «неза-
конно вошли на территорию принад-
лежащего Украине Крымского полуо-
строва». Описывая ситуацию в Донбас-
се, авторы обвиняют российские влас-
ти в том, что они «обучали, снаряжа-
ли и снабжали пророссийские 

”
сепа-

ратистские“ силы в Донецкой и Луган-
ской областях», к которым, по их вер-
сии, «присоединились многочислен-
ные боевики из России». По мнению 
авторов, ценой действий «поддержива-
емых Россией сепаратистов в Донбассе 
стали тысячи жизней мирных жителей 
и многочисленные нарушения прав 
человека, зафиксированные междуна-
родными наблюдателями и неправи-
тельственными правозащитными ор-
ганизациями».

Описывая ситуацию с правами че-
ловека в России в целом, в числе са-
мых серьезных проблем авторы назы-
вают «подавление свободы слова, во-
леизъявления и собраний, растущее 
число мер, направленных на пресле-
дование инакомыслия, принятие но-
вых репрессивных законов и избира-
тельное применение действующего 
законодательства» против отдельных 
граждан или объединений — крити-
ков властей. Среди тех, кто подвергся 
преследованиям, в документе также 
называется украинская летчица Над-

ежда Савченко, обвиняемая в убийст-
ве двух российских журналистов.

В числе наиболее проблемных рос-
сийских регионов авторы называют 
республики Северного Кавказа. «Кон-
фликт на Северном Кавказе между пра-
вительственными силами, повстанца-
ми, исламскими боевиками и крими-
нальными группировками повлек за 
собой многочисленные нарушения 
прав человека, включая убийства, пыт-
ки, физическое насилие и деградацию 
принципа верховенства закона в це-
лом»,— отмечает дипведомство США. 
По мнению авторов, центральные влас-
ти, как правило, не расследуют и не 
преследуют нарушения, «особенно ког-
да за нарушения несут ответственность 
местные власти».

Одним из наиболее критических 
в российской части доклада стал раз-
дел, посвященный ситуации со свобо-
дой слова. «Контролируемые прави-
тельством массмедиа часто использо-
вали такие термины, как 

”
предатель“, 

”
иностранный агент“, 

”
пятая колон-

на“, применительно к гражданам, вы-
сказывающим критическую или отлич-
ную от официальной точку зрения»,— 
говорится в докладе.

Заметное ужесточение формулиро-
вок присутствует и в оценках россий-
ской политической системы в целом. 
Авторы доклада называют Российскую 
Федерацию «высоко централизованной 
и все более авторитарной политиче-
ской системой, управляемой президен-
том Владимиром Путиным». Для сравне-
ния: в 2007 году, за год до войны 2008 го-
да в Грузии, вызвавшей первый серьез-
ный кризис в отношениях России и За-
пада, Российская Федерация была на-
звана «слабой многопартийной систе-
мой с сильной президентской властью».

Уполномоченный МИД РФ по вопро-
сам прав человека, демократии и вер-
ховенства права Константин Долгов 
в беседе с 

”
Ъ“ охарактеризовал доклад 

Госдепа как «бездоказательный, поли-
тизированный и мифотворческий». 
«Это старая песня. Опять они (амери-
канцы.— 

”
Ъ“) занимаются менторст-

вом и пытаются поучать, что совершен-
но неприемлемо — не только для нас, 
но и для многих других стран»,— зая-
вил он 

”
Ъ“. По словам российского ди-

пломата, в пассаже про Крым Госдеп за-
нимается «подменой понятий» и «пол-
ностью игнорирует международно-
правовые аспекты волеизъявления на-
родов Крыма и их добровольного вхо-
ждения в состав РФ». «В силу корыст-
ных политических причин в Вашинг-
тоне просто не хотят замечать правду,— 
убежден Константин Долгов.— А оцен-
ки (Госдепа.— 

”
Ъ“) ситуации в Донбассе 

не просто вызывают недоумение, а со-
держат элементы постыдности. В Ва-
шингтоне ничего не говорят о грубей-
ших нарушениях международного гу-
манитарного права со стороны украин-
ских силовиков и неонацистских воо-
руженных формирований. Вместо это-
го приводятся уже набившие оскоми-
ну бездоказательные тезисы о россий-
ской угрозе».

Претензии есть у МИД РФ и к мето-
дологическому подходу Госдепа. «Они 
по-прежнему критикуют всех, кроме 
самих себя»,— отмечает Константин 
Долгов. По его мнению, американцам 
впору спасать собственную демокра-
тию. «Проблемы у них колоссальные: 
это и рост насилия с применением 
оружия, и межрасовые столкновения. 
Я уже не говорю о так и не исполнен-
ном обещании закрыть тюрьму в Гуан-
танамо и о том, что никто до сих пор не 
наказан за пытки». По мнению россий-
ского дипломата, властям США «стоит 
заняться этими проблемами, а не поу-
чать других».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Михаил Коростиков

Госдеп уполномочен обвинить
Внешнеполитическое ведомство США ужесточило оценку 
ситуации с правами человека в России

Одна из старейших неком-
мерческих организаций (НКО) 
Санкт-Петербурга — Инсти-
тут региональной прессы — по-
жаловалась в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) на 
принудительное включение 
в реестр иностранных аген-
тов и 400 тыс. руб. штрафа за 
отказ добровольно вступить 
в этот реестр. Две из около 
двух десятков аналогичных жа-
лоб уже приняты к рассмотре-
нию в Страсбурге. О необходи-
мости скорректировать закон 
об НКО заявил на этой неде-
ле и Владимир Путин. Но если 
ЕСПЧ раскритикует нормы об 
иностранных агентах вопреки 
позиции Конституционного су-
да, власти РФ могут вновь зая-
вить о «неисполнимости» тако-
го решения.

Жалобу в ЕСПЧ (есть у 
”
Ъ“) на-

правила от имени некоммерче-
ского партнерства «Институт ре-
гиональной прессы» (ИРП) его 
соучредитель и глава Анна Ша-
роградская. 20 ноября 2014 го-
да Минюст с подачи прокурату-
ры принудительно включил эту 
НКО в реестр иностранных аген-
тов. За отказ исполнить предпи-
сание Минюста о добровольной 
регистрации ИРП был 11 декабря 
2014 года оштрафован на 400 тыс. 
руб. Оспорить эти санкции в рос-
сийских судах госпоже Шарог-
радской не удалось.

ИРП изначально, после паде-
ния СССР, был создан иностран-
ными организациями для под-
готовки журналистов в частных 
СМИ, но в 2003 году, после сме-
ны состава учредителей, перере-
гистрировался как некоммерче-
ское партнерство. Одним из ос-
новных направлений его работы 
является организация и проведе-

ние семинаров для сотрудников 
СМИ. Дополнительный резонанс 
скандал получил из-за преследо-
вания самой госпожи Шароград-
ской: в июне 2014 года в аэропор-
ту Пулково таможенники изъяли 
у нее ноутбук, а полиция обнару-
жила в нем материалы, которые 
якобы могли содержать экстре-
мизм. Проверка длилась 9,5 меся-
ца, но в марте 2015 года, после то-
го как члены президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) по-
просили вмешаться Владимира 
Путина, Следственный комитет 
России (СКР) отказал в возбужде-
нии против главы ИРП уголовно-
го дела (см. 

”
Ъ“ от 24 марта). Реше-

ние СКР было принято за три дня 
до того, как ИРП должен был упла-
тить штраф.

ИРП жалуется в ЕСПЧ на нару-
шение Европейской конвенции 
по правам человека, гарантирую-
щей свободу собраний, объедине-
ний и выражения мнения, а так-
же запрещающей дискримина-
цию. Как сказала 

”
Ъ“ ее представи-

тель, адвокат «Агоры» Ирина Хру-
нова, в ЕСПЧ с аналогичными жа-
лобами уже обратились около 20 
НКО, пострадавших от закона об 
иностранных агентах. Две жало-
бы — от НКО «Человек и закон» из 
Йошкар-Олы и саратовской ассо-
циации «Партнерство для разви-
тия» — в апреле 2015 года были 
приняты к рассмотрению. На под-
ходе еще около двух десятков об-
ращений. Особенность каждого из 
этих дел, по словам госпожи Хру-
новой, в основаниях, по которым 
деятельность НКО признавалась 
прокуратурой, Минюстом и суда-
ми «политической». ИРП, соглас-
но жалобе, инкриминировались 
хранение в офисе книги «Колбас-
ная революция» и проведение се-
минаров по самоуправлению.

Содержание жалобы во многом 
повторяет аргументы НКО, ранее 
обращавшихся по тому же поводу 
в Конституционный суд (КС) РФ. 
Однако КС встал на позицию вла-
стей, ничего порочащего в статусе 
иностранного агента не усмотрев. 
Хотя, как отмечает госпожа Хруно-
ва, Россия сама продемонстриро-
вала отношение к такому терми-
ну, назвав своего представителя 
при ЕСПЧ не агентом, как приня-
то в большинстве стран, а уполно-
моченным. Венецианская комис-
сия (ВК) Совета Европы год назад 
указала, что закон об НКО «усили-
вает негативное воздействие на 
обеспечение в РФ свободы объеди-
нений и выражения мнений». ВК 
призвала Россию не преследовать 
журналистов и правозащитников.

Жалоба ИРП подана в ЕСПЧ на-
кануне рассмотрения в КС запроса 
депутатов Госдумы о «механизме 
неисполнения» решений ЕСПЧ, 
касающихся двух резонансных 
дел — о компенсации акционе-
рам ЮКОСа €1,9 млрд, которая, по 
мнению властей, противоречит 
прежним позициям КС, и о напря-
мую запрещенном Конституцией 
праве заключенных голосовать на 
выборах (дело «Анчугов и Гладков 
против РФ»). Впрочем, позиция 
властей по НКО–иностранным 
агентам пока не столь категорич-
на. Президент Владимир Путин 
сказал, что закон об НКО в связи 
с «неединообразным понимани-
ем» его терминов нуждается в кор-
ректировке. А вчера СПЧ и Ми-
нюст предложили преобразовать 
этот закон в закон о государствен-
ной регистрации, контроле и под-
держке НКО, а закон об общест-
венных объединениях — в закон 
об объединениях граждан.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Институт региональной прессы 
дошел до Страсбурга
НКО обжалует статус иностранного агента и штраф

Белый дом будет активнее вза-
имодействовать с Обществен-
ной палатой (ОП). Его пред-
ставители смогут официально 
входить в рабочие группы ОП, 
а в формировании общест-
венных советов (ОС) при фе-
деральных ведомствах будет 
участвовать не только ОП, но 
и правительство. Среди при-
оритетных направлений ра-
боты таких ОС при ведомст-
вах — контроль за исполнением 
антикризисных планов.

В правительство внесены по-
правки к законам «Об основах об-
щественного контроля» и «Об ОП», 
которые предполагают более тес-
ную работу Белого дома в лице «От-
крытого правительства» и эксперт-
ного совета при кабмине и Общест-
венной палаты. Соответствующий 
протокол подписал вчера куриру-
ющий комиссию по координации 
«Открытого правительства» ми-
нистр Михаил Абызов. Закон «Об 
общественном контроле» будет до-
полнен нормой о том, что конкурс 
по отбору кандидатов в обществен-
ные советы при ведомствах ОП бу-
дет проводить не самостоятельно, 

как сейчас, а вместе с правительст-
вом. Совместно они будут разраба-
тывать и требования к кандидатам. 

Назначаться же члены обще-
ственных советов будут ОП и экс-
пертным советом при правительст-
ве: ему представлять интересы Бе-
лого дома предложено поправка-
ми к соответствующим актам пра-
вительства, которые также одобрил 
господин Абызов. Выдвиженцы ОП 
и кабмина будут присутствовать 
в ОС в пропорции 75% на 25%.

Член ОП Владислав Гриб напо-
минает, что прежде ОС формиро-
вали сами федеральные ведомства, 
а в состав советов «попадали близ-
кие им или их замам люди». «Сей-
час, наоборот, по сути, ОП форми-
рует общественные советы»,— от-
мечает он. В правкомиссии по ко-
ординации «Открытого правитель-
ства» отмечают, что «неформаль-
ное обсуждение» кандидатов в ОС 
на комиссии с представителями ве-
домств происходить будет. Но по-
сле утверждения ею списка чинов-
ники уже «не смогут отказывать 
кандидатам».

Поправки введут принцип 
«двух ключей», заявила 

”
Ъ“ глава 

комиссии ОП по общественному 
контролю Лидия Михеева. «Откры-
тое правительство» она называет 
«состоявшимся институтом» в сфе-
ре «учета общественного мнения». 
Среди утвержденных правкомис-
сией приоритетов работы общест-
венных советов будет оценка «хода 
реализации антикризисных пла-
нов» ведомств, планов по противо-
действию коррупции и оценке эф-
фективности госзакупок.

При этом подписанный Ми-
хаилом Абызовым проект попра-
вок к закону «Об Общественной 
палате» позволит Белому дому ак-
тивнее участвовать в работе са-
мой ОП. В частности, представите-
ли правительства смогут входить 
в состав рабочих групп ОП. Влади-
слав Гриб отмечает, что они и так 
«де-факто приглашались к рабо-
те», с учетом того что «рабочая 
группа не принимает официаль-
ные решения, а только выносит 
предложения на рассмотрение ко-
миссий ОП». Одной из проблем он 
называет то, что «настоящих экс-
пертов» по многим темам на феде-
ральном уровне не хватает.

Максим Иванов

Общественная палата 
проконтролирует ведомства 
вместе с правительством
ОП и Белый дом углубляют сотрудничество

Уполномоченный МИД РФ по во-
просам прав человека, демокра-
тии и верховенства права Кон-
стантин Долгов назвал доклад 
Госдепа «бездоказательным 
и  политизированным»

контекст  

Ради сокращения  
полномочий Госдумы КС 
сократил процедуру 
 принятия дела

Конституционный суд (КС) в понедельник прове-
дет открытые слушания по рассмотрению посту-
пившего накануне в КС запроса Совета федера-
ции (СФ) о конституционности законодательной 

инициативы Госдумы о переносе даты выборов ее 
VII созыва с 4 декабря на 18 сентября 2016 года. 
Проект принят в первом чтении и не может быть 
проверен на соответствие Конституции, поскольку 
КС вправе проверять вступившие в силу законы. 
Но сенаторы просят истолковать Основной закон 
на предмет допустимости отклонений от установ-
ленного в нем Конституцией пятилетнего срока 
полномочий депутатов. Процедуру изучения дела 
на предмет допустимости его принятия к рассмо-
трению КС радикально сократил. По закону о КС 
предварительное изучение обращения судьями 
является обязательной стадией производства 
в КС. По регламенту обращение должно быть ра-
зослано судьям не позднее чем за пять дней до 
дня заседания по вопросу о его принятии к рас-
смотрению. СФ принял решение об обращении 

в КС 24 июня, а утром 25 июня уже назначил 
 слушания. Кроме того, регламент КС предполага-
ет, что после завершения подготовки дела судья-
докладчик рассылает судьям и сторонам по делу 
все полученные документы, а также заключения 
экспертов. Материалы дела рассылаются не позд-
нее чем за десять дней до начала слушания. В эти 
сроки КС явно не укладывается. Докладчиком по 
делу назначен судья Сергей Князев, бывший гла-
ва избиркома Приморского края. Кроме предста-
вителей СФ, Госдумы и президента, «судьи посчи-
тали целесообразным пригласить представителей 
или руководителей всех четырех фракций Госду-
мы, учитывая предмет запроса и обстановку, ко-
торая сложилась вокруг инициируемого переноса 
выборов», заявил вчера судья Князев. Анна 
Пушкарская, Санкт-Петербург
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд ут-
вердил акт амнистии в отношении быв-
шего заместителя главврача поликлини-
ки управделами президента Александра 
Акулиничева. Скандальное дело медика, 
обвиняемого в превышении должностных 
полномочий, расследовалось почти пять 
лет. Осенью прошлого года Пресненский 
суд Москвы прекратил дело в отношении 
заслуженного врача по амнистии, объяв-
ленной Госдумой в честь 20-летия Кон-
ституции. Однако это решение было при-
знано незаконным, и судебный процесс 
начался заново, но в итоге Александр  
Акулиничев подпал под действие новой 
амнистии — в связи с 70-летием Победы  
в Великой Отечественной войне.

По данным 
”
Ъ“, на днях апелляционная 

инстанция Мосгорсуда отклонила представ-
ление прокуратуры и жалобу потерпевших на 
применение к Александру Акулиничеву акта 
амнистии, по которому его уголовное дело 
было прекращено по амнистии, объявленной 
в связи с 70-летием Победы в Великой Отече-
ственной войне. Как обвинение, так и потер-
певшие, которыми были признаны предста-
вители поликлиники №1 управделами пре-
зидента РФ, указывали, что в решении Прес-
ненского суда не имелось указаний «на при-
знание Акулиничевым своей вины либо на 
установление факта виновности его в причи-
нении вреда потерпевшему». И это, по мне-
нию жалобщиков, препятствовало «реализа-
ции права потерпевшего на возмещение вре-
да в судебном порядке». Однако Мосгорсуд 
посчитал, что нарушений УПК в данном слу-
чае нет, а истцам ничто не мешает предъявить 
иски о возмещении ущерба в рамках граждан-
ского судопроизводства.

Надо отметить, что это уже третье рассмо-
трение дела Александра Акулиничева в суде. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, обстоятельства громко-

го расследования относятся еще к 2010 году. 
В октябре прошлого года судья Пресненско-
го райсуда Дмитрий Долгополов прекратил 
уголовное преследование обвиняемого, при-
менив к нему акт об амнистии, объявленной 
Госдумой в честь 20-летия Конституции, кото-
рое отмечалось 12 декабря 2013 года. Среди 
граждан, которые имели право на амнистию, 
указывались и мужчины, достигшие 60-лет-
него возраста. Судебные слушания начались 
в мае прошлого года — до истечения шести-
месячного срока действия амнистии, но 60 
лет Александру Акулиничеву исполнилось 
лишь 1 октября. Тем не менее адвокаты пода-
ли ходатайство о прекращении дела, сослав-
шись на то, что постановление Госдумы раз-
решало рассматривать прошения об амни-
стии по истечении шести месяцев в том слу-
чае, если не вынесен обвинительный приго-
вор. Интересно, что представители прокура-
туры не возражали против амнистирования 
подсудимого. Против были лишь представи-
тели потерпевшей стороны — поликлиники 
№1: они подали в Мосгорсуд апелляционную 
жалобу. Кстати, при рассмотрении жалобы 
прокуратура изменила свою позицию, также 
потребовав отменить амнистию.

В результате Мосгорсуд счел, что амни-
стию к Александру Акулиничеву применять 
было нельзя из-за отсутствия оснований по 
возрасту, и отправил дело на новое рассмо-
трение. В ответ сторона защиты написала ряд 
жалоб, последнюю из которых рассматривал 
уже Верховный суд. Он отказал в ее удовлет-
ворении, но отметил при этом, что обвиняе-
мый подпадает уже под действие другой ам-

нистии. В результате в конце апреля нынеш-
него года при новом рассмотрении Преснен-
ский суд все же прекратил дело Александра 
Акулиничева, после того как стороной защи-
ты было подано соответствующее ходатайст-
во. Таким образом, дело закрыто по нереаби-
литирующим обстоятельствам.

По версии следствия, осенью 2010 года 
Александр Акулиничев как заместитель глав-
врача отвечал за организацию ремонта ав-
тодиспетчерской поликлиники в рамках го-
сконтракта. Предполагалось, что после ряда 
работ бывшая диспетчерская будет подготов-
лена для установки там магнитно-резонансно-
го томографа. «Игнорируя условия контракта 
и превысив свои полномочия, в декабре 2010 
года он единолично подписал акт о приемке 
выполненных работ и справку об их стоимо-
сти на 10,4 млн руб.»,— сообщали в прокурату-
ре при направлении дела Акулиничева в суд. 
По мнению следствия, заместитель главврача 
знал, что ремонт подрядчиком не окончен, а 
часть работ выполнена некачественно.

Между тем как обвиняемый, так и его защи-
та настаивали, что переплата была вызвана на-
сущными хозяйственными проблемами: вме-
сто одного томографа было решено поставить 
другой, само помещение на зиму необходимо 
было загерметизировать и т. д. «Состава пре-
ступления там не было, Акулиничев ни одной 
копейки в свой карман не положил, но мой 
подзащитный, пожилой человек с больным 
сердцем, решил не продолжать судебную тяж-
бу»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат амнистированного 

врача Алексей Стенькин. При этом защитник 
не исключил, что в ближайшее время к его 
клиенту могут быть предъявлены материаль-
ные претензии в судебном порядке.

Владимир Баринов

Кремлевского врача амнистировали  
со второй попытки
Прекращено скандально известное уголовное дело

Вчера стало известно о задержании 
бывшего финансового директора ОАО 
«Национальный банк ”Траст“» Евге-
ния Ромакова. Он стал вторым фигуран-
том расследования по делу о мошенни-
ческом хищении средств у вкладчиков 
банка, на санацию которого из бюджета 
выделено 127 млрд руб. Согласно под-
счетам следствия, мошенническая схе-
ма, действовавшая в «Трасте», по под-
счетам следователей, позволила его 
руководителям за два года вывести из 
банка 7 млрд руб. и $118,3 млн. Ранее 
в рамках этого расследования уже был 
арестован бывший и. о. председателя 
правления банка Олег Дикусар.

Бывшего финдиректора «Траста» задер-
жали 24 июня в его служебном кабинете по-
сле обыска сотрудники Главного управления 
экономической безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД. Вчера, как сообщила 
официальный представитель МВД РФ Елена 
Алексеева, следователи начали готовить хода-
тайство о его аресте, планируется, что сегодня 
Тверской суд Москвы рассмотрит его.

Евгений Ромаков стал вторым бывшим топ-
менеджером «Траста», задержанным в рамках 
расследования дела о масштабных хищениях 
средств вкладчиков, которое расследует Глав-
ное следственное управление ГУ МВД по Мо-
скве. Первым в мае, как уже сообщал 

”
Ъ“, был 

арестован бывший казначей банка, который 
выполнял функции и. о. председателя прав-
ления банка, Олег Дикусар. Ему инкримини-
руется хищение ценных бумаг банка, а также 

участие в мошеннической схеме, которая бы-
ла запущена в «Трасте». Господину Дикусару 
предъявлено обвинение в мошенничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Напомним, в конце декабря 2014 года ЦБ 
сообщил о решении санировать банк «Траст», 
который не справился с оттоком вкладов на-
селения. Санатором стал банк «Открытие», 
который получил от АСВ 127 млрд руб.— это 
третья по размерам сумма, выделенная на по-
добные цели, после средств, использованных 
на спасение Банка Москвы и Мособлбанка. 
При этом, по оценкам зампреда ЦБ Михаила 
Сухова, размер дыры в банке на момент объ-
явления о санации оценивался в 67,8 млрд 
руб. По словам господина Сухова, речь шла «о 
крайне низком качестве портфеля потреби-
тельских ссуд», а также о «существенных по-
терях» по кредитам, выданным юрлицам. По 
информации 

”
Ъ“, около 45–50 млрд руб. при-

ходилось на, по сути, не обслуживаемые кре-
диты, которые в отчетности банка были отра-
жены как реструктурированные и потому не 
были зарезервированы.

В ходе проверки банка после принятия 
решения о его санации были выявлены «схе-
мы» по кредитованию заемщиков, «не веду-
щих реальной хозяйственной деятельности, 
а также финансированию инвестиционных 
проектов, не приносящих денежных пото-
ков». Результаты этой проверки и легли в 
основу уголовного дела, которое было заве-
дено в апреле этого года.

Как считает следствие, топ-менедже-
ры банка вступили в преступный сговор, 

направленный на хищение «путем обма-
на и злоупотребления доверием денежных 
средств, привлекаемых банком от физиче-
ских и юридических лиц». С этой целью в пе-
риод с 2012 по 2014 год, по версии следствия, 
ими были одобрены и заключены фиктив-
ные кредитные договоры и договоры займа, 
по которым деньги клиентов выводились из 
банка в подконтрольные руководству «Тра-
ста» кипрские офшорные компании. Соглас-
но предварительным подсчетам следствия, 
таким образом из банка было выведено не 
менее 7,05 млрд руб., а также $118,3 млн, ко-
торые после перевода на счета физических 
лиц и компаний, подконтрольных руковод-
ству «Траста», были похищены.

В результате действия преступной схемы за 
два года, считают в МВД, банк не получил до-
ходы, позволявшие своевременно обслужи-
вать долг по привлеченным кредитам. А по-
страдавшим выступает Агентство по страхо-
ванию вкладов, которое за счет бюджетных 
средств было «вынуждено выплачивать задол-
женность вкладчикам банка», отмечали после 
возбуждения уголовного дела в МВД. При этом 
крупнейшие бенефициары банка — председа-
тель совета директоров Илья Юров, члены со-
вета директоров Николай Фетисов и Сергей 
Беляев, по словам источников 

”
Ъ“, после кра-

ха банка спешно покинули Россию и находят-
ся сейчас в Австралии и Англии. Как отмечали 
в ЦБ, «акционеры банка не изъявили желания 
каким-либо образом в дальнейшем прини-
мать участие в судьбе и деятельности банка».

Владислав Трифонов

Следственное управление 
СКР по Ленинградской обла-
сти завершило расследование 
уголовного дела «черных сле-
допытов», снабжавших оружи-
ем членов «Боевой организа-
ции русских националистов» 
(БОРН). По версии следствия, 
трое обвиняемых получали  
заказы напрямую от одного  
из лидеров БОРН Никиты Тихо-
нова, за убийства осужденного 
на пожизненное заключение. 
Процесс по делу другого ру-
ководителя и идеолога БОРН 
Ильи Горячева сейчас идет  
в Мособлсуде.

Как сообщили 
”
Ъ“ в СУ СКР по 

Ленинградской области, в роли 
поставщиков оружия для нацио-
налистов выступили трое жите-
лей Санкт-Петербурга Игорь Се-
лезнев, Дмитрий Родионов и Вла-
димир Лапин. По данным 

”
Ъ“, 

все они были так называемы-
ми «черными следопытами», де-
лавшими бизнес на торговле ра-
ритетами, выкопанными на ме-
стах боев Великой Отечествен-
ной войны. Помимо прочего об-
виняемые реставрировали най-
денное ими стрелковое оружие, 
а также создавали из уцелевших 
деталей пистолеты и автоматы 
собственной конструкции. Все 
оружейные запасы хранились 
в дачном доме одного из «следо-

пытов», расположенном в посел-
ке Рощино Выборгского района.

Как говорится в материалах 
расследования, один из лидеров 
БОРН Никита Тихонов вышел на 
контакт со «следопытами» через 
случайного знакомого. Те без про-
блем согласились снабдить наци-
оналиста необходимым ему ог-
нестрельным оружием. В итоге 
они, по версии следствия, с кон-
ца 2008-го и на протяжении всего 
2009 года поставляли БОРН ору-

жие. Как следует из материалов 
дела, злоумышленники «изгото-
вили и сбыли 9-миллиметровый 
пистолет-пулемет, самодельный 
пистолет, револьвер 

”
Наган“, са-

мозарядную снайперскую вин-
товку, автомат АКС-74У, а также 
самодельные взрывные устрой-
ства». Кстати, по данным следова-
телей, из нагана, в числе первых 
попавшего в руки Тихонову, бы-
ло совершено два убийства. «При 
проведении обысков по месту 
проживания соучастников было 
изъято значительное количество 
огнестрельного оружия, боепри-
пасов к ним, а также взрывчатых 
веществ»,— уточнили в СКР.

Фигурантам дела предъяв-
лено обвинение по ст. 222 (не-
законный оборот оружия, бое-
припасов и взрывчатки) и ст. 223 
(незаконное изготовление огне-
стрельного оружия) УК РФ. Уго-
ловное дело с утвержденным об-
винительным заключением на-
правлено в суд города Выборга 
Ленинградской области для рас-
смотрения по существу.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, по об-

винению в убийствах Ники-
та Тихонов и двое его сообщни-
ков уже осуждены на пожизнен-
ное заключение, еще трое полу-
чили длительные сроки. Дело 
главного идеолога и создателя 
БОРН Ильи Горячева сейчас слу-
шается в Мособлсуде. Вчера в су-
де была допрошена Евгения Ха-
сис, осужденная на 18 лет по де-
лу об убийстве адвоката Стани-
слава Маркелова и журналистки 
Анастасии Бабуровой. Она сооб-
щила суду, что Горячев хотел по-
строить БОРН по аналогии с из-
вестной Ирландской республи-
канской армией, чтобы сделать 
политическую карьеру. По сло-
вам Евгении Хасис, лично подсу-
димый никого не убивал, однако 
у него была целая база с людьми, 
которых боевики-националисты 
должны были ликвидировать.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

К выводу средств подключили  
бывшего финдиректора «Траста»
Сегодня суд рассмотрит ходатайство о его аресте

БОРН призвала «черных следопытов»
Троих петербуржцев обвиняют в поставках оружия националистам

”Ъ“ стали известны подробности скан-
дального уголовного дела о масштаб-
ных хищениях в судебной системе Мос-
ковской области, по которому в розыск 
объявлены бывший руководитель ре- 
гионального управления судебного  
департамента при Верховном суде  
Валерий Кузьмич и его заместитель 
по финансам Елена Титова. По версии 
следствия, чиновники, скрывающие-
ся за границей, могли быть причастны 
к исчезновению сотен миллионов ру-
блей, которые выделялись на оплату 
услуг переводчиков. По аналогичному 
обвинению под стражу заключен быв-
ший начальник судебного управления 
по Москве Вячеслав Липезин.

Как полагают в главном следственном 
управлении (ГСУ) СКР, хищения в судебном 
управлении по Мособласти совершались в 
2010–2013 годах. Валерий Кузьмич возгла-
вил это управление в 2008 году, до этого быв-
ший офицер Минобороны Кузьмич в тече-
ние нескольких лет проработал начальни-
ком отделов организационно-правового 
обеспечения деятельности судов и матери-
ально-технического обеспечения органов 
судейского сообщества в судебном департа-
менте при Верховном суде.

По данным следствия, в 2010 году на оп-
лату переводчиков, работавших в регио-
нальных судах, областное судебное управ-
ление потратило 144 млн руб., в следующем 
году расходы увеличились до 188 млн руб. 
В 2012 году они достигли 214 млн руб., а че-
рез год выросли до рекордных 249 млн руб. 
При этом сразу же после отставки господи-
на Кузьмича, несмотря на продолжившийся 
рост преступлений, совершенных выходца-
ми из стран СНГ, и, соответственно, увеличе-
ние их раскрываемости, на переводчиков, 
обслуживающих процессы в отношении га-
старбайтеров, ушел всего 71 млн руб.

Следствие, приняв 71 млн за базовую 
оплату, посчитало, что все остальные сум-
мы просто списывались на услуги перевод-
чиков и присваивались участниками хи-
щений. При этом решения судов об опла-
те трудов лингвистов подделывались. От-

метим, что до 2010 года на переводчиков в 
Подмосковье тратились сравнительно не-
большие суммы.

Напомним, что махинации с оплатами 
работ переводчиков вначале были выявле-
ны в судебной системе Москвы. Как полагает 
следствие, только в 2014 году на эти цели не-
обоснованно было потрачено более 300 млн 
руб. В рамках «московского» дела сотрудни-
ками ГСУ СКР были задержаны, а потом и 
арестованы Басманным судом бывшие на-
чальник столичного судебного управления 
Вячеслав Липезин, его заместители Любовь 
Лопатина и Игорь Кудрявцев, а также генди-
ректор предоставлявшего услуги переводчи-
ков ООО «Рабикон-К» Умар Заробеков и ме-
неджер этой компании Татьяна Пороскун. В 
розыск была объявлена и заочно арестова-
на Ираида Ландаренко, выступавшая учре-
дителем «Рабикона». Госпожу Ландаренко, 
скрывающуюся в США, следствие считает 
одним из организаторов аферы с переводчи-
ками. Поскольку «Рабикон» обслуживал и су-
ды Мособласти, подозрения вызвали расхо-
ды на переводчиков и в этом регионе. В ходе 
расследования подозрения подтвердились 
в том числе и показаниями господина Заро-
бекова, который заключил с Генпрокурату-
рой досудебное соглашение о сотрудничест-
ве. Его дело было выделено в отдельное про-
изводство и уже этой осенью может быть рас-
смотрено судом в особом порядке.

Дела о хищениях в судебных системах Мо-
сквы и Подмосковья, возбужденные по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), ГСУ СКР объединило в одно 
производство, однако перспективы област-
ного расследования остаются туманными. 
Дело в том, что подозреваемые в хищениях 
в Мособласти Валерий Кузьмич и Елена Тито-
ва давно покинули страну. Вначале они обо-
сновались в Испании, где у бывшего судеб-
ного чиновника имелась вилла, а после воз-
буждения уголовного дела, возможно, учи-
тывая, что эта страна активно сотрудничает с 
Россией по правовым вопросам, перебрались 
в Италию. Сейчас, по некоторым данным, ра-
зыскиваемые отдыхают на Сардинии.

Николай Сергеев

Деньги судебных 
переводчиков  
ушли на Сардинию
Стали известны масштабы хищений  
в судебной системе Московской области

Как стало известно ”Ъ“, власти Австрии 
потребовали у России дополнительные 
гарантии соблюдения прав криминаль-
ного авторитета Аслана Гагиева (Джако), 
организовавшего, по версии СКР, почти 
шесть десятков заказных убийств, в том 
числе известных бизнесменов, чиновни-
ков и сотрудников правоохранительных 
органов. На основании этого «дело Джа-
ко» было возвращено в суд первой ин-
станции, который в мае этого года вынес 
решение о его экстрадиции в РФ.

Высший земельный суд, частично удов-
летворив жалобу адвоката Николауса Раста, 
вернул в земельный суд Вены дело о выдаче 
в Россию Аслана Гагиева, обвиняемого в ор-
ганизации преступного сообщества (ст. 210 
УК РФ), совершившего целую серию заказ-
ных убийств.

В Высшем земельном суде 
”
Ъ“ сообщили, 

что на основании его решения в суд первой 
инстанции через Генпрокуратуру РФ долж-
ны быть предоставлены дипломатические 
гарантии того, что Аслан Гагиев в случае его 
экстрадиции получит право в любое время 
обращаться к австрийским дипломатам, ра-
ботающим в России, а те смогут его навес-
тить. Дипломаты, отметили в суде, должны 
«незамедлительно» ставиться в известность 
обо всех перемещениях обвиняемого Гаги-
ева по российским СИЗО, о вынесенном по 
его делу приговоре суда, а Генпрокуратура 
должна контролировать, как при этом со-
блюдаются права заключенного. Кроме то-
го, надзорное ведомство должно обеспе-
чить доступ австрийских дипломатов в слу-
чае необходимости в место заключения, где 
будет отбывать срок Аслан Гагиев.

В земельном суде Вены по уголовным де-
лам, которому предстоит повторно рассмо-
треть запрос о выдаче «авторитета», 

”
Ъ“ сказа-

ли, что Россия также должна гарантировать, 
что Аслан Гагиев будет содержаться под стра-
жей в условиях, которые соответствуют ме-
ждународным нормам, и что он будет обес-
печен помощью квалифицированных адво-

катов. «Должно быть гарантировано право на 
защиту обвиняемого»,— подчеркнули в суде.

Адвокат Николаус Раст заявил 
”
Ъ“, что он 

удивлен и разочарован решением Высшего 
земельного суда, в котором говорится, что 
«в случае предоставления российской сто-
роной соответствующих письменных га-
рантий Аслан Гагиев может быть экстради-
рован в Россию». По его мнению, выдача в 
Россию Аслана Гагиева невозможна, так как 
он сомневается в соблюдении прав своего 
подзащитного.

Участники расследования дела крими-
нального авторитета сообщили 

”
Ъ“, что ис-

черпывающие гарантии австрийской сторо-
не будут предоставлены после получения со-
ответствующих бумаг из Вены.

По версии главного следственного управ-
ления СКР по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу, участники ОПС Аслана Гагиева 
совершили 59 заказных убийств в разных 
регионах. Основная их часть приходится 
на Северную Осетию, где базировалось со-
общество. Среди жертв боевиков вице-пре-
мьер республики Казбек Пагиев, мэр Влади-
кавказа Виталий Караев, руководитель УБО-
Па Марк Мецаев, начальник отдела угрозы-
ска Виталий Чельдиев и его сын Заурбек, а 
также несколько влиятельных местных «ав-
торитетов». Активно действовали участни-
ки сообщества и в Москве. Так, например, 
ими были совершены убийство бывшего 
первого замгендиректора ОАО «Финансо-
вая лизинговая компания» и председателя 
совета директоров судостроительной груп-
пы Wadan Yards Андрея Бурлакова и поку-
шение на его супругу Анну Эткину.

В розыске сейчас находятся 13 участников 
ОПС. Еще 16 ожидают суда в России. Часть 
членов преступной организации уже приго-
ворена к длительным срокам заключения, а 
руководитель одной из банд, входивших в со-
общество, Олег Гагиев (однофамилец Джако) 
отбывает пожизненное заключение.

Яна Рождественская,  
Николай Сергеев

Криминального авторитета 
отдадут под гарантии 
дипломатов
Австрия потребовала от России обеспечить права 
обвиняемого в организации серии заказных убийств

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Института современного развития  
Игорь Юргенс:
— Уважаемый Михаил Борисович, поздравляю вас с днем рождения и рад, что сбылось мое 
давнишнее вам пожелание — встречать этот день в семье и на свободе. Желаю вам найти мир 
и покой в своей душе, сделать посильное для того, чтобы они воцарились в душах наших соо-
течественников. Трудно найти грань между борьбой и смирением, но без них добра не быва-
ет. Ищем и обрящем! Извините за пафосность, но поверьте, от души!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
экс-главе ЮКОСа 
Михаилу Ходорковскому

По версии следствия, один 
из лидеров БОРН Никита 
Тихонов заказывал оружие 
у «черных следопытов»
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В распоряжении ”Ъ“ оказались 
результаты Национального ис-
следования качества образова-
ния (НИКО) — контрольной работы 
и соцопроса, которые Рособрнад-
зор провел в апреле этого года 
среди 60 тыс. четвероклассников. 
Этому предшествовал прошло-
годний опрос учащихся 6–7 клас-
сов. Как оказалось, младшие 
ученики обладают хорошими зна-
ниями по русскому языку и мате-
матике, более того, признаются, 
что им нравится ходить на уроки. 
Но позже, в средней школе, у де-
тей резко падают и показатели,  
и мотивация к учебе. В Рособрнад-
зоре предлагают пересмотреть 
подходы к обучению школьников:  
не требовать от них быстрого  
освоения программы и не давить 
из-за плохих оценок.

Первую всероссийскую контроль-
ную работу Рособрнадзор провел в 
октябре прошлого года: у 57 тыс. уче-
ников 6–7 классов проверили зна-
ния по математике. При этом прове-
ряющие не знали имен учащихся, а 
оценка за работу не влияла на успе-
ваемость школьников. Проверка по-
казала, что «у значительного количе-
ства учеников седьмых классов уро-
вень подготовки недостаточен для 
успешного продолжения образова-
ния по математике и другим естест-
венно-научным предметам».

В апреле этого года аналогичную 
работу провели с участием 60 тыс. 
четвероклассников из 80 регионов 
РФ уже по трем предметам — мате-

матике, русскому языку и «окружаю-
щему миру» (география и биология). 
При этом все задания были связаны 
с реальными жизненными ситуаци-
ями — например, детям нужно было 
подсчитать расходы в магазине. Од-
новременно школьникам предлага-
ли ответить на несколько вопросов о 
том, что им нравится в школе.

Как следует из материалов Рособр-
надзора, четвероклассники написали 
контрольную гораздо лучше, чем уче-
ники 6–7 классов. По русскому языку 
12,7% детей получили пятерку, 51% — 
четверку, 28% ответили на тройку, сов-
сем не усвоили материал 7% учени-
ков. Большинство детей смогли пра-
вильно поставить ударение в слове, 
сформулировать просьбу и назвать 
изображенный предмет. Однако толь-
ко половина учащихся сумели напи-
сать текст без пунктуационных оши-
бок и треть — без орфографических.

Схожие результаты и по математи-
ке: 8% отличников, 51% хорошистов, 
36,5% троечников и 3,7% — двоечни-
ки. Практически все ученики успеш-
но разобрались с задачами на опреде-
ление расстояния между предметами 
и сравнение их размеров. Правиль-
но решили примеры 80% детей, а вот 
подсчитать расходы на покупки уда-
лось лишь половине ответивших.

Лучше всего дети сдали «окружаю-
щий мир»: 26,6% пятерок, 57% четве-
рок, 14% троечников и лишь 1,7% по-
лучили двойку. Впрочем, не обошлось 
без казусов: найти на карте Россию 
смогли примерно 55% участников, а 
вот Африку узнали около 63% школь-

ников. При этом 40% четвероклассни-
ков уверены, что в России в услови-
ях дикой природы живут броненос-
цы, 30% допускают за городом встре-
чу со львом, 25% — с бегемотом, ну а 
22% считают Россию родиной слонов.

«Очень показательны результаты 
опроса в конце каждой работы,— 
рассказал 

”
Ъ“ глава Рособрнадзора 

Сергей Кравцов.— На вопрос, что 
нравится в школе, большинство 
выбрало ответ 

”
Узнавать на уроках 

что-нибудь новое“. То есть дети в на-
чальной школе сами хотят учиться, 
им это нравится. Эту мотивацию мы 
должны сохранить».

Результаты двух контрольных по-
казывают, что хорошие оценки в на-
чальной школе через пару лет сменя-
ются проблемами. «По всем предме-
там резко увеличивается нагрузка, 
причем никто не заботится, с какой 
скоростью дети усваивают матери-
ал,— объясняет господин Кравцов.— 
Нужно изменить дидактический под-
ход, вводить индивидуальные образо-
вательные траектории. Если у ребен-
ка не получается сразу понять пред-
мет, с ним нужно дольше заниматься, 
пусть даже остальной класс ушел впе-
ред». Другая проблема, говорит Сергей 
Кравцов, это давление родителей, ко-
торые сразу требуют от ребенка хоро-
ших оценок, не понимая, что ему нуж-
но время. «В итоге у ребенка, которому 
еще несколько лет назад нравилось хо-
дить в школу, пропадает интерес к уче-
бе»,— констатирует чиновник.

По итогам прошлогоднего тести-
рования Рособрнадзор принял ре-

шение начать масштабную реформу 
преподавания математики в шко-
лах (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября 2014 года). 

В этот раз ведомство планирует под-
готовить ряд предложений по «кор-
ректировке учебного процесса», ко-
торые планирует обсудить с педаго-
гическим сообществом.

«Падение успеваемости в средней 
школе заметили десятилетия назад, 
но однозначного объяснения этому 
никто не может дать»,— сообщил 

”
Ъ“ 

сопредседатель профсоюза «Учитель», 
преподаватель русского языка в 57-й 
школе Москвы Всеволод Луховицкий. 
Прежде всего, 5–8 классы — это вре-
мя перестройки организма, когда де-
ти начинают интересоваться и други-
ми вещами помимо школы, говорит 
он. Остывают к школьным пробле-
мам и сами родители — большинство 
из них всерьез думают об учебе своих 
детей только в первых и последних 
классах. Для учителей это тоже осо-
бый период: «В старшей школе, к со-
жалению, все завязано на подготовке 
к ЕГЭ, а с пятого по шестой класс про-
грамма не такая требовательная. Хо-
роший учитель пользуется этой сво-
бодой, чтобы творить вместе с деть-
ми, а плохой — чтобы расслабиться».

По мнению господина Луховиц-
кого, найти какое-то универсальное 
решение всех проблем средней шко-
лы вряд ли получится. «Надеюсь, что 
пробудившееся у чиновников внима-
ние к этому периоду хотя бы не при-
ведет к увеличению бумажной отчет-
ности»,— сказал учитель.

Александр Черных

Качеству образования  
сильно мешает его количество
Рособрнадзор сделает выводы из национальной контрольной

Как стало известно ”Ъ“, Общественная пала-
та РФ может получить право консультировать 
Минюст в рамках проверок некоммерческих 
организаций (НКО). В Минюсте ”Ъ“ заявили, 
что «прорабатывается» вопрос предоставле-
ния ОП РФ полномочий оказывать аналитиче-
скую поддержку ведомству и рекомендовать — 
признавать или не признавать ту или иную 
организацию иностранным агентом. Идея в 
том, говорят в ОП, чтобы избежать «перегибов» 
в процессе признания НКО иноагентами.

О том, что Общественной палате может быть 
предоставлено право участвовать в проверках 
НКО, 

”
Ъ“ рассказал источник в ОП РФ. По его сло-

вам, вопрос участия ОП РФ в процедуре признания 
НКО иностранными агентами (по закону об НКО та-
ковыми признаются организации, занимающиеся 
политической деятельностью и получающие день-
ги из-за рубежа), обсуждался на закрытой встрече 
членов палаты с главой Минюста Александром Ко-
новаловым 22 июня. «Речь шла о том, чтобы Обще-
ственная палата могла оказывать Минюсту анали-
тическую поддержку в рамках проверок НКО,— 
рассказал источник.— Суть в том, чтобы избежать 
перегибов на местах, чтобы закон об НКО—ино-
странных агентах не становился инструментом по-
литической борьбы с добросовестными организа-
циями. Общественная палата, которая обладает ин-
формацией о реальной деятельности российских 
НКО и располагает штатом аналитиков, могла бы 
в этих вопросах выступать советчиком Минюсту».

Секретарь ОП РФ Александр Бречалов подтвер-
дил эту инициативу. По его словам, если палата 
примет участие в процессе выявления иностран-
ных агентов, он станет более открытым и публич-
ным. «Мы сталкиваемся с тем, что есть переги-
бы»,— подтвердил господин Бречалов.

В Минюсте 
”
Ъ“ сообщали, что вопрос о предо-

ставлении права Общественной палате участво-

вать в проверках НКО «прорабатывается». При 
этом в ведомстве не уточнили, последует ли соот-
ветствующая законодательная инициатива. По 
данным 

”
Ъ“, члены палаты, со своей стороны, в те-

чение двух-трех месяцев намерены проработать 
механизм взаимодействия с Министерством юсти-
ции. Не исключено, что ОП РФ будет направлять в 
Минюст аналитические записки о деятельности 
той или иной НКО, подвергнутой ревизии.

Согласно действующему законодательству 
Минюст как регулятор в сфере НКО может еди-
нолично и в досудебном порядке принять реше-
ние о включении организации в реестр иностран-
ных агентов. Этим правом ведомство неоднократ-
но пользовалось (сейчас в реестре около 70 орга-
низаций), и многие решения вызвали неодноз-
начную реакцию у представителей обществен-
ности. Так было, к примеру, в случае с признани-
ем 25 мая иностранным агентом благотворитель-
ного фонда «Династия» основателя «Вымпелко-
ма» Дмитрия Зимина, который тратил собствен-
ные деньги на научные проекты в РФ. После реше-
ния Минюста Тверской райсуд Москвы оштрафо-
вал «Династию» на 300 тыс. руб. за отказ самостоя-
тельно войти в реестр иноагентов. Против вклю-
чения фонда Дмитрия Зимина в реестр выступи-
ли и правозащитники, и представители науки. На 
встрече с членами Общественной палаты 23 ию-
ня Владимир Путин в этой связи признал, что за-
кон об НКО требует корректировки.

«На одном из совещаний в администрации пре-
зидента я предлагала создать консультативный 
орган при Минюсте по рассмотрению вопросов, 
связанных с внесением в реестр НКО—иностран-
ных агентов,— прокомментировала 

”
Ъ“ инициа-

тиву член президентского Совета по правам чело-
века Елена Тополева-Солдунова.— Если таким ор-
ганом станет Общественная палата, она могла бы, 
к примеру, представлять экспертное и обществен-
ное мнение по поводу внесения той или иной НКО 
в реестр». По ее словам, после заявления Владими-
ра Путина о необходимости корректировки зако-
на об НКО должна быть создана рабочая группа по 
разработке поправок к законодательству — вопрос 
о предоставлении полномочий ОП РФ может быть 
обсужден уже на заседаниях этой рабочей группы, 
предполагает Елена Тополева-Солдунова.

Вячеслав Козлов

Общественная палата претендует 
на агентскую комиссию
Минюст просят прислушаться к мнению общественности

В распоряжении ”Ъ“ оказался от-
вет российских властей, направ-
ленный в Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ) в рамках 
рассмотрения жалобы фигуран-
тов дела о массовых беспоряд-
ках на Болотной площади 6 мая 
2012 года. Чиновники отвергают 
обвинения в политически мотиви-
рованном уголовном преследова-
нии манифестантов: задачи «за-
душить протест» перед властями 
не стояло, о чем свидетельству-
ют многочисленные митинги, про-
ходившие в Москве после 6 мая 
2012 года. Защита активистов 
отмечает, что российские влас-
ти впервые предоставляют столь 
развернутую позицию в рамках 
рассмотрения жалоб по резонанс-
ным делам в ЕСПЧ.

Документальная позиция россий-
ского правительства, подписанная 
уполномоченным РФ при ЕСПЧ за-
мминистра юстиции Георгием Ма-
тюшкиным, поступила в канцелярию 
Страсбургского суда 19 июня. Поми-
мо девятистраничного отчета, в кото-
ром по пунктам опровергаются дово-
ды фигурантов «болотного дела» о на-
рушении Европейской конвенции о 
правах человека, в пакет документов 
входят сопроводительное письмо от 
того же господина Матюшкина и апел-
ляционное определение Верховного 
суда (РФ). В решении ВС, в частности, 
сообщается, что приговоры участни-
кам массовых беспорядков 6 мая 2012 
года были вынесены законно. В этом 
же документе говорится, что сплани-
рованы они были лидером «Левого 
фронта» Сергеем Удальцовым и его со-
ратником Леонидом Развозжаевым 
при финансовой поддержке грузин-
ского политика Гиви Таргамадзе.

• Жалобы осужденных по делу о мас-
совых беспорядках ЕСПЧ начал прини-
мать к рассмотрению еще в сентябре 
2013 года. Одними из первых в Страс-
бург обратились Владимир Акимен-
ков, Ярослав Белоусов, Леонид Ковязин, 
Артем Савелов, Андрей Барабанов, 
Михаил Косенко и Николай Кавказ-
ский. Большинство из них было осу-
ждено за применение насилия к поли-
цейским и участие в массовых беспо-
рядках. Так следствие квалифициро-
вало события на Болотной площади 
6 мая 2012 года, когда согласованный 
с властями «Марш миллионов» нака-
нуне инаугурации Владимира Путина 
перерос в стычки с полицией.
Отвечая на претензии фигурантов 

«болотного дела», господин Матюш-
кин не соглашается ни с одной из пре-
тензий, которую десять осужденных 
предъявляют РФ. В частности, он ука-
зывает, что «нарушения права на мир-
ные собрания» (ст. 11 конвенции) 6 мая 
2012 года допущено не было. Авторы 
жалобы утверждали, что полиция на-
меренно и без предупреждения сдви-
нула оцепление, чтобы в районе Бо-
лотной площади образовалось «буты-
лочное горлышко», в котором нача-
лась давка, а затем — стычки растерян-
ных манифестантов с ОМОНом. «Со-
гласно обвинительному заключению, 

активисты не подчинились законно-
му требованию полиции прекратить 
согласованное мероприятие после на-
чала давки, применяя насилие к ОМО-
Ну, что описано и закреплено в приго-
ворах»,— пишет господин Матюшкин.

Не признает российская сторона и 
политически мотивированным «пре-
следование оппозиционных активи-
стов» (ст. 18 конвенции). Те утвержда-
ли, что «болотное дело» было сфабри-
ковано для того, чтобы запугать оппо-
зиционное движение и свернуть лю-
бую протестную активность. Госпо-
дин Матюшкин пишет, что после 6 
мая 2012 года оппозиция в том же го-
ду провела еще не одну протестную 
акцию. С 7 по 15 мая 2012 года на Чи-
стых Прудах действовал стихийный 
лагерь, известный как «ОккупайА-
бай», затем крупные митинги прош-
ли 12 июня и 15 сентября того же го-
да, а 6 мая 2013 года оппозиция даже 
собралась на митинг в честь годовщи-
ны «Марша миллионов». «Информа-
ция об этих и многих других публич-
ных акциях есть в открытом досту-
пе»,— пишет замминистра юстиции.

Как заявил 
”
Ъ“ глава правозащит-

ной организации «Агора» Павел Чи-
ков, организующий защиту фигуран-
тов «болотного дела» в ЕСПЧ, столь под-
робно и развернуто российские влас-
ти отвечают по резонансным делам 
впервые. «В деле Pussy Riot власти огра-
ничились тем, что сослались на нару-
шение традиционных ценностей тан-
цами в храме. Когда в суд ушла жало-
ба на отсутствие в РФ заместительной 
терапии (лечение наркомании метадо-
ном.— 

”
Ъ“), просто написали, что у нас 

так не принято»,— заявил он.
До 12 августа сторона защиты 

должна направить в ЕСПЧ свои возра-
жения на позицию российских вла-
стей. После этого в ЕСПЧ должно быть 
назначено первое заседание дела.

Господин Чиков считает, что шан-
сов на однозначную победу у защиты 
не так много. «У ЕСПЧ есть простран-
ство для маневра, чтобы избежать ще-
котливых политических вопросов. 
К примеру, жалобы на содержание в 
СИЗО могут быть удовлетворены, а 
вот политический мотив преследова-
ния суд может отмести. В суде сейчас 
заседает довольно консервативный 
состав»,— предполагает он.

«В ЕСПЧ действительно появи-
лось много новых судей, но рассмо-
трения длятся годами, поэтому не-
известно еще, какой состав будет его 
принимать»,— говорит юрист Сер-
гей Голубок, регулярно представля-
ющий интересы россиян в ЕСПЧ. Он 
отметил, что фигуранты «болотного 
дела» в случае победы могут рассчи-
тывать на компенсации, но на пере-
смотр своих дел — маловероятно. «У 
решений ЕСПЧ есть три последствия: 
компенсация, восстановление нару-
шенных прав и общие меры. Если од-
нотипных жалоб много, то стране мо-
гут рекомендовать устранить сами ус-
ловия, при которых нарушаются кон-
кретные права. Но последние два ва-
рианта редки»,— сказал он.

Григорий Туманов

Россия обосновала 
позицию  
в «болотном деле»
Минюст направил в ЕСПЧ  
свои возражения на жалобу фигурантов

Префектура Юго-Восточного ад-
министративного округа (ЮВАО) 
Москвы инициирует расшире- 
ние зоны платной парковки от  
ТТК в сторону МКАД. Муниципаль-
ные депутаты вместе с чиновни-
ками подготовили список из 79 
улиц в округе, где в 2016 году мо-
жет быть введена плата за стоян-
ку машин. Решение об этом при-
мет департамент транспорта 
Москвы. Эксперты говорят, что 
инициатива будет одобрена «с ве-
роятностью 100%», а впоследст-
вии платная парковка придет и в 
остальные округа.

Префектура ЮВАО подготовила 
список из 79 улиц, где может быть 
введена платная парковка. Среди 
них участки на Зеленодольской ули-
це, Рождественской улице, в 1-м Юж-
нопортовом проезде, на Рязанском 
проспекте, улице Трофимова. Пере-
чень еще обсуждается на совете депу-
татов муниципальных округов и до 
конца не утвержден. Впоследствии, 
говорят в префектуре, согласован-
ный на окружном уровне перечень 
будет направлен в департамент тран-
спорта Москвы (ведомство также мо-
жет внести в него коррективы), кото-

рый утвердит его своим приказом. С 
учетом бюрократических процедур 
новая платная зона раньше 2016 года 
вряд ли появится. Возможные тари-
фы также пока неизвестны.

«Располагаться паркинги могут 
как в шаговой доступности от ме-
тро, так и вблизи торговых и офис-
ных центров,— пояснили в префек-
туре ЮВАО.— За счет привлеченных 
средств от платных парковок округ 
может реализовать мероприятия по 
обеспечению безопасности дорож-
ного движения». «В появлении таких 
паркингов заинтересованы сами го-
рожане, так как полученные день-
ги пойдут на благо их района и все-
го округа в целом»,— заявил префект 
ЮВАО Андрей Цыбин.

Напомним, платная парковка в 
Москве поэтапно расширяется с ок-
тября 2012 года. Последнее масштаб-
ное изменение ее территории состоя-
лось в конце декабря 2014 года (до гра-
ниц Третьего транспортного кольца), 
этому предшествовала серьезная дис-
куссия с муниципальными депутата-
ми. С тех пор шло точечное расшире-
ние — в частности, 3 апреля 2015 года 
по просьбам жителей мэрия сделала 
платной стоянку машин на улице Ма-

лые Каменщики. ГКУ «Администра-
тор московского парковочного про-
странства» наметил список еще из де-
сяти улиц в разных частях Москвы, 
включая Ковров переулок, Красно-
холмскую набережную и Трудовую 
улицу, но решение пока не принято.

Московские власти пока не гово-
рят о судьбе инициативы. «К нам по-
ступает большое количество пред-
ложений от муниципальных депу-
татов: установить знаки, запрещаю-
щие остановку грузового транспорта, 
скорректировать маршруты город-
ского транспорта, упорядочить пар-
ковку на самых загруженных улицах, 
у торговых центров,— заявил вчера 
первый замглавы департамента тран-
спорта Москвы Сергей Андрейкин.— 
Есть инициативы и о введении плат-
ных парковок. Все предложения об-
суждаются на заседаниях рабочей 
группы, проводится их анализ».

«На самом деле решение о расши-
рении зоны за пределы центра было 
принято еще в прошлом году,— го-
ворит глава муниципального окру-
га Таганский Илья Свиридов.— Если 
сделать платную парковку на вылет-
ных магистралях, в тех местах, где 
это действительно необходимо, про-

блем нет. Но если плата будет вво-
диться без учета мнения жителей и 
годами сложившегося уклада жиз-
ни горожан, то это никуда не годит-
ся. Зачем нужна платная парков-
ка на тихой улочке без трафика? Та-
кие примеры мы знаем по работе в 
ЦАО». «Хорошо, что префектура чест-
но признается, что платная парков-
ка нужна для пополнения бюджета, 
а не для решения транспортных за-
дач»,— добавил господин Свиридов.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов считает, 
что решение о расширение платной 
парковки в ЮВАО будет принято «с 
вероятностью 100%». «Аналогичная 
судьба ждет и остальные округа, де-
партамент транспорта запланиро-
вал эти мероприятия еще несколько 
лет назад, я видел соответствующую 

”
дорожную карту“,— говорит он.— 

По мере расширения зоны власти 
столкнутся с проблемой контроля за 
соблюдением правил на огромной 
территории. Водители заклеивают 
от мобильных парконов номера, а 
нанимать армию пеших инспекто-
ров слишком накладно для город-
ского бюджета».

Иван Буранов

Платная парковка выходит на третий круг
Началось расширение зоны за пределы ТТК

СОЧИ ЗАТОПИЛО МЕСЯЧНОЙ НОРМОЙ ОСАДКОВ

В результате вчерашнего аномально-
го ливня в Сочи было подтоплено более 
400 домов. Река Херота вышла из бе-
регов, в результате оказались подто-
плены железнодорожный вокзал и аэ-
ропорт в Адлере, где днем застряли до 
2 тыс. пассажиров. В целях безопасно-
сти была отключена подстанция «Юж-
ная». Адлерский район города оказался 
обесточен. По словам сочинского мэра 
Анатолия Пахомова, лишь за один час в 
городе выпало 100 мм осадков — почти 
месячная норма (составляет 130 мм). 
Главный редактор портала «Блог Сочи» 
Александр Валов рассказал, что дождь 
шел всю ночь и усилился утром и, хотя 
власти рассылали штормовые преду-
преждения по СМС, «сирена прозвучала 
только в полдень, когда затопление уже 
произошло». По данным Гидрометцен-
тра РФ, всего в городе выпало 179 мм 
осадков. На любительских видео из Со-
чи, выложенных в Youtube, видно, как 
потоки воды уносят автомобили и стро-
ительные вагончики.

На территории Адлерского района и в 
поселке Кудепста Хостинского района 
был введен режим чрезвычайной си-
туации. В региональном МЧС вчера за-
труднились оценить масштабы бед-
ствия, пояснив, что работы по откач-
ке воды не прекращались весь день. 
Официальных данных о пострадавших 
также нет, но, по словам жителей го-
рода, жертвы не исключены. Испол-
няющий обязанности главы Красно-
дарского края Вениамин Кондратьев в 
этой связи выразил недоумение: «Где 
деньги, которые вложены в этот совре-
менный город? Мы будем разбирать-
ся, кто их вложил или не вложил».  
В прокуратуре Краснодарского края 
заявили, что дадут оценку действиям 
чиновников во время наводнения. Же-
лезнодорожное сообщение с городом 
удалось частично восстановить к ве-
черу. Аэропорт Сочи, по сообщениям 
управляющей компании «Базэл Аэро», 
вечером начал работать на вылет. 
Иван Тяжлов

Александр Бречалов предлагает Минюсту  
услуги аналитиков 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Так, производство мяса выросло 
на 98 тыс. тонн — но импорт сни-
зился в полтора раза на фоне пре-
небрежительно маленького экспор-
та. Аналитики указывают, что та-
кие изменения импорта существен-
ны, так как составляют «десятки про-
центов» внутреннего производства. 
Увеличение производства рыбы ока-
залось на уровне падения экспорта 
(64 тыс. тонн). В этой товарной груп-
пе примером успешного замеще-
ния импорта оказалось лишь про-
изводство мяса домашней птицы, 
где рост выпуска в три раза превы-
сил падение импорта. Заметное сни-
жение физического импорта и вну-
треннего производства наблюдает-
ся по всем основным видам транс-
портных средств, бытовой техники 
и обуви. При незначительном изме-
нении объемов выпуска заметно вы-
рос экспорт цветных металлов, а уве-
личение производства цветных ме-

таллов сопоставимо с увеличением 
их экспорта, правда, при заметном 
снижении импорта (главным обра-
зом за счет вытеснения украинской 
продукции).

В подтверждение этих выводов 
мониторинг РАНХиГС содержит ре-
зультаты опроса промышленников, 
где, рассматривая их в качестве по-
купателей, исследователи просили 
оценить, как изменилась их страте-

гия в закупках импортного оборудо-
вания и сырья по сравнению с пер-
вым кварталом 2014 года (см. гра-
фик). Компании разделялись по от-
раслям, размеру и форме собствен-
ности. Оказалось, что продолжающе-
еся падение внутреннего спроса по-
зволило предприятиям не прибегать 
к заметному инвестиционному им-
портозамещению, минимально от-
казаться от импортного сырья и ма-

териалов и фактически не переклю-
чаться на отечественные аналоги. Из 
ста предприятий, снизивших или 
отказавшихся от импорта в первом 
квартале 2015 года, лишь 17% увели-
чили закупки российских аналогов. 
Больше всего отказ от импорта и обо-
рудования, и сырья наблюдается сре-
ди пищевиков, легпрома и машино-
строения. «Но только машинострои-
тельные заводы (ориентированные, 
скорее всего, на госзаказ) сообщи-
ли о значимых закупках российско-
го оборудования»,— указывают ис-
следователи. И хотя стратегия отка-
за от импортного сырья и материа-
лов проявляется увереннее вместе с 
увеличением размера компании, «го-
сударственные заводы никак не под-
держали инвестиционное импорто-
замещение и в минимальной степе-
ни отказывались от привозного сы-
рья, и очень неохотно покупали рос-
сийское»,— отмечают они. 

На фоне происходящего в реаль-
ном секторе глава Минэкономики 

Алексей Улюкаев всерьез рассчиты-
вает на скорое увеличение потреби-
тельского спроса в отсутствие над-
ежд на восстановление инвестиций 
в обозримом будущем (см. 

”
Ъ“ от 25 

июня). Вероятность того, что он ока-
жется прав, довольно велика. 

”
Ъ“ не-

однократно писал об увеличении от-
ложенного частного спроса, кото-
рый выражается в заметном увели-
чении краткосрочных банковских 
депозитов (см. 

”
Ъ“ от 20 мая). Одна-

ко в этой ситуации всплеск частного 
спроса (при отсутствии инвестиций 
и ограничениях на импорт) спосо-
бен придать очередное ускорение за-
медляющейся инфляции — этот эф-
фект, отметим, не ожидается ни ЦБ, 
ни Белым домом. Напомним, основ-
ную долю прироста частного спро-
са в России в период предкризисно-
го потребительского бума 2010–2014 
годов обеспечил импорт — предпоч-
тения компаний и граждан с этого 
времени не сильно изменились.

Алексей Шаповалов

Импортозащемление

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5

процентов составило сокращение чистого финансового результата (прибыли до налогоо-
бложения) российских компаний (без субъектов малого бизнеса, финансового сектора и бюджетников) в 
январе—апреле 2015 года по сравнению с таким же периодом 2014-го, сообщил вчера Росстат. По итогам 
первых двух месяцев этот показатель в годовом выражении терял сразу 31,5%, первого квартала — 17,7%. 
Таким образом, в апреле зафиксировано резкое сокращение темпов падения прибыли предприятий. 
В абсолютных цифрах финрезультат четырех месяцев 2015 года составил плюс 3,818 трлн руб. (36,2 тыс. 
организаций получили прибыль в размере 4,597 трлн руб., 17,7 тыс.— убыток на сумму 0,779 трлн руб.). –35
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ТОРГОВЫЕ БАРЬЕРЫ

Зарубежные рынки  
наращивают защиту  
от товаров из ЕАЭС

Число защитных мер, действующих 
в отношении товаров из стран ЕАЭС, 
продолжает увеличиваться: в первом 
полугодии 2015 года торговые 
партнеры союза применяли 131 
ограничение, год назад — 104 меры 
(данные по странам Таможенного 
союза), следует из мониторинга Ев-
разийской экономической комиссии 
(ЕЭК). Чаще всего поставщики из 
ЕАЭС сталкиваются с антидемпинго-
выми мерами (55 мер), специальны-
ми защитными мерами (ограничива-
ют резко возросший импорт квотами 
или дополнительными пошлинами — 
28), техническими барьерами (14) и 
санитарными ограничениями (шесть, 
их применяют в основном ЕС, Китай 
и Украина по мясу и зерну). Полови-
на мер действует в отношении всех 
стран ЕАЭС, при этом у ЕЭК нет пол-
номочий для защиты производителей 
в таких спорах (порядок взаимодей-
ствия комиссии с третьими странами 
пока только разрабатывается).

Всего защитные меры к ЕАЭС 
применяют 25 стран, в лидерах — 
Евросоюз (22 меры), Украина (21), 

Индия (13), Турция (12) и США (9) 
(см. диаграмму). За год резко увели-
чилось число специальных защитных 
мер (в том числе еще на стадии 
расследования, плюс восемь) и 
антидемпинговых мер (плюс четыре). 
Так, ЕС в этом году продлил действие 
антидемпинговых мер по трубам 
(до 2020 года) и начал расследова-
ние по поставкам холодного проката.

Украина, также нарастившая 
число защитных мер, начала рассле-
дования по поставкам каустической 
соды, уже действуют ограничения 
по поставкам легковых автомоби-
лей, стальных труб, удобрений и 
продукции химпрома. Кроме того, 
в рамках ассоциации с ЕС Украина 
перешла на 2 тыс. (из 15 тыс.) евро-
пейских стандартов, что потребует 
от поставщиков соблюдать новые 
правила сертификации, предупре-
ждают в ЕЭК. 

Растет число ограничений, 
применяемых и менее крупными 
 торговыми партнерами: с начала 
года защитные меры ввели Бразилия 
(по шинам), Марокко и Таиланд 
(по прокату), Индия (по спиртам) 
и Индонезия (по металлопродукции). 
Турция инициировала расследова-
ние в отношении плоского проката. 
И лишь одна мера была отмене-
на — Китаем по импорту трансфор-
маторной стали. Отметим, что, как 
показывают данные ЦМТ Москвы, 
значительное число ограничений 
сохраняется и внутри ЕАЭС: так, 
в отношении российских товаров 
Белоруссия применяет 12 защитных 
мер (из 118, применяемых к РФ).

Татьяна Едовина
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В РФ официально созданы первые три территории 
опережающего социально-экономического развития 
(ТОР): две в Хабаровском крае и одна — в Приморском. 
Соответствующее постановление правительства вче-
ра подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. 
На развитие этих ТОР центр и регионы намерены по-
тратить 7,5 млрд руб. бюджетных средств. Далее влас-
ти обещают создать ТОР в остальных регионах Дальне-
го Востока, в том числе на Курильских островах.

Правительством утверждены первые три ТОР — в При-
морском («Надеждинская») и Хабаровском («Хабаровск» и 
«Комсомольск») краях. «Мы приступили к подготовке пло-
щадок, где будут созданы современные конкурентные про-
изводства, с новой жилищной, социальной инфраструкту-
рой»,— объявил Дмитрий Медведев на вчерашнем заседа-
нии комиссии по вопросам развития Дальнего Востока. Кро-
ме первой тройки одобрения кабинета ждут еще шесть ото-
бранных территорий. Напомним, впервые о необходимо-
сти создания ТОР на Дальнем Востоке в конце 2013 года зая-
вил Владимир Путин, а закон о таких территориях вступил 
в силу 30 марта текущего года.

По расчетам Минвостокразвития, ТОР «Надеждинская» 
должна привлечь 6,7 млрд руб. частных инвестиций; 
3,9 млрд руб. вложат федеральный и региональный бюд-
жеты. Там обещано появление транспортно-логистическо-
го комплекса, кондитерского завода, а также предприятия 
по производству полуфабрикатов. Вместе это позволит со-
здать 1,6 тыс. рабочих мест. Инвестиции в «Комсомольск» 
(производство деталей для авиастроения и деревообработ-
ка) — 11,6 млрд руб. (из бюджетов — 1,2 млрд руб.). Здесь 
планируется создать более 2,6 тыс. рабочих мест. Самой 
крупной должна стать ТОР «Хабаровск» (металлургический 
завод, агропромышленный тепличный комплекс, склад-
ской транспортно-логистический комплекс). Частных ин-
вестиций здесь ждут на сумму 34,5 млрд руб.; 2,4 млрд руб. 
составят бюджетные средства. Рабочие места будут созданы 
для 4,6 тыс. человек.

По замыслу властей далее ТОР планируется создать во 
всех субъектах Дальнего Востока. Вице-премьер Юрий Трут-
нев, курирующий этот регион, вчера заявил, что такие тер-
ритории нужно создавать и на Курильских островах. «Но на-
до до конца подумать, что это будут за ТОР, чтобы это не было 
просто вывеской»,— отметил он. Глава Минвостокразвития 
Александр Галушка добавил, что создание ТОР на этой тер-
ритории будет определяться ФЦП развития Курил.

Отметим, что пока действует «старая» программа разви-
тия Курильских островов на 2007–2015 годы. Идея ТОР поя-
вится уже в новой ФЦП на 2016–2025 годы (ее проект разра-
ботан Минвостокразвития). Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе министерства, всего на программу требуется 68,9 млрд 
руб.— из них 27,9 млрд руб. федеральных средств, 31,7 млрд 
руб. из бюджета Сахалинской области, остальное — внебюд-
жетные средства. Результатом ФЦП должен стать рост посто-
янного населения на Курилах — к 2025 году этот показатель 
увеличится на 25% по отношению к 2013 году.

Для обеспечения деятельности создаваемых террито-
рий Минвостокразвития подготовило законопроект о вы-
делении средств управляющей компании ТОР (де-юре со-
здана 30 апреля нынешнего года). По словам Александра 
Галушки, необходимые поправки к бюджету-2015 уже на-
правлены в Госдуму — в его ведомстве надеются, что они 
будут приняты еще в весеннюю сессию (заканчивается в 
начале июля). Как сообщили 

”
Ъ“ в Минвостокразвития, по-

сле одобрения поправок управляющая компания получит 
для работы 169 млн руб.

Евгения Крючкова

Белый дом 
счел ТОР уместным
На Дальнем Востоке созданы 
первые территории развития

Глава социального блока правитель-
ства Ольга Голодец не согласна с ут-
вержденными вчера правительством 
бюджетными проектировками Мин-
фина, согласно которым пенсии и со-
циальные выплаты в 2016 и последу-
ющих годах должны повышаться по 
прогнозной, а не по фактической ин-
фляции. Способы профинансировать 
индексацию выплат в полном объеме, 
как она заявила, будут обсуждаться 
на совещаниях на следующей неделе, 
источники ”Ъ“ допускают направле-
ние на эти цели средств ФНБ.

Соцблок правительства продолжит 
отстаивать индексацию пенсий в пол-
ном объеме — такое заявление вчера по 
итогам заседания правительства сдела-
ла вице-премьер по социальным вопро-
сам Ольга Голодец. «Вся следующая не-
деля будет посвящена обсуждению бюд-
жета, в том числе бюджета Пенсионного 
фонда»,— отметила вице-премьер. Заме-
ститель главы Минфина Татьяна Несте-
ренко также после окончания заседания 
сообщила журналистам: правительст-
во поддержало предложение Минфина 
об индексации соцвыплат и пенсий на 
5,5%, 4,5% и 4% в 2016, 2017 и 2018 годах. 
Напрямую эти точки зрения не противо-
речат друг другу. До 10 июля правитель-
ственные структуры на уровне вице-пре-
мьеров будут на уровне госпрограмм об-
суждать утвержденные бюджетные про-
ектировки Минфина, в которых идея фи-
нансового ведомства заложена,— и мо-
гут найти или не найти решения в задан-
ных рамках.

Подход к индексации соцвыплат и пен-
сий — по целевому или по фактическому 
показателю инфляции — и составляет 
основное различие между двумя вариан-
тами бюджетных проектировок, которые 
Минфин представлял в правительство на 
этой неделе. Сокращение социальных 
расходов, по мнению Минфина, должно 
было стать одним из путей достижения 
необходимых показателей бюджетной 
экономии (подробнее см. 

”
Ъ“ от 24, 25 ию-

ня). Сам по себе спор между Минфином и 
соцблоком Белого дома имеет умеренную 
цену вопроса на 2016 год, однако для ве-
домства Антона Силуанова важна как ми-
нимум дискуссия о том, допустимо ли в 
целом для бюджета гарантировать индек-
сацию пенсий по инфляции: в текущей 
демографической ситуации рост доли рас-
ходов на пенсионные выплаты Минфин 
считает значимой среднесрочной угрозой 
бюджетной стабильности.

«Изначально новый порядок расче-
та пенсий, который рассматривался пра-
вительством в 2013 году, индексации не 

предполагал»,— сообщила 
”
Ъ“ Татьяна 

Малева, глава Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС и 
один из авторов нынешней пенсионной 
формулы. По ее словам, эта норма была 
добавлена в текст закона при первом чте-
нии в Госдуме. «Предложение было одо-
брено профильным комитетом Госдумы, 
но вызывало сомнения у некоторых пред-
ставителей соцблока, так как, хотя пен-
сии при таком порядке расчета были бы 
выше, оно нарушало принцип солидар-
ности новой формулы: сколько собрали, 
только и выплатили,— объясняет она.— 
Но поскольку на тот момент Минфин не 
высказывал принципиальных возраже-
ний, норма была принята». По словам эко-
номиста, поскольку положение о нынеш-
нем порядке индексации пенсий внесено 
в закон, предложение Минфина является 
«антиконституционным».

«Соцблок будет требовать от Минфина 
увеличения объема трансферта ПФР на 
ту сумму, которая позволит провести ин-
дексацию пенсий в полном объеме»,— 
сообщил 

”
Ъ“ источник в соцблоке. Если 

же у Минфина нет средств на выполне-

ние норм действующего законодательст-
ва, то, по его словам, необходимо вновь 
вернуться к вопросу о моратории для на-
копительной части пенсии. «Трансферт, 
который должен пойти на покрытие 
выпадающих доходов ПФР в этом году, 
вполне сопоставим с объемом средств, 
необходимых для индексации»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Как заявила вчера го-

спожа Голодец, правительство дало пору-
чение Минфину и Минэкономики опре-
делиться с источником средств для нако-
пительной пенсии. Дополнительным ар-
гументом в пользу сохранения «замороз-
ки» накоплений могут стать результаты 
новой оценки действий НПФ — по сло-
вам вице-премьера, правительство так-
же поручило разобраться с эффективно-
стью использования 514 млрд руб., кото-
рые были переданы им в первом кварта-
ле 2015 года. Но возможен и более слож-
ный компромисс. «Если Минфин будет 
настаивать на сохранении накопитель-
ного компонента, мы можем запросить 
финансирование из бюджета Фонда на-
ционального благосостояния, который, 
мы подчеркиваем, именно для таких си-
туаций и создавался»,— поясняет собе-
седник 

”
Ъ“ в соцблоке.

Ближайшее совещание, на котором бу-
дет обсуждаться вопрос финансирования 
индексации, как сообщил 

”
Ъ“ источник в 

правительстве, может состояться 2 июля. 
Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин
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мировая политика

Итогом завершившегося вчера 
двухдневного заседания минист-
ров обороны НАТО стало принятие 
целого ряда шагов, направленных 
на укрепление военного потенци-
ала альянса. В частности, реше-
но в три раза увеличить числен-
ность сил быстрого реагирования 
и расширить полномочия главно-
командующего объединенными 
ВС НАТО в Европе. Нововведения 
в альянсе называют «ответом на 
агрессивные действия России». 
В разговорах с ”Ъ“ главы оборон-
ных ведомств стран—членов НАТО  
признавали, что хотят восстанов-
ления нормальных отношений 
с Москвой, но предпосылок для 
этого не видят. С подробностями 
из Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

«Я помню то время, когда в Брюс-
сель приезжал Сергей Шойгу. Еще 
двух лет не прошло с того момента, 
как мы проводили заседания Сове-
та Россия—НАТО. Мы сотрудничали, 
доверие друг к другу все росло и ро-
сло,— вспоминал в разговоре с 

”
Ъ“ 

в кулуарах брюссельского заседания 
вице-премьер и глава Минобороны 
Польши Томаш Семоняк.— Но затем 
произошла аннексия Крыма, агрес-
сивные действия Москвы на востоке 
Украины. А теперь в российских СМИ 
сообщают, что ваши ракеты будут на-
целены на Польшу. Такие высказыва-
ния не способствуют деэскалации».

Несмотря на это, собеседник 
”
Ъ“ 

заверил, что поляки испытывают 
«много хороших чувств к россиянам» 
и верят, что в РФ «будут такие власти, 
которые будут стремиться к диалогу 
и миру». «Надо быть оптимистом. Убе-
жден, что мы доживем до того време-
ни, когда отношения станут очень хо-
рошими. Но сегодня возвращение к 
диалогу крайне затруднительно»,— 
резюмировал Томаш Семоняк.

В действующей Стратегической 
концепции НАТО, принятой в 2010 
году, записано, что альянс стремится 
к «поистине стратегическому парт-

нерству с Россией». Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО за-

верил, что пока о пересмотре текста 
документа речь не идет. «Но, конеч-
но, за последнее время ситуация рез-
ко изменилась»,— отметил он.

На заседании и в кулуарах минис-
тры отмечали: теоретически они не 
против восстановления отношений 
с Россией, но в условиях продолжаю-
щегося украинского кризиса не видят 
путей для этого. Выводы об их настро-
ениях можно сделать из ответа главы 
Минобороны Канады Джейсона Кен-
ни на вопрос 

”
Ъ“ о возможном первом 

шаге к деэскалации конфликта между 
РФ и НАТО. На прошлой неделе руко-
водитель Мюнхенской конференции 
по безопасности Вольфганг Ишин-
гер предложил обеим сторонам пе-
рестать «играть мускулами» и для на-
чала заключить соглашение о взаим-
ном отказе от полетов боевых само-
летов с выключенными транспонде-
рами — устройствами, передающи-
ми сигналы опознавания. «Россияне 
прекрасно знают, что проводить по-
леты вблизи границ суверенных госу-
дарств с выключенными транспонде-
рами крайне контрпродуктивно. Над-
еюсь, что Россия будет вести себя от-
ветственно. Мы хотели бы ожидать от 
такой великой страны соблюдения 
норм международного авиационно-
го права»,— заявил 

”
Ъ“ Джейсон Кен-

ни, проигнорировав часть вопроса о 
готовности НАТО к предметным пере-
говорам с Москвой на эту тему.

«Перспективы восстановления со-
трудничества зависят от России, а не 
от нас. Это она должна перестать сти-
мулировать развитие конфликта с Ук-
раиной»,— заявил 

”
Ъ“ глава Минобо-

роны Чехии Мартин Стропницкий, 
отметив, что минские соглашения 
«нарушаются каждый день», а под-
ход российской стороны к проблеме 
«чересчур эмоционален». По мнению 
чешского министра, российское ру-
ководство взяло курс на «воссоздание 
большой России». «Думаю, что Россия 
и так достаточно большая,— заметил 

господин Стропницкий.— Мы хотим 
видеть стабильного, предсказуемого, 
серьезного партнера, которому мож-
но доверять».

В Москве же по-прежнему счита-
ют, что мяч на стороне НАТО. «Предла-
гать восстановить отношения должна 
та сторона, которая их прерывала»,— 
заявил на прошлой неделе, отвечая 
на вопрос ТАСС, заместитель главы 
МИД РФ Алексей Мешков. Он под-
черкнул, что «ни одна ранее задейст-
вованная программа в отношениях 
России и НАТО не работает», а значе-
ние недавно появившейся новости о 
возобновлении прямой телефонной 
линии между Москвой и альянсом не 
стоит преувеличивать. «Все выглядит 
очень лапидарно. Российской сторо-
не были переданы телефоны комму-
таторов, по которым можно позво-
нить в случае кризисных ситуаций. 
Вот и все»,— отметил он.

С обвинениями в адрес НАТО не 
раз выступал и президент РФ Влади-
мир Путин. По его словам, альянс не-
уклонно «идет к границам России», а 
в Донбассе воюет «иностранный на-
товский легион, который не пресле-
дует целей национальных интере-
сов Украины». В Кремле утверждают, 
что именно действия НАТО на погра-
ничных с РФ территориях «вынужда-
ют Россию принимать меры по обес-
печению своей безопасности».

Решения, одобренные министра-
ми обороны альянса, могут стать но-
вым раздражителем. Переговоры в 
Брюсселе показали, что реализация 
«Плана действий по оперативному ре-
агированию (на кризисы.— 

”
Ъ“)», одо-

бренного в сентябре 2014 года на сам-
мите в Уэльсе, вступает в новую фазу. 
Среди прочего было одобрено увели-
чение численности сил быстрого реа-
гирования НАТО с 13 тыс. до 40 тыс., а 
также добавление новых компонен-
тов в передовую группу этих сил, ко-
торую в альянсе называют «наконеч-
ником копья» (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

24 июня). Кроме того, была пересмо-
трена процедура принятия полити-

ческих решений о начале операций: 
верховный главнокомандующий 
объединенными вооруженными си-
лами НАТО в Европе получил полно-
мочия поднимать по тревоге, развер-
тывать и приводить в боевую готов-
ность войска до принятия политиче-
ского решения об их применении.

По другому принципиальному 
для руководства НАТО вопросу — 
повышению странами-членами обо-
ронных расходов до уровня 2% от 
ВВП — добиться консенсуса не уда-
лось. «Одни министры говорили, 
что в реальном исчислении их тра-
ты на оборону растут и не так уж важ-

но, что планка остается на уровне 
ниже 2%. Другие ссылались на кри-
зис»,— рассказал один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, присутствовавший на пере-

говорах. В 2015 году рекомендацию 
альянса выполнят лишь США, Вели-
кобритания, Польша, Греция и Эсто-
ния. В 2015 году члены НАТО потра-
тят на военные нужды $892 млрд (это 
на $50 млрд меньше, чем в 2014 го-
ду). Оборонный бюджет РФ в 2015 го-
ду составит 3,3 трлн руб. (по нынеш-
нему курсу это $61 млрд).

Также министры договорились 
об оказании Молдавии помощи в 
проведении военной реформы и об-

судили со своим украинским колле-
гой Степаном Полтораком сотрудни-
чество в военной сфере (в частности, 
была достигнута договоренность о 
создании нового, шестого по счету 
трастового фонда — по разминиро-
ванию территорий). «Для украинцев 
сейчас непростое время: они выну-
ждены проводить реформы в разгар 
вооруженного конфликта,— заявил 
один из собеседников 

”
Ъ“ в штаб-

квартире альянса, комментируя ре-
шение НАТО об оказании помощи 
Киеву.— Есть такая британская пого-
ворка: строить самолет во время по-
лета. Это именно тот случай».

Симметричная безответность
Министры обороны НАТО договорились первыми не делать шагов навстречу России

В Ереване продолжаются массовые 
уличные протесты, которым не поме-
шал даже обрушившийся на город ли-
вень. За тем, как развивается армян-
ская «энергетическая революция», 
наблюдал специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АРТЕМ ГАЛУСТЯН.

Центр Еревана — за исключением квар-
талов, где вчера вновь собирались проте-
стующие,— мало отличим от развитых ев-
ропейских городов. На каждом шагу здесь 
можно найти кафе, развлекательные цен-
тры, везде — ухоженные парки, на улицах 
часто можно встретить автомобили доро-
гих марок. Но стоит выехать из центра сто-
лицы, как картина меняется — ты попада-
ешь в трущобы и бедные микрорайоны.

Многие населенные пункты в стране 
выглядят именно так, как окраины Ере-
вана,— даже некоторые крупные города. 
Студентка Анаит не работает и живет с ма-
мой, зарплата которой составляет около 
120 тыс. драмов (меньше $300) — этой сум-
мы им на двоих едва хватает. «Мы почти не 
пользуемся электричеством — вот уже не-
делю экономим»,— рассказывает Анаит.

Вопрос электроснабжения для армян 
— традиционно болезненный. Те, кто по-
старше, хорошо помнят, как в 1990-е годы 
света не было вообще. Либо же электриче-
ство давали на несколько часов в неделю. 
В 2000-е годы экономика начала разви-
ваться, ряд инфраструктурных проблем 
удалось решить.

Вопрос электроэнергии вновь остро 
встал в 2013 году, когда стоимость одного 
киловатта поднялась с 30 до 38 драм для 
дневного тарифа и с 20 до 28 драм — для 
ночного. В 2014 году произошло еще одно 
повышение. А с 1 августа ожидается уже 
третье — примерно на 16,7%. Каждый раз 
повышение цен вызывало недовольство, 
но сейчас, как признаются местные жите-
ли, «терпение людей просто лопнуло».

В Армении нет единой системы ото-
пления, поэтому многие семьи использу-
ют отопительные приборы. В результате 
счета за электричество оказываются весь-
ма солидными. По официальным данным 
за 2013 год, 32% населения страны считает-
ся бедным — в эту категорию входят те се-
мьи, где средний доход на одного взросло-
го в месяц составляет менее $100. При этом 
17,6% граждан — безработные. В крупных 
городах этот показатель достигает 25–30%. 
Среди молодежи незанятых около 50%.

Опрошенные 
”
Ъ“ местные жители де-

лятся своими страхами. Люди опасаются, 
что объявленное повышение тарифов они 
сильнее всего ощутят зимой. С учетом но-
вых тарифов в холодное время года армя-
нам придется платить около $60 в месяц — 
по местным меркам это большие деньги, 
особенно для малообеспеченных семей. 
Еще одно опасение связано с тем, что повы-
шение тарифов на электроэнергию косвен-
но повлияет на цены в других отраслях — 
например, в сфере услуг или на продукты.

При этом, по мнению собеседников 

”
Ъ“, бедное население в Армении «поли-

тически пассивно». На акции протеста в 
Ереване вышли не самые обездоленные, 
а главным образом представители средне-
го класса. «Это новое поколение, которое 
хочет быть услышанным»,— говорит 

”
Ъ“ 

Грант Микаелян, политолог, научный со-
трудник Института Кавказа.

Что касается других взбунтовавших-
ся городов — Гюмри и Ванадзора, то они, 
как объяснили 

”
Ъ“ армянские эксперты, 

традиционно настроены критически по 
отношению к власти. На президентских 
выборах 2013 года кандидат от оппози-
ции набрал там 60–70% голосов. Это бед-
ные по армянским меркам регионы — 
ВВП на душу населения в два-три раза ни-
же, чем в Ереване. В советское время там 
было сконцентрировано основное про-
мышленное производство, но после рас-
пада СССР и землетрясения 1988 года эти 
районы пришли в упадок.

«Если бы не события на Украине, ни-
кто и не обратил бы внимания на то, что 

происходит сейчас в Армении,— убежден 
Грант Микаелян.— Акции протеста в на-
шей стране — не новое явление, они ча-
сто проходят. И, конечно, никакой это не 
Майдан. Люди недовольны властью, осо-
бенно это стало ощущаться после кризи-
са 2008 года: тогда в экономике начался 
спад, а ожидания населения остались на 
прежнем, высоком уровне».

«Нынешний всплеск гражданской ак-
тивности происходит в новых политиче-
ских реалиях,— объясняет 

”
Ъ“ полито-

лог.— Дело в том, что сейчас у нас в пар-
ламенте фактически не звучит альтерна-
тивное мнение. Оппозиционные настро-
ения в обществе не находят выхода, и вот 
результат — они выплескиваются на ули-
цу. Сейчас у нас в стране дефицит доверия 
к политикам любого уровня — да и вооб-
ще к политической системе».

Эти слова Гранта Микаеляна подтвер-
ждают митингующие на ереванском про-
спекте Баграмяна. Они уверяют 

”
Ъ“, что 

не хотят видеть в своих рядах никого из 
политиков. «Зачем они нам? Голос наро-
да — это мы, а не они. Мы и есть голос на-
рода»,— говорит Максим, один из активи-
стов ереванского Майдана. Который вовсе 
не Майдан.

Армения под напряжением
Специальный корреспондент 

”
Ъ“  

наблюдает за акциями протеста в Ереване

Сегодня в Брюсселе завершится двух-
дневный саммит Евросоюза, в повестку 
дня которого впервые с начала украинско-
го кризиса не вошла ситуация на Украине 
и отношения с Москвой. О том, что это оз-
начает и почему российские дипломаты 
не обсуждают с европейскими партнерами 
условия отмены санкций, корреспонден-
ту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ рассказал посто-
янный представитель РФ при Евросоюзе 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ.

— То, что Украина и отношения с РФ не во-
шли в повестку,— это свидетельство «замо-
раживания» конфликта? 
— Не думаю, что Россию и Украину никто не упо-
мянет: разговор на эти темы неизбежен, хотя и 
вне официальной повестки дня. А то, что рос-
сийской темы нет в повестке, не свидетельству-
ет о «замораживании» конфликта на Украине. Де-
ло в ином: сейчас перед ЕС стоит ряд как сроч-
ных вопросов, прежде всего проблема мигра-
ции, так и плановых — например, тема разра-
ботки новой стратегии безопасности ЕС. Они и 
наполнили повестку дня.
— А вопросы ужесточения или смягчения 
санкций сейчас вообще не обсуждаются?
— Эта тема обсуждалась только что, и в прошлый 
понедельник по ней было принято решение — 
продлить санкции.
— Что касается контрсанкций, указ по про-
длению которых был вчера подписан Вла-
димиром Путиным, они могут быть рас-
ширены?
— Наши меры — конкретные и довольно узкие 
по охвату — были направлены на выправление 
той ситуации, которую создали односторонние 
рестриктивные меры ЕС, прежде всего в финан-
совой сфере. Напомню, в числе первых банков, 
которые подпали под эти меры, был Россельхоз-
банк, основной источник кредитов для россий-
ского сельского хозяйства, что ставило европей-
ских экспортеров в привилегированное поло-
жение. То, что было объявлено в формате указа 
президента,— поручение правительству подго-
товить постановление, поэтому говорить о кон-
кретном охвате этих мер преждевременно.
— Параллельно продолжаются газовые пе-
реговоры, которые долгое время оставались 
примером того, как РФ и ЕС умеют прихо-
дить к компромиссу. На каком этапе подго-
товка летнего пакета по поставкам россий-
ского газа на Украину?
— Это не столько компромисс между Россией и 
Евросоюзом: в этом танго участвуют трое. У Евро-
союза, безусловно, есть свой интерес — обеспе-
чить беспрепятственный транзит через Украину, 
пока он существует, поэтому они выступают в ро-
ли посредника. Следующий раунд трехсторон-
ней министерской встречи состоится в Вене 30 
июня. Естественно, наши партнеры заинтересо-
ваны в продлении действующего, по большому 
счету льготного, режима.
— Желательно до 2017 года? 
— Желательно навсегда. Но вы понимаете, что 
при всей стабильности этого рынка меняются 
и общая ситуация, и мировые цены на нефть. У 

нас остаются озабоченности касательно судьбы 
3-миллиардного кредита, ранее выделенного 
Украине. Здесь индикатором было 20 июня, ког-
да Украина должна была выплатить очередной 
платеж в размере $75 млн по этому кредиту. Они 
оплатили. Поэтому переговоры продолжаются.
— Что касается замораживания счетов и аре-
ста российской собственности во Франции 
и в Бельгии, насколько вероятны ответные 
симметричные меры со стороны России? 
— Эта позиция была озвучена в пресс-релизе по 
итогам вызова бельгийского посла в Министер-
ство иностранных дел: речь шла о сугубо зер-
кальных мерах, касавшихся счетов посольст-
ва Бельгии в Москве и имущества бельгийских 
юридических лиц на территории РФ. Как гово-
рится, ничего личного.
— Как сейчас себя вести Москве, с кем рабо-
тать, чтобы добиться отмены санкций в бу-
дущем году? 
— Во-первых, надо вести себя уверенно и спо-
койно. Во-вторых, не надо никого ни о чем про-
сить. И в-третьих, мы не обсуждаем критерии от-
мены санкций, хотя, не скрою, нас не раз под-
талкивали к разговору о том, что должна сделать 
Россия, чтобы санкции были смягчены или от-
менены. Мы в эти игры не играем. Это не пред-
мет нашего диалога ни с ЕС, не с кем-либо еще.
— Даже в неофициальных беседах? 
— Проблема санкций создана не нами. Я исхожу 
из того, что в ЕС постепенно дозреют до того, что-
бы их отменить.
— А когда они дозреют, кто из стран ЕС, по-
вашему, выступит за смягчение и отмену 
санкций? 
— Не надо забывать, что все решения по санкци-
ям принимались единогласно. Но если санкции 
вовремя не продлевают, то они автоматически 
испаряются как утренний туман.

полная версия 
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«Мы не обсуждаем критерии 
отмены санкций»
Постпред РФ при ЕС рассказал 

”
Ъ“  

о перспективах стабилизации диалога

К О Н Т Е К С Т Н А Т О  О Б О Й Д Е Т С Я  В  А Ф Г А Н И С Т А Н Е  Б Е З  Р О С С И И ,  А  А Ф Г А Н И С Т А Н  —  Н Е Т

В нынешних условиях НАТО не готово сотрудничать с Россией по вопро-
су урегулирования ситуации в Афганистане. Это вчера дал понять генсек 
альянса Йенс Столтенберг, отвечая на вопрос ”Ъ“ по итогам заседания 
участников операции «Решительная поддержка» — стартовавшей 
1 января небоевой миссии альянса по обучению и оказанию помощи 
правительственным силам Афганистана. Господин Столтенберг напом-
нил: прошлой весной члены НАТО решили остановить практическое 
сотрудничество с Россией, хотя и сохранили политические контакты, 
а также оставили открытыми линии коммуникаций между военными.

Вместе с тем афганский министр обороны Масум Станикзай вчера 
заявил ”Ъ“, что в ходе заседания сказал своим коллегам: «Для стабиль-
ности Афганистана и всего региона критически важно развивать тесное 
сотрудничество с Россией, Индией, Ираном, странами Центральной 
Азии, Пакистаном — в общем, со всеми государствами региона». «Ка-
ждая из этих стран сталкивается с той же угрозой, что и мы. При этом 
афганцы от вашего лица сражаются с экстремистами, среди которых 

есть чеченцы, узбеки и представители многих других национально-
стей,— пояснил ”Ъ“ министр Станикзай.— Именно поэтому Афганистан 
должен быть местом сотрудничества между Востоком и Западом».

Йенс Столтенберг вчера также прокомментировал по просьбе ”Ъ“ 
заявление президента РФ Владимира Путина о том, что «Исламское 
государство» (ИГ) действует уже «в 25 из 34 провинций Афганистана». 
Об этом российский лидер заявил в среду на встрече с бывшим афган-
ским президентом Хамидом Карзаем. Господин Столтенберг рассказал, 
что «в Афганистане действует множество разных групп повстанцев, кото-
рые при этом борются друг с другом и периодически делают ребрендинг» 
— присягают на верность ИГ и берут себе его имя. Вместе с тем генсек 
НАТО заявил, что верит в компетентность афганских сил безопасности.

Масум Станикзай же выразил надежду на то, что на саммите 
в Варшаве летом 2016 года страны—члены НАТО договорятся 
о продолжении поддержки Кабула в той или иной форме как мини-
мум до 2020 года. Павел Тарасенко, Брюссель

Некоторые жители Еревана  
шли на акцию протеста  
как на праздник  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ ПЛАТЯТ ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ НА ПОСТСОВЕТСКОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ    ИСТОЧНИК: НАЦИОНАЛЬНЫЕ ТАРИФНЫЕ И СТАТИСТИЧЕСКИЕ СЛУЖБЫ.
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Эстония
Литва
Латвия
Молдавия
Армения*
Казахстан
Белоруссия
Грузия
Азербайджан
Россия
Узбекистан
Украина
Таджикистан
Киргизия
Туркмения

*До 
повышения 

тарифов.
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 64 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности  
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $194,3 млн. 
В 2015 году (на 25 июня) собрано 708 327 353 руб., помощь 
получили 1038 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Умение ждать
Точный диагноз  
Минздрава РФ

Русфонд регулярно пересылает неформат
ные просьбы о помощи на горячую линию Мин
здрава. Через некоторое время после того, как 
просьба была отправлена, я связываюсь с авто
рами писем и выясняю, поступил ли автору от
вет, была ли оказана Министерством здравоох
ранения помощь, в полном ли объеме, то есть 
отслеживаю дальнейшую судьбу письма.

Ответы Минздрава, как правило, очень инфор-
мативны. Их можно читать в том числе и для, ска-
жем так, общего развития. В них всегда есть ссылки 
на определенные пункты законов, указов и прика-
зов, где регламентируется порядок оказания помо-
щи больному человеку. В наших законах все четко 
расписано, кто и за что отвечает. В том числе и то, что 
за лечение тяжелобольных детей и взрослых отвеча-
ют региональные департаменты здравоохранения. 
И ответ автору обращения — это фактически пись-
мо из федерального министерства в региональное.

«В соответствии со статьей такой-то федерального 
закона 

”
Об основах охраны здоровья граждан в Рос-

сийской Федерации“ Министерство здравоохране-
ния направляет на рассмотрение обращение такого-
то, поступившее на help@rosminzdrav.ru от Русфон-
да…» — так начинается большинство ответов Мин-
здрава. А заканчиваются они, за редким исключени-
ем, словами: «Министерство просит обеспечить ока-
зание необходимой специализированной, в том чи-
сле высокотехнологичной, медицинской помощи 
заявителю, при наличии медицинских показаний 
направить его в профильную медицинскую органи-
зацию в установленном порядке».

«Просит» — это цитата. Москва просит регион: по-
могите, разберитесь. Очень спокойные ответы. Вы 
там разберитесь, помогите, если можете… А если 
что, то как сами считаете… Но вообще постарайтесь, 
мы же просим…

В декабре прошлого года Анна К. из Вологодской 
области просила помочь в поиске больницы, где мо-
гли бы поставить точный диагноз ее пятилетнему 
сыну. У мальчика неврологическое заболевание, но 
диагноз не уточнен, врачи думали сначала одно, по-
том другое, потом третье. В маленьком городке, где 
живет Анна К., в больнице нет квалифицированных 
специалистов, а в районную клинику им направле-
ния не давали, ссылаясь на то, что там тоже диагно-
стировать некому.

После получения письма из Москвы Вологод-
ский департамент здравоохранения связался с боль-
ницей в маленьком городке и поручил провести не-
обходимое обследование ребенка. Анне позвонил 
местный терапевт и пожаловался: «Вот вы пише-
те письма в Москву, они — нашим в область, наши 
— нам, а толку-то? Ну нет у нас специалистов — ни 
здесь, ни в районе. Текучки даже нет, потому что ни-
кто работать не приходит, чтобы потом увольняться. 
А нам необходимо реагировать. Вот что нам делать? 
Мы отправили в Вологду просьбу найти нужных спе-
циалистов в другом регионе, чтобы вам помогли. Но 
на это требуется время, они будут просить федераль-
ный Минздрав помочь. И потом проезд, прожива-
ние вы будете оплачивать сами. Дальше. Допустим, 
подобрали вам клинику и направление дали. Вам 
все равно будет необходимо перед госпитализаци-
ей сдавать определенные анализы, а часть из них у 
нас просто не делают. Надо будет в район ехать. А там 
очередь, придется ждать месяц-два. Проще все сде-
лать в частных клиниках. А пока вы все сдадите, мо-
жет быть, федералы и найдут вам клинику. Но вооб-
ще вы молодец. Вы готовы ждать. Понимаете, сколь-
ко недель письма туда-сюда будут ходить? Обычно 
никто не ждет. Или собирают деньги на коммерче-
скую клинику, или вообще сдаются…»

Она дождалась. В мае, всего через полгода после 
ее обращения в федеральный Минздрав, сына от-
правили на обследование в Москву. И обещали даль-
нейшее лечение за госсчет.

За 2014 год в Минздрав РФ из Русфонда было отправлено 
семь обращений с просьбами в установке точного  
диагноза. Помощь была оказана в четырех случаях.

Артем Коваль, полтора года, последствия  
перенесенной вирусной нейроинфекции,  
требуется лечение. 154 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 45 тыс. руб.

Артем родился здоровым. А в два месяца после 
прививки от гепатита у него поднялась температура, 
начались судороги. Малыш терял сознание и бился в 
конвульсиях, через две недели впал в кому. Магнит-
но-резонансная томография показала тотальное по-
ражение левого полушария мозга и частично право-
го, утеряны моторные навыки. После курсов реаби-
литации мышцы Артема расслабились, начала дей-
ствовать левая рука. Но правая сторона у него работа-
ет хуже, рука и нога справа короче. При этом он эмо-
ционально адекватен. Нас готовы принять в Инсти-
туте медтехнологий (ИМТ). Отец Артема ушел из се-
мьи, мы на иждивении моей матери-инвалида. По-
могите с оплатой! Инна Синицына, Курганская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арте-
ма необходимо госпитализировать для восстанови-
тельного лечения. Надо нормализовать его мышеч-
ный тонус, увеличить объем движений».

Настя Чебыкина, 9 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 87 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 49 тыс. руб.

С тех пор как Настя заболела диабетом, наша 
жизнь подчинена строгим режиму и диете, постоян-
ному контролю уровня сахара в крови. После того 
как вы приобрели нам инсулиновую помпу, стало 
намного легче. Сейчас уровень сахара в норме, Нас-
тя живет так же, как ее сверстники. Спасибо вам ог-
ромное! Мы без помпы теперь как без рук. Но расход-
ные материалы к прибору бесплатно не выдают. Вос-
питываю Настю одна, выйти на работу пока не могу 
из-за болезни дочери. Снова прошу вашей помощи! 
Юлия Чебыкина, Архангельская область
Эндокринолог городской детской поликлини-
ки Елена Кондакова (Архангельск): «Благодаря 
помпе у Насти уровень сахара стабильный, риск тя-
желых осложнений значительно снижен. Необходи-
мо продолжить этот вид терапии».

Милана Жукова, 10 месяцев, гиперплазия  
сосудов лица, требуется лечение. 75 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 150 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 40 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Вологда»  
соберут 35 тыс. руб.

В два месяца у Миланы опухла щека. Местные 
врачи не могли сказать, что с малышкой. Назначали 
микстуру, содовые примочки, а щека синела и опу-
хала. В итоге направили нас в Москву, к профессо-
ру Рогинскому. Он поставил диагноз: гиперплазия. 
Сказал, что рост опухоли можно остановить и без 
операции, но лечение это долгое и дорогостоящее, 
начать его надо срочно. Я мать-одиночка, получаю 
лишь пособие по уходу за ребенком. Мы из деревни. 
Из-за болезни Миланы снимаем комнату в Черепов-
це, поближе к врачам. Помогите, больше обратиться 
некуда. Анна Жукова, Вологодская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Гиперплазия 
кровеносных сосудов — это локальное разраста-
ние избыточных капилляров. Лечение практически 
всегда успешное, но длительное, под постоянным 
контролем специалистов».

Ваня Зорин, 4 года, врожденная двусторонняя 
косолапость, рецидив, требуется лечение  
по методу Понсети. 123 230 руб.
Внимание! Цена лечения 165 230 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 42 тыс. руб.

Ваня родился с искривленными стопами. С пер-
вой недели его гипсовали, а в пять месяцев провели 
ахиллотомию (рассечение ахиллова сухожилия), но 
стопы так и не выпрямили. Ваня прошел реабилита-
цию и начал ходить, но в полтора года произошел ре-
цидив. С помощью Русфонда мы попали в ярослав-
скую клинику, где методом Понсети ноги вывели в 
правильное положение. А сейчас косолапость вер-
нулась! Доктора говорят, если бы Ваню с самого на-
чала лечили правильно, рецидива, возможно, уда-
лось бы избежать. Лечение придется повторить, но 
самим его не оплатить, мы опять просим вашей под-
держки. Анна Зорина, Костромская область
Руководитель ЗАО «Современные медицин-
ские технологии. Клиника ”Константа“» Юрий 
Филимендиков (Ярославль): «В период интен-
сивного роста Вани произошел рецидив. Планиру-
ется курс гипсований и транспозиция (перемеще-
ние) сухожилия».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке восемь месяцев. У нее тя
желый порок сердца, недостаточ
ность аортального клапана. Обычно 
в таких случаях ждут, пока малыш 
подрастет немного. Операция на 
маленьком сердце — слишком юве
лирное дело. Но в Лерином случае 
больше ждать нельзя. Сердце раз
дувается, того и гляди лопнет. Сер
дечная недостаточность нарастает. 
Оперировать теперь нужно быстро. 
Но у министерства здравоохране
ния Омской области, в которой жи
вет Лера, не нашлось средств на оп
лату такого дорогого лечения.

О том, что у ребенка будет порок сер-
дца, Лерина мама узнала, когда была 
беременна. Недостаточность аорталь-
ного клапана видна на УЗИ. Расстро-
илась, конечно, но не слишком. Вра-
чи обещали, что ребенок родится нор-
мально, развиваться будет нормально, 
а когда подрастет немного, тут-то и за-
менят девочке аортальный клапан про-
тезом. И все дела. Страшновато, конеч-
но, но врачи сказали, что такие опера-
ции делают тысячами.

А когда Лера родилась, то выгляде-
ла вполне здоровой. Ну то есть совсем 
здоровой, включая высокую оценку по 
шкале Апгар. Хорошо ела, спокойно 
спала, по возрасту научилась держать 
голову, по возрасту села. Совсем забыть 
про порок сердца, конечно, было нель-
зя. Плановые осмотры ребенка были не 
обычными, а кардиологическими. Но 
больше практически никаких особен-
ностей. По возрасту встала…

И вот когда Лера встала и стояла в 
кроватке, держась за поручни, папа по-
дошел к Лере и научил ее танцевать. Он 
просто показал Лере, что необязатель-
но стоять ровно, а можно смешно дры-
гать попой. И это действительно было 
очень весело, потому что они стояли 
друг напротив друга и смешно дрыга-
ли попами. А минуты через три таких 
танцев и смеха у Леры посинели губы 
и началась одышка, какая бывает у ста-
риков, поднимающихся по лестнице.

Чтобы Лера пореже танцевала и по-
меньше задыхалась, мама решила нау-
чить ее тихим и спокойным играм. На-
пример, в ладушки. И Лера довольно 
быстро сообразила, как весело быва-
ет хлопать в ладоши, пока мама напе-
вает: «Что ели? — Кашку.— Что пили? 
— Простоквашку». Только от игры в ла-
душки у Леры тоже синели губы и тоже 

начиналась одышка. Чем старше девоч-
ка становилась, чем больше двигалась, 
тем более обычным делом оказывался 
для нее синий носогубный треуголь-
ник и тяжелое свистящее дыхание…

До семи месяцев она не болела вооб-
ще ничем. А в семь месяцев подцепи-
ла сопли. Наверное, в поликлинике, во 
время очередного планового кардиоло-
гического осмотра. Просто сопли, про-
студа, респираторное заболевание. Но 
дети с пороком сердца болеют респи-
раторными заболеваниями не так, как 
здоровые дети.

Первые два дня — ничего особен-
ного. Ну насморк, ну температура. Но 
на третий день появился кашель, кото-
рый не прошел ни через неделю, ни че-
рез две. Когда Лера кашляла, губы у нее 
синели, а дыхание становилось свистя-
щим. Это свистящее дыхание приводи-
ло к кашлю, губы синели еще больше.

Когда мама брала Леру на руки, то 
чувствовала, что сердце в дочкиной 
груди трепещет, как воробей. Пыта-
лась посчитать пульс и не могла. Сер-
дце у Леры стучало быстрее, чем мама 
успевала считать, даже про себя. Двес-
ти ударов в минуту? Двести пятьдесят?

Чтобы справиться с Лериным брон-
хитом, понадобился двухнедельный 
курс антибиотиков, причем в стациона-
ре — уколы, капельницы. Лера даже как-
то смирилась с уколами, а ингалятор так 
и вовсе полюбила, видимо сообразив, 
что хотя бы ненадолго ей действительно 
становится легче от ингаляций. А когда 
бронхит более или менее прошел, нель-

зя уже было не обращать внимания на 
больное Лерино сердце. Без синих губ и 
одышки не получалось уже ничего — ни 
дрыгать попой, ни играть в ладушки, ни 
сосать грудь, ни есть яблочное пюре.

Из инфекционного отделения боль-
ницы Леру выписали сразу в кардиоло-
гическое. На УЗИ было видно, что ле-
вая половина Лериного сердца разду-
лась. И это значило, что ждать больше 
нельзя. И это уже не будет простая опе-
рация. Это будет несколько операций. 
Сложных. Ювелирных — по причине 
маленького сердца и поэтапных — по-
тому что девочка растет.

Чтобы повезти девочку на операцию 
в Томский кардиологический центр, 
мама запросила квоту в министерстве 
здравоохранения Омской области. Со-
брала, как положено, все документы. 
В назначенный срок позвонила спро-
сить, готово ли.

В трубке был металлический голос, 
и этот голос сказал:

— Вам отказано в квоте.
— Как отказано? Как может быть 

отказано?
Но голос в трубке уже сменился 

гудками.
Валерий Панюшкин,  
Омская область

Танцы, ладушки, квота
Леру Семенову спасет операция на сердце

Александр  
Гранкин, 
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

ВКЛЮЧИ МОЗГ
В июне Русфонд оплатил три счета  
на реагенты и оборудование для ре
гиональных регистров на общую 
сумму 15 391 500 руб. Один из на
ших новых партнеров — Ростовская 
областная станция переливания 
крови, с которой уже подписан до
говор о сотрудничестве. О работе 
этой станции корреспонденту Рус
фонда АРТЕМУ КОСТЮКОВСКОМУ 
рассказывает заведующая лабора
торией иммунологического типиро
вания ЭЛЛА КУДИНОВА.

• В Национальном регистре доноров 
костного мозга имени Васи Перевощи-
кова теперь 34 841 донор из одного ка-
захстанского и восьми российских реги-
стров. Девятым регистром из России 
станет ростовская станция, как толь-
ко передаст в общую базу первый донор-
ский фенотип.

— Вы уже занимались типировани-
ем потенциальных доноров?
— Да, мы начинали с типирования 
серологическим методом, потом пе-
решли на молекулярный. Перели-
вали кровь людям с тяжелыми заболе-
ваниями с учетом их фенотипов. Но 

постепенно эта работа сошла на нет: 
не было реагентов.
— Сколько у вас доноров?
— Около тысячи. Но, к сожалению, пока 
нельзя ввести в общую базу ни одного. 
Дело в том, что Национальный регистр 
создан и развивается по современным 
мировым требованиям: доноры типиру-
ются по пяти так называемым локусам 
(локус в генетике — местоположение ге-
на в хромосоме.— Русфонд). У нас для 
такой работы не только реагентов — да-
же и оборудования не было. Вот только в 
августе мы его получим, оно уже оплаче-
но Русфондом. Как и реагенты для типи-
рования 500 доноров. Это обеспечит нас 
работой примерно на год.
— Сможете ли рекрутировать столь-
ко потенциальных доноров?
— Уверена, сможем. Проведем реви-
зию уже имеющегося регистра и пе-
ретипируем по пяти локусам всех, кто 
еще может стать потенциальным доно-
ром. Ведь прошли годы, за это время 
у людей могли произойти изменения 
— кто-то заболел, кто-то передумал, у 
кого-то возраст уже на грани. Но, кро-
ме того, конечно, рассчитываем на но-
вых доноров, начали их привлекать. 
После подписания договора с Русфон-
дом новые потенциальные доноры 

— их 23 — уже заявили о готовности 
сдать кровь на типирование.
— Как вы привлекаете людей к до-
норству костного мозга?
— В основном они приходят сами. Мно-
гие видели сюжеты о Национальном 
регистре на «Первом канале» и захоте-
ли присоединиться. Откликнулись и 
наши постоянные доноры крови. Эти 
люди уже прошли необходимые обсле-
дования на все инфекционные марке-
ры. И почти со всеми я лично беседова-
ла. Для нас важно, чтобы донорами ста-
новились сознательные, правильно мо-
тивированные люди, знающие и пони-
мающие, что такое регистр, к чему мо-
жет привести отказ.
— Были ли трансплантации от доно-
ров из Ростовского регистра?
— Да, у нас в активе одна реальная 
трансплантация. Причем донором ста-
ла сотрудница нашей станции. А реци-
пиентом была девятилетняя девочка с 
лейкозом из Екатеринбурга.
— Какие вопросы чаще всего задают 
потенциальные доноры?
— Мужчины обычно спрашивают, боль-
но ли это. Женщины боли не боятся.

весь сюжет
rusfond.ru/mozg

Ростов с нами
Новый партнер Национального регистра доноров костного мозга

Почта за неделю 19.06.15–25.06.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 28
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10
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К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  С Е М Е Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 2  5 2 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кан-
дидат медицинских наук Виктория Сав-
ченко (Томск): «У Леры сложный врожденный 
порок сердца, аномальное строение аорталь-
ного клапана с выраженным нарушением его 
запирательной функции. Уже сейчас у девочки 
значительно увеличены левые камеры сердца, 
оно плохо справляется с нагрузкой, есть призна-
ки сердечной недостаточности. Девочке показа-
на операция Росса. Эта операция предполагает 
замену аортального клапана собственным 
клапаном легочной артерии. Вместо клапана 
легочной артерии ребенку будет имплантиро-
ван специальный клапаносодержащий кондуит 
Contegra. Эта операция позволит Лере жить 
и развиваться, но в дальнейшем потребуется 
еще одно хирургическое вмешательство».

Клиника выставила счет на 767 520 руб. Груп-
па строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Омск» соберут 55 тыс. 
руб. Таким образом, не хватает 662 520 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Леру Семенову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет 
Лериной мамы — Натальи Сергеевны Жуковой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты или электронной налично-
стью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Когда мама брала Леру на руки, 
то чувствовала, что сердце в доч
киной груди трепещет, как у воро
бья. Посчитать пульс не смогла. 
Сердце Леры стучало быстрее, 
чем мама успевала считать

19 июня в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Алтай» мы 
рассказали исто
рию двухлетней 
Кристины Карна
уховой («Она хо
чет прыгать», Вик
тор Костюковский). 
У девочки врожден
ная аномалия раз
вития позвоноч

ника: изза лишнего полупозвонка развивается 
сколиоз. Со временем он может изуродовать 
Кристину, сдавит сердце, печень, легкие. Девоч
ке готовы помочь в АНО «Клиника НИИТО» (Но
восибирск), но цена операции для Карнауховых 
неподъемна. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (605 280 руб.) собрана. Татьяна, мама 
Кристины, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 19 июня 1 043 066 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай» и 

64 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 109 детям на 86 660 391 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Новосибирск 
примет Кристину 
Карнаухову 
в августе
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20771,4 (–96,63)
РТС 941,32 (–10,13)
FTSE 100 6807,82 (–36,98)

DAX 30 11473,13 (+1,87)
DJIA* 17974,98 (+8,91)
NASDAQ Composite* 5128,98 (+6,57)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters.

март апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт
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● 58,99тыс. пунктов ● 17,974

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.06.15
Австралийский доллар 42,2242
Английский фунт 85,7861
Белорусский рубль** 35,3988
Датская крона* 82,0413

Доллар США 54,6026
Евро 61,1986
Индийская рупия*** 85,8802
Казахский тенге*** 29,3247

Канадский доллар 44,0841
Китайский юань* 87,9382
Норвежская крона* 70,0437
СДР 76,7920

Сингапурский доллар 40,6632
Новая турецкая лира 20,4634
Украинская гривна* 25,8168
Шведская крона* 66,4120

Швейцарский франк 58,4110
Японская иена*** 44,1144
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в дедлайны рассматривает 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

У премьер-министра Греции Алек-
сиса Ципраса очередной дедлайн. 
«Тройка» кредиторов отвергла гре-
ческий план спасения экономики 
с помощью увеличения налогов, и 
до 30 июня господин Ципрас дол-
жен предложить другой план. Если 
договориться не получится, то кре-
диторы больше не дадут денег для 
погашения очередной порции дол-
гов перед ними же. И тогда, по всей 
видимости, будет назначен очеред-
ной, самый-самый последний дед-
лайн, и стороны приступят к оче-
редному раунду нескончаемых пе-
реговоров. Но с начала греческого 
кризиса в 2010 году таких дедлай-
нов было уже несколько десятков, 
и нет никакой гарантии, что «по-
следний» срок станет действитель-
но последним.

Ведь желания сторон совпада-
ют: Греция не хочет быть «отчислен-
ной» из еврозоны, руководство ЕС, 
в свою очередь, не хочет выгонять 
Грецию. Желание греков остаться в 
еврозоне вполне объяснимо — без 
членства в «клубе» страна будет ли-
шена пока что бесконечного источ-
ника денег, с помощью которых 
Греции удается латать дыры в бюд-
жете и при этом не проводить бо-
лезненного сокращения государст-
венных расходов. Но почему евро-
чиновники так цепляются за Гре-
цию, стремясь во что бы то ни ста-
ло удержать страну в своих рядах? 
Казалось бы, избавься валютный 
союз от «греческого балласта», и 
оставшиеся страны вздохнут с об-
легчением. Логика верная. Но глав-
ным страхом европейских лидеров 
является вовсе не Греция, а стра-
ны, стоящие за ней. Испания, Ита-
лия, Португалия внимательно на-
блюдают за происходящим, и если 
Греции удастся выйти сухой из во-
ды, остальные «проблемные» стра-
ны могут последовать за ней. Тем 
более что шансы избавиться от дол-
гового бремени у Греции действи-
тельно есть. В спешке создания ев-
розоны разработчики забыли пред-
усмотреть возможность выхода ка-
кой-то из стран из валютного сою-
за. И сейчас могут реализоваться са-
мые фантастические сценарии. На-
пример, уход Греции в драхму, пе-
ревод всех суверенных долгов в «но-
вую» старую валюту, а затем деваль-
вация. И денег, и долгов.

При таком исходе может поле-
теть не одна евроголова. Припом-
нят все. В том числе и сомнитель-
ный прием Греции в еврозону, ког-
да греческое руководство «слегка» 
подкорректировало статистику по 
дефициту бюджета, а еврочиновни-
ки сделали вид, что поверили этим 
цифрам. Самым обидным в сложив-
шейся ситуации является то, что 
греческая экономика действитель-
но выиграла бы от возвращения в 
драхму. Последовавшая за этим де-
вальвация сделала бы греческие то-
вары и услуги конкурентными на 
рынке, что дало бы мощный толчок 
развитию экономики.

Но там, где спорят политики, за-
частую нет места экономическому 
смыслу. Видимо, мы обречены на 
продолжение просмотра несконча-
емого греческого сериала.

вчера

ЛУКОЙЛ

переносит уровень макси-
мальной добычи в 1,2 млн бар-
релей в сутки на иракском ме-
сторождении Западная Кур-
на-2 на 2022 год, заявил испол-
нительный вице-президент компа-
нии Равиль Маганов. Согласно пер-
воначальным планам, ЛУКОЙЛ дол-
жен был добывать 1,2 млн барре-
лей в сутки уже в 2017 году. Пере-
нос сроков происходит из-за вво-
димых правительством страны ог-
раничений на добычу. Месторожде-
ние разрабатывается в рамках сер-
висного контракта, но из-за падения 
цен на нефть Ирак должен был уве-
личить объемы компенсаций. Сей-
час на Западной Курне-2 добыва-
ется около 450 тыс. баррелей в сут-
ки. Всего за 2015 год, по словам Ра-
виля Маганова, на нем будет до-
быто 15 млн тонн нефти, в то время 
как в прошлом году — 11 млн тонн. 
 Кирилл Мельников

«МЕГАФОН»

выиграл конкурс на подклю-
чение дополнительных объ-
ектов судов общей юрисдик-
ции к ведомственной сети Го-
сударственной автоматизиро-
ванной системы РФ «Правосу-
дие». Речь идет об обслуживании 
Федеральной службы исполнения 
наказаний (16 управлений, 87 тер-
риториальных органов, 74 учебных 
пункта), уточнили в компании. На-
чальная цена контракта составля-
ла 136 млн руб., «МегаФон» предло-
жил выполнить работы за 119,99 млн 
руб., еще один участник торгов, 
«Ростелеком»,— за 135,9 млн руб. 
 Анна  Балашова

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
 МОСКОВСКОГО ОКРУГА

не удовлетворил кассацион-
ную жалобу принадлежащих 
бизнесмену Евгению Ройтма-
ну компаний «Антарес», «Ар-
ктур» и «Интеграл» и оставил 
в силе постановление суда апелля-
ционной инстанции, следует из ма-
териалов Картотеки арбитраж-
ных дел. «Антарес», «Арктур» и «Ин-
теграл» судились с Минкомсвязью 
и Госкомиссией по радиочастотам 
(ГКРЧ), требуя признать недействи-
тельным решение комиссии от 22 
июля 2014 года в части отказа в вы-
даче этим компаниям частот 1900–
1920 и 1980–2000 МГц. Суд первой 
инстанции удовлетворил требования 
компаний и предписал ГКРЧ рассмо-
треть их заявки в течение 30 дней, 
однако в апреле Девятый арбитраж-
ный апелляционный суд отменил 
 решение.  Анна  Балашова

ГАЗПРОМБАНК

выкупает 50-процентную до-
лю трейдера Gunvor в ООО 
«Невская трубопроводная ком-
пания», владеющем нефтяным 
терминалом в порту Усть-Луга. 
Соответствующая заявка вчера бы-
ла одобрена Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС). С учетом 
уже имеющегося пакета банк ста-
нет владельцем 74% актива, остав-
шиеся 26% — у «Транснефти». Сум-
му сделки стороны не раскрыва-
ют. На прошлой неделе владелец 
Gunvor Торбьорн Торнквист говорил, 
что доля компании в терминале бу-
дет продана «правильной россий-
ской компании». Gunvor последова-
тельно продает актив в РФ — в апре-
ле 30% в угольной компании «Кол-
мар» приобрели структуры Искан-
дара Махмудова и Андрея  Бокарева. 
 Кирилл  Мельников

«РОСНЕФТЬ»

подала заявку на выделе-
ние из Фонда национального 
благосостояния 89   млрд руб. 
на проект судостроительного 
комплекса «Звезда», эта сумма 
составляет 50% от стоимости про-
екта, утверждает компания. Как со-
общалось, общая стоимость строи-
тельства «Звезды» в 2010–2024 го-
дах оценивается в 145,5   млрд руб. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Желания сторон 
 совпадают: Греция 
не хочет быть «от
численной» из евро
зоны, а руковод
ство ЕС не хочет 
 выгонять Грецию

Дискуссия в правительстве об 
эффективности инвестирова-
ния пенсионных средств, ини-
циированная вице-премьером 
Ольгой Голодец, дала первый 
результат. В ожидании выво-
дов, к которым придут власти 
и Банк России по этому вопро-
су в негосударственных пенси-
онных фондах (НПФ) решили 
на всякий случай повременить 
с вложениями в банковские ак-
ции. В результате первичное 
размещение акций Московско-
го кредитного банка (МКБ) по-
ка проходит без крупных зая-
вок НПФ.

О том, что крупные заявки на по-
купку акций МКБ, сбор которых на-
чался 22 июня, пока единичны, 

”
Ъ“ 

рассказали источники на финансо-
вом рынке. «Насколько я знаю, пока 
ни один пенсионный фонд — НПФ 
— заявок не подал, хотя именно они 
предположительно должны были 
быть в числе основных покупателей 
акций МКБ»,— рассказал топ-менед-
жер крупного НПФ. Это подтвердили 
еще три источника 

”
Ъ“ на финансо-

вом рынке. В МКБ от комментариев 
отказались.

МКБ объявил о проведении IPO 
16 июня. В рамках него планирова-
лось разместить на Московской бир-
же не менее 1,1 млрд акций банка. 
Цена размещения акций — 3,62 руб. 
за бумагу, то есть МКБ оценил се-
бя на уровне 0,85 капитала. Таким 
образом, планировалось привлечь 
в капитал банка 3,9 млрд руб. Пен-
сионные фонды, в частности НПФ 
«Будущее» и фонды Микаила Шиш-
ханова, официально не исключали 
своего участия в IPO МКБ. Вчера они 

отказались от комментариев отно-
сительно данного размещения.

Тот факт, что за несколько дней 
сбора заявок ни один НПФ не проя-
вил интереса к IPO МКБ, связан с по-
зицией правительства относитель-
но подобного распоряжения пенси-
онными накоплениями, указывают 
участники рынка. «НПФ не спешат с 
заявками после того, как прошла ин-
формация о совещании в правитель-
стве, на котором, в частности, обсу-
ждалось, оправданны ли инвести-
ции НПФ в акции банков»,— уточ-
нил один из участников пенсионно-
го рынка. Представитель секретариа-
та первого вице-премьера Игоря Шу-
валова подтвердил факт совещания, 
на котором обсуждалась тема стиму-
лирования инвестиций пенсионных 
фондов в реальный сектор экономи-
ки. Федеральный чиновник, знако-
мый с обсуждением, рассказал 

”
Ъ“, 

что на совещании присутствовали 
представители ЦБ и в том числе рас-
сматривались «примеры инвести-
ций НПФ, которые вызывают вопро-

сы». По его словам, ЦБ уведомили о 
недопустимости рискованных опе-
раций с банковскими инструмента-
ми. «После этого вице-премьер Оль-
га Голодец написала письмо в прави-
тельство примерно в такой же рито-
рике, а ЦБ провел неофициальную 
встречу с фондами, где разъяснил не-
допустимость рискованной полити-
ки, а также инвестирования исклю-
чительно в финансовые активы»,— 
добавляет собеседник.

Примерами рискованной инвес-
тиционной политики пенсионных 
фондов могли стать недавние сделки 
Промсвязьбанка, который в апреле-
мае продал 20% своих акций на Мос-
ковской бирже с коэффициентом 1 к 
капиталу — то есть за 13,9 млрд руб. 
Покупателями выступил ряд пенси-
онных фондов (см. 

”
Ъ“ от 5 мая и 28 

мая). Однако тогда ЦБ одобрительно 
комментировал эти сделки. В част-
ности, глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на заявляла на Банковском форуме в 
Санкт-Петербурге: «Не вижу систем-
ной проблемы… Если посмотреть на 

все пенсионные накопления, то в ак-
ции банков вложено менее 3%».

Впрочем, как выяснилось, мне-
ния ЦБ в правительстве не разделя-
ют. Вчера вице-премьер Ольга Голо-
дец официально заявила, что каби-
нет поручил проанализировать эф-
фективность использования средств 
в размере 514 млрд руб., перечислен-
ных НПФ в первом квартале. В такой 
ситуации пенсионные фонды пред-
почитают не рисковать. «Мы ждем, 
когда ЦБ сформулирует четкую разъ-
ясняющую позицию по этому вопро-
су в ответ на претензии Ольги Голо-
дец»,— рассказал представитель од-
ного из НПФ.

Впрочем, пока НПФ проявляют 
осторожность, участием в IPO МКБ за-
интересовались другие финансовые 
игроки. По данным Московской бир-
жи, уже размещено акций на сумму 
2,37 млрд руб. Интерес к акциям МКБ 
проявляют страховщики, указыва-
ют участники рынка, называя среди 
активных претендентов компанию 
«Росгосстрах». Страховщикам, как 
и НПФ, разрешено инвестировать в 
банковские акции в ограниченном 
объеме (для страховщиков до 20%). 
«Важно понимать, что это IPO весьма 
условное, присутствию 

”
Росгосстра-

ха“ в нем я не удивляюсь,— говорит 
один из участников страхового рын-
ка.— В этой сделке есть, как говорит-
ся, 

”
вторая нога“: думаю, деньги го-

сподину Хачатурову вернутся, мо-
жет, в виде кредита. Это дело взаим-
ного финансового интереса — такое, 
как было, по сути, и с НПФ» (см. 

”
Ъ“ от 

5 мая). В «Росгосстрахе» не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Локшина, 
Татьяна Гришина

Акции вышли на первичное подозрение 
Банки могут остаться без пенсионных инвесторов

Как выяснил 
”
Ъ“, вопреки заяв-

лениям властей Крыма, обеща-
ющих построить в аэропорту 
Симферополя новый терми-
нал за $1   млрд исключительно 
на частные средства, инвесто-
ров на проект до сих пор не на-
шлось. Даже российские аэро-
портовые холдинги не хотят 
брать на себя связанные с этим 
политические риски. В резуль-
тате, считают участники рын-
ка и эксперты, Крыму придется 
брать финансирование на себя 
или привлекать госбанки.

Вчера глава Крыма Сергей Аксе-
нов заявил, что строительство ново-
го аэропортого комплекса в Симфе-
рополе начнется в апреле 2016 года: 
уже «решены все вопросы с финан-
сированием», проектные работы за-
кончатся до конца 2015 года, а к 2018 
году новый аэропорт будет введен в 
эксплуатацию. Гендиректор аэропор-
та Евгений Плаксин добавил, что но-
вый комплекс построят по проек-
ту южнокорейского архитектора. На 
первом этапе его площадь будет со-
ставлять 60 тыс. кв. м, пропускная 
способность — 7 млн пассажиров в 
год. «В проект не будут вкладываться 

бюджетные деньги, это собственные 
средства и средства российских ин-
весторов»,— подчеркнул топ-менед-
жер, не уточнив стоимость проекта и 
потенциальных инвесторов. В сентя-
бре 2014 года ТАСС сообщал, что про-
ект оценивается в $1,015 млрд.

• Аэропорт Симферополь (на 100% 
принадлежит Крыму) — единствен-
ный гражданский аэропорт на полу-
острове. По данным Росавиации, об-
служил в 2014 году 2,68 млн пассажи-
ров, в 2,3 раза больше, чем годом ра-
нее. В 2015 году власти Крыма плани-
руют открыть для гражданских рей-
сов севастопольский аэродром Бель-
бек, который сейчас используется 
только военной авиацией.
В ФЦП «Социально-экономиче-

ское развитие Крыма» заложено 
12,9 млрд руб. бюджетных средств до 
2020 года на развитие аэродромной 
инфраструктуры, но строительство 
аэровокзального комплекса должно 
идти «за счет средств частных инвес-
торов», говорится в документе. В ав-
густе 2014 года Евгений Плаксин го-
ворил, что в 2015 году предусмотре-
на лишь оплата проектных работ, а 
«серьезное финансирование на раз-
витие аэропортового комплекса нач-

нется с 2016 года», тогда же станет по-
нятна и сумма инвестиций. В Мин-
трансе запрос 

”
Ъ“ переадресовали в 

Минкрыма, связаться с его предста-
вителем не удалось.

Не удалось 
”
Ъ“ и найти следов ин-

весторов, с которыми, по версии Сер-
гея Аксенова, «решены вопросы с фи-
нансированием» нового термина-
ла. Власти Крыма ищут их уже боль-
ше года. Прошлым летом Сергей Ак-
сенов уверял, что сразу пять россий-
ских аэропортовых операторов «хо-
тят вложить средства в реконструк-
цию» аэропорта (официально об ин-
тересе к проекту в мае 2014 года заяв-
лял лишь совладелец «Новапорта» Ро-
ман Троценко). Но теперь опрошен-
ные 

”
Ъ“ источники в аэропортовых 

холдингах уверяют, что об участии в 
проекте крупных российских част-
ных игроков им ничего не извест-
но. «Очевидных кандидатов на рын-
ке сейчас нет, скорее всего, власти 
Крыма будут развивать аэропорт за 
счет привлечения финансирования 
со стороны государства, это могут 
быть не прямые вложения из бюд-
жета, а, например, заемные средст-
ва»,— считает один из собеседников 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ добавляет, 

что «после ситуации с 
”
Добролетом“» 

(прекратил работу в августе 2014 го-
да, попав под санкции из-за полетов в 
Крым) «интерес частных инвесторов 
к проекту стал значительно меньше». 
Вчера в «Новапорте» сообщили 

”
Ъ“, 

что в компанию не поступали пред-
ложения об участии в проекте разви-
тия аэропорта, в «Базэл Аэро» и «Аэро-
портах Регионов» от комментариев 
отказались.

Независимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко уверен, что 
привлечь крупные аэропортовые 
холдинги в качестве инвесторов в аэ-
ропорт Симферополя властям Кры-
ма «сейчас будет практически невоз-
можно». «Крупные игроки опасаются 
возможных санкций, к тому же непо-
нятен правовой статус этих инвести-
ций»,— поясняет эксперт. По его сло-
вам, сейчас аэропорт оплачивает мо-
дернизацию собственными средства-
ми, но за счет текущей прибыли про-
финансировать строительство ново-
го терминала невозможно, поэтому, 
скорее всего, проект будет реализо-
ван на деньги госбанков.

Егор Попов; 
 Алексей  Вакуленко, 
Симферополь

В то время как большинство российских 
компаний жалуются на постоянные труд-
ности с поиском любого внешнего финан-
сирования, «Газпром», наоборот, рапорту-
ет об успехах. В монополии уверяют, что 
за последние двенадцать месяцев привле-
кли около $12   млрд, в том числе за рубежом, 
а осенью выйдут на азиатский долговой 
рынок. Эксперты в банковской сфере при-
знают, что не подпавший под финансовые 
санкции «Газпром» «на особом положении», 
хотя единого заемного рынка для компа-
ний из РФ по-прежнему нет. В то же время, 
Азию они перспективным направлением 
не считают, поскольку кредиты в местных 
банках дороже, в частности, из-за валют-
ных свопов.

Вчера «Газпром» подтвердил свои планы по мас-
штабным инвестициям в новые проекты. Так, на 
«Силу Сибири» в 2015 году будет направлено чуть 
более 30 млрд руб., но в 2016 году — уже порядка 

200 млрд руб., а в 2017-м — около 250 млрд руб., 
сообщил зампред правления монополии Андрей 
Круглов. Инвестпрограмма «Газпрома» на 2015 год 
— 1,6 трлн руб., но может быть скорректирована. 
После 2015 года основные траты придутся также 
на «Турецкий поток» и Nord Stream 2. Строить их, 
по словам господина Круглова, компания собира-
ется за счет проектного финансирования.

В «Газпроме» уверяют, что проблем с кредита-
ми нет. По словам Андрея Круглова, «Газпром» пра-
ктически выполнил программу финансирования 
на 2015 год (90 млрд руб.). Он отметил, что, несмо-
тря на санкции, за последние 12 месяцев «Газпром» 
привлек более $12 млрд. О последнем кредите на 
€300 млн компания договорилась с Unicredit Bank 
Austria AG на Петербургском экономическом фо-
руме (Андрей Круглов уточнил, что ставка — ме-
нее 4% годовых). Он напомнил, что американские 
и европейские инвесторы приняли участие в раз-
мещении евробондов «Газпрома» на $700 млн в но-
ябре 2014 года. В то же время монополия уже с осе-

ни планирует работать на азиатском рынке, при-
влекая синдицированные кредиты, проектное 
финансирование и размещая облигации в нацва-
лютах. Господин Круглов признал, что привлекать 
деньги в Азии «дороговато», ставки «традиционно 
повыше, чем в Европе или в долларах».

На фоне других российских компаний отра-
сли, имеющих явные затруднения с привлече-
нием средств, «Газпром» выглядит весьма выиг-
рышно. Искать деньги в КНР пытается НОВАТЭК 
для проекта «Ямал СПГ» (компания рассчитывает 
на $20 млрд). По словам главы компании Леонида 
Михельсона, согласовать проектное финансиро-
вание на 15 лет стороны должны не позднее июля. 
В то же время «Роснефть», долговая нагрузка кото-
рой на конец 2014 года составляла около 2,47 трлн 
руб., сообщала, что «в текущих условиях формиру-
ет свой бизнес-план без учета новых привлечений 
в ближайшие годы».

промышленность и энергоресурсы — с11

Частные инвесторы облетают Крым
Претендентов на обновление аэропорта Симферополя пока нет

Последний заемщик из России
«Газпрому» еще удается брать деньги в западных банках
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 июня 2015 №111   l   Коммерсантъ
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● 1,173$ млрд ● 775,9

ЦБ озаботился проблемой с за-
держками в переводе пенсион-
ных накоплений между негосу-
дарственными пенсионными 
фондами (НПФ). Регулятор разо-
слал фондам предписания с тре-
бованием сообщить о нарушени-
ях сроков в передаче им средств 
клиентов. Крупнейшие наруши-
тели уже передали основную 
сумму задолженностей, и участ-
ники рынка полагают, что про-
блемы с переводом — лишь из-
держки переходного периода. 
Однако проблемы могут возник-
нуть и в будущем, если вложе-
ния НПФ будут недостаточно 
ликвидными.

Банк России обратил внимание на 
проблему с задержками в перераспре-
делении пенсионных накоплений 
между негосударственными пенси-
онными фондами (см. 

”
Ъ“ от 3 июня). 

Это следует из предписания ЦБ фон-
дам, которые успели вступить в систе-
му гарантирования до 1 марта (доку-
мент есть в распоряжении 

”
Ъ“). Таких 

НПФ — 24, в срок до 31 мая они долж-
ны были получить средства клиентов, 
решивших перевести к ним накопле-
ния в 2013–2014 годах. В предписа-
нии Банк России требует в течение 
трех календарных дней представить 
информацию об НПФ, не исполнив-
ших обязанность по передаче средств 
пенсионных накоплений, а также пе-
редавших средства ненадлежащим 
образом. Кроме того, фонды обязаны 
представить копии первичных доку-
ментов, подтверждающих неиспол-
нение обязательств по перечислению 
пенсионных накоплений.

Информацию о получении пред-
писания 

”
Ъ“ подтвердили в шести 

фондах из топ-20. «Мы получили пред-
писание в конце прошлой недели»,— 
уточнил руководитель одного из НПФ. 
«Мы направили информацию о не-
большом фонде, который пока не пе-
ревел нам средства»,— сообщил топ-
менеджер другого НПФ. «У нас такого 
предписания нет, поскольку мы сами 
уведомили ЦБ о возникшей проблеме 

с переводом средств»,— заявил генди-
ректор одного из фондов—лидеров 
по объему пенсионных накоплений.

По данным 
”
Ъ“, в рамках размора-

живания накоплений возникли про-
блемы с перечислением средств кли-
ентов, решивших сменить один НПФ 
на другой. По словам представителей 
НПФ, не получивших всего объема 
средств, речь идет о нескольких не-
больших фондах, а также о фондах, 
связанных со структурами банка 
«Российский кредит»: НПФ «Солнце. 
Жизнь. Пенсия» и НПФ «Сберфонд 

”
Солнечный берег“». Объем задол-

женности в разных фондах оценили 
как «ощутимый», «более 500 млн 
руб.», «порядка 1 млрд руб.».

Как обстоят дела с расчетами на се-
годняшний день, в НПФ «Солнце. 
Жизнь. Пенсия» и НПФ «Сберфонд 

”
Солнечный берег“» комментиро-

вать не стали. Однако источник, близ-
кий к фондам, утверждает, что боль-
шинство средств уже переведено. «На 
этой неделе мы получили весь объем 
задолженных средств»,— подтвер-
ждает представитель одного из круп-
нейших НПФ. «1,5 млрд руб. мы уже 
получили, еще 500 млн руб. ждем»,— 
говорит гендиректор НПФ Сбербанка 
Галина Морозова. «Мы слышали, что 
ряд фондов уже получил средства на-
коплений, однако нам до сих пор ни-
чего не перечислено»,— сетуют в 
НПФ из топ-10. «Вероятно, больше по-
ловины задерживаемых средств фон-
дам уже перечислили»,— оценивает 
руководитель крупной управляю-
щей компании.

Вчера в Банке России заявили, что 
не комментируют свои надзорные 

действия. Однако ранее регулятор на 
запрос 

”
Ъ“ пояснял, что для фонда, не 

передающего накопления, вопреки 
итогам переходной кампании, может 
быть введен запрет на осуществле-
ние деятельности. Если требования 
не удастся исполнить из-за нехватки 
средств, то фонд будет признан бан-
кротом. Впрочем, какой срок отво-
дится на исправление нарушения, в 
ЦБ не уточнили. По словам топ-ме-
неджера одного из фондов, до сих 
пор не получивших накоплений, 
проблемы с переводами — лишь из-
держки переходного периода, когда 
фонды проходят проверки ЦБ и всту-
пают в систему гарантирования пен-
сионных накоплений. «Именно в 

этом году сложилась такая масштаб-
ная ситуация с задолженностями, 
когда одни фонды успели вовремя 
вступить в систему и соответственно 
получить деньги клиентов, а другие 
— нет. В 2016 году такого уже быть не 
должно»,— полагает он.

Однако, по мнению других участ-
ников рынка, и в следующем году та-
кие же проблемы могут появиться, 
если отток клиентов из фонда суще-
ственно превысит приток. И если у 
такого НПФ пенсионные накопле-
ния вложены в неликвидные акти-
вы, история с задержкой их переда-
чи повторится. «Вопрос в том, как 
планирует фонд свою работу. Необ-
ходимо строить портфель таким 
образом, чтобы его ликвидность по-
зволяла безусловно выполнить все 
обязательства, включая переводы в 
другие фонды»,— уверена госпожа 
Морозова.

Мария Яковлева

Банк России готовит  
список неплательщиков
НПФ раскрыли, кто задержал передачу  
пенсионных накоплений

контекст  

БАНКИ

Газпромбанк  
расписал дивиденды 

Акционеры Газпромбанка (ГПБ) утвердили 
дивиденды на привилегированные акции 
в размере 33 коп. на одну ценную бумагу, 
на обыкновенные акции дивиденды выпла
чиваться не будут, говорится в материалах 
банка. Всего банк выплатит 13,2 млн руб., 
или 0,7% от чистой прибыли по РСБУ за 2014 
год. По МСФО ГПБ получил убыток в сумме 
13,7 млрд руб. Размер выплат соответствует 
6% годовых от номинальной стоимости за пе

риод владения привилегированными акциями 
в 2014 году. ГПБ в конце 2014 года разместил 
в пользу правительства привилегированные 
акции на 39,95 млрд руб., конвертировав 
в ценные бумаги субординированный депо
зит ВЭБа, до этого префов у банка не было. 
На собрании акционеров был также избран 
совет директоров из 12 человек. Новым чле
ном совета стал председатель правления 
«Газпроммедиа холдинга» Дмитрий Черны
шенко. Остальные входили в прежний состав 
совета. «Интерфакс»

ВТБ собрал акционеров

Вчера в СанктПетербурге прошло собрание 
акционеров банка ВТБ, в котором физически 
приняли участие 379 человек, на 46 человек 
больше, чем в прошлом году. Акционеры одо
брили выплату дивидендов по итогам 2014 го
да в размере 18 млрд руб., что на 20% выше, 
чем годом ранее. Таким образом, на выплату 

дивидендов направлено 91% от чистой при
были банка ВТБ по РСБУ за 2014 год, которая 
составила 19,67 млрд руб. На дивиденды 
по обыкновенным акциям будет направлено 
15,164 млрд руб., по привилегированным ак
циям — 2,836 млрд руб. Кроме того, по итогам 
собрания акционеров был выбран новый гла
ва набсовета ВТБ. На этом посту Сергея Дуби
нина сменил глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев. Всего в совет директоров банка во
шло 11 членов. Пока ВТБ не объявляет итогов 
голосования, но выборы членов наблюдатель
ного совета были безальтернативными. Новы
ми членами набсовета, кроме Алексея Улюка
ева, должны стать бывший замминистра эко
номического развития и бывший вицемэр 
Москвы Андрей Шаронов, который в настоя
щее время занимает пост ректора Москов
ской школы управления «Сколково», глава 
консультационного совета акционеров банка 
ВТБ Валерий Петров, а также основатель 
и совладелец сети «Магнит» Сергей Галицкий. 
Ксения Дементьева

Президиум Верховного суда (ВС) 
впервые пересмотрел арби-
тражное дело, причем не реше-
ние экономической коллегии 
самого ВС, а постановление 
 президиума Высшего арбитраж-
ного суда (ВАС). Жалобу подал 
Сбербанк, ВАС отказал ему в ис-
полнении решения третейского 
суда, одним из учредителей ко-
торого выступал сам банк. В ре-
зультате решение ВАС было от-
менено, что юристы также на-
зывают прецедентом. Формаль-
но в этом случае дело должен 
был рассматривать тот же суд, 
который вынес решение по су-
ществу, но ВАС упразднен, а за-
коном ситуация не описана. 
 Теперь появился вариант ее 
 урегулирования.

Президиум ВС во вторник рассмо-
трел дело по жалобе Сбербанка, каса-
ющееся приведения в исполнение 
решения третейского суда при АНО 
«Центр третейского разбирательст-
ва», одним из учредителей которого 
был банк. Два года назад президиум 
ВАС отказал Сбербанку, сославшись 
на нарушение принципа объектив-
ной беспристрастности. ВАС считал, 
что третейские суды не могут рас-
сматривать дела по спорам с их учре-
дителями. Но 18 ноября 2014 года 
Конституционный суд (КС) по заяв-
лению Сбербанка признал, что сама 
по себе аффилированность третей-
ского суда со стороной спора не явля-
ется доказательством пристрастно-
сти суда, а нужно устанавливать на-
личие заинтересованности конкрет-
ных арбитров. Суд прямо указал на 
возможность пересмотра решения 
президиума ВАС по новым обстоя-
тельствам, что и послужило основа-
нием для обращения Сбербанка с 
жалобой в ВС.

Однако инстанция не была столь 
очевидна. По ст. 312 Арбитражного 

процессуального кодекса (АПК) за-
явление о пересмотре по новым об-
стоятельствам подается в трехме-
сячный срок в арбитражный суд, 
вынесший новый судебный акт или 
изменивший предыдущее реше-
ние. Здесь и возникла проблема. Ни-
жестоящие арбитражные суды при-
знали решение третейского суда и 
обязали выдать на него исполни-
тельный лист, а президиум ВАС эти 
судебные акты отменил и банку от-
казал. Таким образом, пересматри-
вать дело должен был президиум 
ВАС. «Однако в связи с тем, что ВАС и 
его президиума больше нет, то пре-
зидиум ВС принял 

”
огонь на себя“, 

хотя ни в АПК, ни во вводном зако-
не, ни в каких бы то ни было разъяс-
нениях этот правово-исторический 
курьез не разрешен»,— говорит 
управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай. Его 
удивляет тот факт, что КС, вынося 
постановление по жалобе Сбербан-
ка в ноябре 2014 года, «прекрасно 
понимал эту процессуальную не-
стыковку, но ничего не разъяснил и 
не прокомментировал».

Вероятно, именно из-за сложно-
стей с определением судебного орга-
на, полномочного рассматривать жа-
лобу Сбербанка, ее рассмотрение за-
тянулось вместо положенного одно-
го месяца (ст. 316 АПК) на целых че-
тыре: заявление поступило в суд 16 
февраля, решение о передаче его в 
президиум ВС датировано 28 мая, за-
седание же и вовсе состоялось 24 ию-
ня. Это первый случай рассмотрения 
арбитражного спора в президиуме 
ВС. Юлий Тай называет сложившую-
ся ситуацию беспрецедентной, кото-
рая вряд ли когда-нибудь повторит-
ся. Более того, он не припомнит слу-
чаев, когда постановление президи-
ума ВАС когда-либо отменялось по 
новым или вновь открывшимся об-
стоятельствам.

В карточке дела отсутствует ин-
формация о результатах рассмотре-
ния дела. Как сообщили 

”
Ъ“ в ВС, 

жалоба Сбербанка удовлетворе-
на, а постановление президиу-
ма ВАС отменено. Старший адвокат 
Debevoise & Plimpton LLP Андрей 
Горленко полагает, что позиция ВС 
достаточно логична, учитывая но-
ябрьское решение КС. «На самом де-
ле борьба ВАС с 

”
карманными“ суда-

ми носила характер борьбы с ветря-
ными мельницами, поскольку даже 
после отмены их решений эти суды 
все равно продолжали существо-
вать. Судебная практика не могла за-
блокировать их деятельность, так 
как все упирается в законодательст-
во»,— говорит господин Горленко. 
Он отмечает, что в добросовестных 
юрисдикциях арбитражных учре-
ждений при коммерческих структу-
рах не существует, и напоминает, 
что третейская реформа Минюста 
(законопроект сейчас находится на 
рассмотрении Госдумы) как раз ог-
раничивает возможность создания 
таковых.

Теперь дело будет рассмотрено за-
ново с учетом позиции КС, дата засе-
дания президиума еще не назначе-
на. Экономическая коллегия ВС, со-
славшись на позицию КС, уже при-
вела в исполнение решение третей-
ского суда при «Газпроме», вынесен-
ное по спору с участием структуры 
газовой монополии, правда, не в ее 
пользу. Юристы ожидают, что реше-
ние третейского суда при АНО 
«Центр третейского разбирательст-
ва» тоже будет признано ВС. При 
этом, по мнению Андрея Горленко, 
такая позиция ВС «не отменяет необ-
ходимости повышения гарантий не-
зависимости при рассмотрении дел 
третейскими судами в рамках арби-
тражных учреждений».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Верховный суд включил надзор
Его президиум рассмотрел первый  
экономический спор

550 миллиардов рублей  
получили по итогам «разморозки» 24 НПФ, 
успевших вступить в систему гарантирова-
ния до 1 марта

СДАВЛЕННЫЙ РУБЛЬ

Второй день подряд рубль завершает 
торги ослаблением позиций относи-
тельно ведущих мировых валют. В са-
мом начале торгов на Московской бир-
же курс доллара приближался к уровню 
55 руб./$., прибавив относительно за-
крытия среды более 46 коп. По итогам 
торгов он составил 54,63 руб./$. Курс 
евро вырос на 22 коп., до 61,12 руб./€. 
Давление на рубль оказывает низкий 
аппетит к риску у инвесторов из-за за-
тянувшегося решения вопроса по Гре-
ции, а также в связи со снижением цен 
на нефть. По данным агентства Reuters, 
в четверг стоимость североморской 
нефти марки Brent опустилась до от-
метки $59 за баррель, что на 2% ниже 
закрытия среды. Цена на российскую 
нефть Urals снизилась на 1,1%, до 
$60,4 за баррель. «Бегство в низко-
рисковые активы может начать наби-
рать оборот с новой силой, поскольку 
гре ческая драма, скорее всего, про-
должится вплоть до даты погашения 
гре ческих кредитов 30 июня»,— отме-
чает главный аналитик Нордеа-банка 
Дмитрий Савченко.

Ослабление рубля происходило не-
смотря на продолжающийся в России 
налоговый период. В четверг компании 

завершили уплату НДПИ, НДС и акци-
зов на 520–540 млрд руб., отмечают 
аналитики Росбанка. По словам началь-
ника валютно-финансового департа-
мента Ситибанка Дениса Коршилова, 
активность экспортеров в последние 
дни резко снизилась, что также сказа-
лось на курсе рубля. «Складывается 
ощущение, что экспортеры продали 
большие объемы валюты заранее 
и сейчас рубль не получает ожидае-
мой поддержки»,— отмечает Дмитрий 
Савченко.

В текущих условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего ослабления 
курса рубля. По словам начальника от-

дела доверительного управления Абсо-
лют-банка Ивана Фоменко, против ру-
бля продолжает играть и сложная эко-
номическая ситуация. «Заявления ми-
нистра финансов о необходимости со-
кращать пенсии свидетельствуют о не-
простой ситуации в российской эконо-
мике. Существует вероятность ослабле-
ния макроэкономических показателей. 
Следовательно, тенденция к ослабле-
нию национальной валюты пока сохра-
няется»,— отмечает господин Фоменко. 
По оценке Дениса Коршилова, после за-
вершения налогового периода курс дол-
лара может подняться выше уровня 
56 руб./$. Виталий Гайдаев
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промышленность и энергоресурсы

«РАО ЭС Востока» может постро-
ить четыре ветропарка на гра-
нице с Северной Кореей: за счет 
них компания планирует на-
чать экспорт энергии в при-
граничную торгово-экономи-
ческую зону Расон. Но «РАО ЭС 
Востока» готово строить ветро-
парки лишь на условиях окупа-
емости, а строительство, кото-
рое в обычных обстоятельствах 
обошлось бы в $52–64 млн, 
в данном случае может подоро-
жать из-за неготовности инфра-
структуры.

Подконтрольное «РусГидро» «РАО 
ЭС Востока» в рамках проекта по по-
ставке электроэнергии в КНДР пла-
нирует построить четыре ветропар-
ка по обе стороны границы, сооб-
щил вчера замглавы по стратегии и 
инвестициям «РАО ЭС Востока» Алек-
сей Каплун. По его словам, предлага-
ется два ветропарка в Приморье и 
два — в торгово-экономической зо-
не Расон в Северной Корее общей 
мощностью 40 МВт. «Надеемся вве-
сти эти объекты уже через полтора-
два года»,— говорит топ-менеджер.

”
Ъ“ уже писал о проекте поставок 

энергии в КНДР с видами на экспорт 
в Южную Корею и Японию (см. 

”
Ъ“ от 

21 января). По словам главы «РАО ЭС 
Востока» Сергея Толстогузова, наибо-
лее реалистичный проект сотрудни-
чества — строительство сетей в про-
винцию Расон. Сейчас холдинг обсу-

ждает с энергетической компанией 
провинции схему возврата инвести-
ций, в том числе в сети в КНДР. «Сле-
дующий шаг — увеличение поста-
вок в страну до 70 МВт, потом — до 
350 МВт»,— говорит господин Толсто-
гузов. Этот район наиболее экономи-
чески развит, «синоним — платеже-
способен»: с другими провинциями 
расчетом могут быть уже не деньги, 
а компания «работает только по день-
гам», пояснил он. Следующий этап 
— поставки электроэнергии в Север-
ную Корею в объеме 2–3 ГВт по не-
скольким энергомостам, а также за 
счет строительства «собственной те-
пловой генерации» в Северной Корее. 
Компании рассматривают возмож-
ность привлечения инвесторов, гово-
рит он, не называя сумму вложений.

У КНДР проблема с энергоносите-
лями — нет нефти, запасов угля не 
хватает, отмечает старший научный 
сотрудник Центра корейских иссле-
дований Института Дальнего Вос-
тока РАН Людмила Захарова. Более 
60% выработки электроэнергии при-
ходится на ГЭС, работа которых зави-
сит от погодных условий. В послед-
ние годы экономический курс стра-
ны предусматривает развитие возоб-
новляемой энергетики, говорит экс-
перт. В 2011 году Центральное теле-
графное агентство Кореи сообщило, 
что в Пхеньяне построена водогрей-
ная установка на солнечных батаре-
ях, а в марте этого года агентство пу-

бликовало фотографию главы КНДР 
Ким Чон Ына на фоне солнечной 
станции и ветрогенератора в районе 
военного аэродрома Кваиль.

Госпожа Захарова добавляет, что 
сотрудничество в области ветропар-
ков обсуждалось российско-корей-
ской межправкомиссией в апреле, 
и Пхеньяну рекомендовали в тече-
ние года установить два ветроизме-
рительных комплекса на полуостро-
вах Уам и Сонджондан. По итогам ве-
тромониторинга будет принято ре-
шение о разработке ТЭО строитель-
ства мощностей, по линии «РАО ЭС 
Востока» сотрудничество также обсу-
ждалось, говорит она.

По словам господина Толстогузо-
ва, строительство ветропарков — ком-
мерческий проект, без окупаемости 
«РАО ЭС Востока» заниматься им не бу-
дет. Но в стандартных условиях капи-
таловложения в ветроустановки оце-
ниваются в $1,3–1,6 тыс. за 1 кВт мощ-
ности (то есть $52–64 млн за 40 МВт), 
говорит глава наблюдательного сове-
та Российской ветроэнергетической 
ассоциации Анатолий Копылов. При 
этом он отмечает, что из-за недоразви-
тости инфраструктуры стоимость мо-
жет увеличиться. «Технически про-
ект реализуем, его цену предсказать 
нельзя, но очевидно, что дешевым он 
не будет»,— заметил эксперт.

Анастасия Фомичева, 
Якутск;  
Наталья Скорлыгина

КНДР обещают ветер с севера
«РАО ЭС Востока» готово строить ветропарки для экспорта
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Владелец «Мечела» Игорь Зюзин 
пытается снова привлечь пра-
вительство к обсуждению дол-
говых проблем компании. В по-
недельник он должен обсудить 
ситуацию с курирующим Даль-
ний Восток вице-премьером 
Юрием Трутневым, который 
до мая не участвовал в разре-
шении проблемы. Долги «Ме-
чела» активно обсуждались на 
совещаниях у первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова и вице-
премьера Аркадия Дворковича 
до конца 2014 года, но решение 
так и не было найдено. Источ-
ники 

”
Ъ“ не исключают, что 

Юрий Трутнев может наладить 
диалог Игоря Зюзина с главой 
Сбербанка Германом Грефом.

Основной акционер «Мечела» 
Игорь Зюзин (владеет вместе с се-
мьей 67,42% акций) 29 июня обещал 
представить вице-премьеру Юрию 
Трутневу информацию о ходе перего-
воров с кредиторами «обо всем спек-
тре предложений со стороны банков 
и компании», заявил вчера чиновник 
(цитаты по «Интерфаксу»). По словам 
вице-премьера, «Мечел» «изменил 
отношение к проблеме долга, если 
раньше они были достаточно упор-
ны в стремлении как-то разобраться 
с задолженностью и не делиться соб-
ственностью, то сейчас они ушли от 
этих своих заблуждений». Но вопрос 
о том, какие банки и на каких усло-
виях конвертируют долг в капитал, 
еще предстоит рассмотреть, уточнил 
господин Трутнев. По его словам, на-
до знать, «в какой точке все находит-
ся, чтобы понимать, чем может по-
мочь правительство».

Чистый долг «Мечела» на 15 ию-
ня составлял $6,77 млрд, на госбан-
ки приходится 69% (на Газпромбанк 
— $2 млрд, на Сбербанк — $1,36 мл-

рд, на ВТБ — $1,1 млрд. С весны 
2014 года компания пытается дого-
вориться о реструктуризации дол-
га, и, как заявлял 23 июня гендирек-
тор Олег Коржов, это удалось с ВТБ 
и ГПБ. Источники 

”
Ъ“ рассказыва-

ли в начале июня, что реструктури-
зация пройдет в течение пяти лет с 
двухлетней отсрочкой платежа по 
телу долга, глава ВТБ Андрей Костин 

подтверждал это. Вчера господин Ко-
стин заявил, что «“Мечел“ при ны-
нешней девальвации и улучшении 
качества работы в состоянии в пер-
спективе справиться с этим долгом». 
ГПБ, по словам источников 

”
Ъ“, еще 

с конца 2014 года «лояльно» относит-
ся к компании.

Но в Сбербанке категорически 
не согласны с последним извест-
ным предложением «Мечела», кото-
рое аналогично сделанным другим 
госбанкам. В банке настаивают ли-
бо на конвертации долга госбанков в 
контрольные пакеты головного ОАО 
или ключевых прибыльных компа-
ний группы, либо на реструктуриза-
ции 30% долга, если удастся найти по-
купателей на остальные 70%. Источ-

ники 
”
Ъ“ рассказывали, что Сбер-

банк еще весной сделал предложе-
ние ГПБ о выкупе долга «Мечела». Гла-
ва ГПБ Андрей Акимов вчера заявил 
«РИА Новости», что «в теории всег-
да такие возможности существуют». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к Сбербан-

ку, не слышал о новых предложени-
ях «Мечела» по вхождению кредито-
ров в капитал, а прежнее предложе-
ние о 10% акций в дочерних компа-
ниях банк не устраивало. В ВТБ и «Ме-
челе» отказались от комментариев, в 
ГПБ не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Правительство с подачи Владими-
ра Путина активно обсуждало долги 
«Мечела» в прошлом году: совеща-
ния чаще проходили у первого вице-
премьера Игоря Шувалова, куриру-
ющего финансовый сектор, и вице-
премьера Аркадия Дворковича, от-
вечающего за промышленность. Но 
когда различные схемы реструкту-
ризации не нашли поддержки кре-
диторов, а их предложения не устро-
или Игоря Зюзина, Белый дом, по 
сути, самоустранился от проблемы, 
предложив сторонам решать спор 
самостоятельно. С мая Игорь Зюзин 
предпринял новую попытку переве-
сти диалог на площадку правитель-
ства и начал активно обсуждать ситу-
ацию с Юрием Трутневым, курирую-
щим Дальний Восток. У вице-премь-
ера нет конфликтов с Германом Гре-
фом, и, возможно, с его помощью 
владелец «Мечела» рассчитывает 
восстановить диалог с главой Сбер-
банка, полагает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ в правительстве. «Зюзин — 

талантливый человек, он всех пыта-
ется сделать союзниками в разреше-
нии проблем, а Юрий Петрович — 
весомая фигура, которая может убе-
дить даже первых лиц страны»,— от-
мечает он.

Анатолий Джумайло

«Мечел» зашел с Дальнего Востока
Компания ищет поддержку у Юрия Трутнева

Зампред правления Nordea Bank 
Михаил Поляков отмечает, что с 
точки зрения кредитования «Газ-
пром» «на особом положении»: 
компания не попала, в отличие от 
«Роснефти» и НОВАТЭКа, в санкци-
онный список Запада (санкции к 
«Газпрому» — только технологиче-
ские). Он замечает, что «всем нефтя-
никам сейчас непросто привлечь 
средства», рынка кредитования для 

российских компаний как таково-
го нет, так что нельзя говорить о его 
общих условиях. «Низкая ставка мо-
жет быть результатом определен-
ных договоренностей»,— отмеча-
ет господин Поляков. Глава депар-
тамента корпоративных финансов 
M2M Private Вера Лосева добавляет, 
что на более низкие ставки в запад-
ных банках могут рассчитывать не 
подпавшие под санкции экспорте-
ры с хорошим кредитным рейтин-
гом и отчетностью по МСФО. Миха-

ил Поляков добавляет, что Азия не 
выглядит слишком выгодным рын-
ком, так как китайские банки, у ко-
торых нет проблем с фондировани-
ем, просто выбивают лучшие усло-
вия, объясняя это высокими риска-
ми. Азиатский рынок дороже и из-
за процентного и валютного свопа, 
уточняет госпожа Лосева, привле-
чение там средств может быть инте-
ресно для компаний с выручкой в 
местной валюте.

Ольга Мордюшенко

Последний заемщик из России

ЦИТАТА

Мы не позволим, чтобы банк по-
нес потери, в то время как неэф-
фективные собственники сидят 
в своих долях и никак не страдают
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  
о ситуации с долгами «Мечела», 29 мая
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Как стало известно 
”
Ъ“, в прави-

тельстве вновь взялись за рас-
смотрение проекта строитель-
ства порта Тамань стоимостью 
228 млрд руб. и опять нашли в 
нем недочеты. По данным 

”
Ъ“, 

вице-премьер Аркадий Двор-
кович недоволен тем, что ин-
весторы до сих пор не подписа-
ли обязывающие соглашения, 
не определены условия конкур-
са по их отбору. По данным 

”
Ъ“, 

вице-премьер дал на исправле-
ние ситуации две недели, но по-
ка компании не спешат давать 
гарантии.

В среду вице-премьер Аркадий 
Дворкович провел совещание по 
строительству морского порта Та-
мань, рассказали 

”
Ъ“ источники на 

рынке и подтвердил глава «РМП-Та-
мань» (УК проекта, подконтрольна 
Росморпорту) Игорь Русу. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, «РМП-

Тамань» представил «дорожную кар-
ту» проекта (копия есть у 

”
Ъ“). Основ-

ные параметры не изменились: Та-
мань планируется построить к 2025 
году (запуск первой очереди — в 
2019 году), грузооборот — 91,4 млн 
тонн в год. В 2012–2015 годах согла-
шения о намерении строить терми-
налы заключили 15 компаний, сре-
ди новых участников — «Роснефть», 
голландский зернотрейдер Nidera, 
молочный холдинг OLAM, Нижего-
родский масложировой комбинат.

Большая часть «дорожной кар-
ты» посвящена концессионеру про-
екта «РМП-Тамань». УК инвестирует 
собственные и заемные 71,2 млрд 
руб. (общая стоимость — 228 млрд 
руб.), а из бюджета, как и писал 

”
Ъ“ 

24 апреля, выделят только 30,4 мл-
рд руб. вместо предполагавшихся 
76 млрд руб. «РМП-Тамань» постро-
ит гидротехнические сооружения и 
инфраструктуру. В этом году «РМП-
Тамань» вложит 2,1 млрд руб., в 2016 
году — 11 млрд руб., в 2018–2019 го-
дах — 28,6 млрд и 26,6 млрд руб. со-
ответственно.

Но источник 
”
Ъ“, знакомый с ито-

гами совещания, говорит, что вице-
премьеру не понравилась неопреде-
ленность с частными инвесторами. 
«Ему непонятно, почему до сих пор 
не подписаны обязывающие согла-
шения и на каких условиях пройдет 
осенью конкурс по их отбору»,— от-
метил он. Возможно, конкурс необ-
ходим для формальностей или из-за 
ограниченности площадей в Тама-
ни, добавляет собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, вице-премьер дал две неде-
ли на доработку (в его аппарате это 
не комментируют).

Другой источник 
”
Ъ“ говорит, что 

«РМП-Тамань» обозначил новую схе-
му работы с инвесторами: компа-
нии должны подписать меморанду-
мы с обязательствами обеих сторон, 
после конкурса с ними заключат ин-
вестсоглашение и только потом — 

договор на аренду земли. В Global 
Ports заявили, что сохраняют инте-
рес к проекту, в СУЭК «детально про-
рабатывают участие», другие инвес-
торы не отвечали на запросы 

”
Ъ“ или 

отказались от комментариев. В Рос-
морпорте направили 

”
Ъ“ в «РМП-Та-

мань», но там не стали обсуждать де-
тали проекта.

В 2014 году проект порта уже кри-
тиковало руководство страны, ста-
вился вопрос о его необходимости 
при наличии портов в Крыму. Но осе-
нью Владимир Путин высказал мне-
ние, что проект порта в Тамани во-
стребован при дополнительной про-
работке. В апреле 2015 года помощ-
ники президента РФ Андрей Белоу-
сов и Игорь Левитин вновь подняли 
вопрос, предложив выделять на Та-
мань средства бюджета лишь при га-
рантии частных инвестиций.

Даже до введения санкций боль-
шинство ГЧП-проектов представля-
ли собой «псевдо-ГЧП», считает гла-
ва агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров, так как финан-
сирование шло от госбанков или го-
скомпаний. Сейчас запуск проектов 
без гарантий инвесторов грозит не-
эффективным расходованием гос-
средств, но инвесторы хотят гаран-
тий госфинансирования до приня-
тия решений.

Юлия Галлямова,  
Егор Попов,  
Анатолий Джумайло

Правительство зовет инвесторов в Тамань
Но те не торопятся

После того как президент Авто- 
ВАЗа Бу Андерссон заявил о пла-
нах по развитию экспорта и дву-
кратному увеличению про-
даж за границей, основной 
владелец завода Renault-Nissan 
решил помочь заводу сэконо-
мить на выходе за рубеж. Пре-
зидент Renault-Nissan Карлос 
Гон готов предоставить для Lada 
услуги дистрибуторов альянса. 
На рынке не сомневаются в пра-
вильности решения, но сохра-
няется некоторый риск «канни-
бализма» брендов альянса.

Переизбранный вчера глава сове-
та директоров АвтоВАЗа, президент 
Renault-Nissan Карлос Гон заявил, 
что российскому заводу нужно скон-
центрироваться на экспорте, а для 
продажи Lada будет использоваться 
дилерская сеть Renault-Nissan. На Ав-
тоВАЗе вчера не пояснили подробно-
стей, но источник 

”
Ъ“ в альянсе сооб-

щил, что пока это «проект без прора-
ботанных деталей».

Сейчас для завода основными экс-
портными рынками являются Казах-
стан, Азербайджан и Украина, Lada 
также продается в Египте и Латин-
ской Америке. В Европу поставки 

прекратились осенью 2014 года из-за 
несоответствий техническим стан-
дартам, но в июне президент АвтоВА-
За Бу Андерссон говорил, что несоот-
ветствия устранены и поставки воз-
обновят в сентябре-октябре. В прош-
лом году экспорт Lada упал на 34%, до 
51,7 тыс. машин, но, по данным Мин-
экономики, в январе—апреле завод 
нарастил экспорт на 9,4%. По итогам 
года АвтоВАЗ рассчитывает удвоить 
объемы до 100 тыс. машин.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к Renault- 

Nissan, уверен, что идея продаж Lada 
через дилеров альянса «утопична», 
поскольку маркам придется делиться 
долей рынка. Но большинство опро-
шенных 

”
Ъ“ участников рынка назы-

вают идею удачной, отмечая, что «в 
рамках глобальной стратегии альянс 
ничего не теряет, поскольку бренд 
Lada принадлежит ему». Источни-
ки сомневаются, что внутри брендов 
альянса «может произойти канниба-
лизм», поскольку «с учетом девальва-
ции и низкой себестоимости АвтоВАЗ 
займет максимально бюджетную ни-
шу и не потеснит Renault-Nissan».

Президент ГК «Фаворит Моторс» 
Владимир Попов (в прошлом дилер 
АвтоВАЗа) считает, что ситуация, ког-

да компания выходит на новый ры-
нок, «будучи стопроцентно зависи-
мой от партнера, довольно зыбкая». 
Но, по его словам, «у альянса уже был 
аналогичный кейс с бюджетной мар-
кой Datsun on-DO». Господин Попов 
полагает, что производитель потре-
бует от дилеров выделения специаль-
ной зоны для марки, и, скорее всего, 
расходы частично возместит сам. Со-
беседники 

”
Ъ“ отмечают, что благо-

даря идее Карлоса Гона затраты заво-
да на развитие экспорта существен-
но сократятся — если дилерская сеть 
будет развиваться усилиями Renault-
Nissan, то заводу останется лишь ин-
вестировать в продвижение марки.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» согласен, что идея задейст-
вовать дилеров Renault-Nissan ра-
циональна, АвтоВАЗу не потребует-
ся особых усилий для развития ди-
стрибуции. «Каннибализм» брендов 
теоретически возможен, полагает 
он, но лишь по некоторым моделям. 
Регионами поставок могут стать Вос-
точная Европа, Азия, Ближний Вос-
ток, говорит он, а в Западной Евро-
пе продвинуться сложнее из-за силь-
ной конкуренции.

Яна Циноева

Lada вывезут за рубеж на Renault-Nissan
Акционер АвтоВАЗа пустит марку в свои сети
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потребительский рынок

Девелоперской MR Group пона-
добился год, чтобы заручить-
ся поддержкой федеральных 
 властей по созданию особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
в подмосковном Ступино. 
Минэкономики согласилось 
поддержать проект, в развитие 
которого до 2025 года планиру-
ется привлечь 48,4 млрд руб.

MR Group получит право создать 
промышленно-производственную 
ОЭЗ «Ступино Квадрат» на своих 
землях в подмосковном Ступино, 
говорится в проекте федерального 
постановления, опубликованно-
го вчера Минэкономики на порта-
ле regulation.gov.ru. Управлять ОЭЗ 
будет GDP Quadrat — «дочка» MR 
Group. По слова партнера GDP 
Quadrat Екатерины Евдокимовой, 
площадь новой зоны составит 
360,2 га с последующим расшире-
нием до 1,2 тыс. га. Сейчас у компа-
нии есть договоренности о реализа-
ции на территории ОЭЗ инвестпро-
ектов на сумму 3,9 млрд руб., гово-
рится в пояснительной записке 
Минэкономики. В стадии строи-
тельства находится несколько про-
изводств — площадки мексикан-
ского производителя чипсов ЗАО 
«Солнце Мехико» и итальянского 
производителя плитки ООО «Ирис 
Керамика», уточнил представитель 
MR Group. ОЭЗ может привлечь 
к 2025 году до 48,4 млрд руб. инвес-
тиций, локализовав здесь произ-
водства 58 компаний, отмечается в 
записке министерства. Совокуп-
ный размер поступлений в бюдже-
ты всех уровней должен составить 
51,5  млрд руб. Объем необходимых 
инвестиций в инфраструктуру ОЭЗ 
составит 6,1 млрд руб. Часть этих 
расходов компания возьмет на се-
бя, а часть денег вложат резиденты, 
уточняют в MR Group.

• MR Group создана бизнесмена
ми Романом Тимохиным и Викто
ром Лабуздко в 2003 году. В порт
феле компании 20 объектов об

щей площадью 5 млн кв. м жилья 
и коммерческой недвижимости 
в Москве, Подмосковье и Сочи. 
 Группа не раскрывает финансовые 
показатели.
Девелопер консолидировал 

1,2 тыс. га в Ступинском районе в 
75 км от МКАД в 2008 году. Изначаль-
но здесь планировалось построить 
город-спутник (1,75 млн кв. м малоэ-
тажного жилья). Размер инвестиций 
оценивался в $4 млрд. Задумка пон-

равилась федеральным властям, ко-
торые согласились внести этот про-
ект в ФЦП «Жилище» (сейчас госпро-
грамма «Жилье для российской се-
мьи»). Кроме того, в 2010 году MR 
Group начала вести переговоры о 
продаже жилья в Новом Ступино во-
енным. Но концепция поменялась. 
Уже в 2012 году в Ступино началось 
строительство индустриального 
парка «Ступино 2» (200 га). А в апре-
ле 2014 года компания заявила о 
своем намерении выделить 500 га 
для размещения производств инно-
вационных производителей из Ки-
тая. Переговоры с китайскими инве-
сторами по-прежнему ведутся, уточ-
нили в MR Group. Впрочем, жилье в 
Ступино все равно появится, но уже 
500–600 тыс. кв. м на 200 га, добавил 
представитель MR Group. По оцен-
кам гендиректора «Метриум Групп» 
Марии Литинецкой, затраты на 
строительство жилья в заявленных 
объемах составят 15 млрд руб., из 
расчета 25–30 тыс. руб. за 1 кв. м. По-
строить здесь микрогород по старо-
му проекту обошлось бы инвестору 
52,5 млрд руб. 

По расчетам государственного 
ОАО ОЭЗ, запуск производств в гра-
ницах особых зон обходится в сред-
нем на 30% дешевле. Но консультан-
ты сомневаются, что такие проекты 
всегда привлекательны для инвес-
торов. «До сих пор ни один подоб-
ный проект с сопоставимым объе-
мом инвестиций до конца не был 
оправдан на локальном уровне»,— 
считает руководитель направления 
консалтинга девелоперских проек-

тов JLL Михаил Якубов. По его сло-
вам, сейчас азиатские инвесторы 
действительно проявляют сравни-
тельно высокий интерес к инду-
стриальным проектам в России. «Но 
это краткосрочная рыночная конъ-
юнктура, и не совсем правильно 
ориентировать под нее весь про-
ект»,— поясняет господин Якубов. 
При этом крупные международные 
игроки ориентируются не на лока-
цию, а на саму страну, учитывая ее 
геополитическое и макроэкономи-
ческое положение, добавил экс-
перт. Правда, альтернативных при-
меров на рынке пока немного. 
Единственная известная туристско-
рекреационная ОЭЗ на частных 
землях сейчас действует в Завидово 
Тверской области на 408 га, принад-
лежащих группе «Агранта» Сергея 
Бачина (управляет девелоперскими 
активами Владимира Потанина).

Александра Мерцалова

MR Group очертила зону
Девелопер пообещал привлечь в Подмосковье 50 млрд руб.

Правительство обновило спи-
сок запрещенной к ввозу про-
дукции из ЕС, США, Канады, 
Норвегии и Австралии. Он по-
полнился так называемыми 
 сыроподобными продуктами 
из растительных жиров, под ви-
дом которых в Россию постав-
лялись сыры. Вместе с тем из-
под запрета выведены мальки 
семги и форели, а также спат 
устриц и мидий. На шоколад, 
рыбные консервы и цветы, 
включение которых в перечень 
не исключал Минсельхоз, санк-
ции пока не распространяются.

Правительство вчера опубликова-
ло постановление, корректирующее 
перечень продуктов, запрещенных к 
ввозу из ЕС, США, Канады, Норвегии 
и Австралии. Днем ранее президент 
Владимир Путин продлил до 5 авгу-
ста 2016 года эмбарго в отношении 
этих стран. Перечень дополнили пи-
щевые или готовые продукты, изго-
товленные по технологиям произ-
водства сыра и содержащие от 1,5% 
молочного жира. Это, как пояснили в 
Национальном союзе производите-
лей молока (Союзмолоко), так назы-
ваемая сыроподобная продукция, ко-
торая завозилась, в частности, из 
Польши, Литвы, Эстонии, Франции и 
Германии. Несмотря на то что на та-
можне она декларировалась как про-

дукция, содержащая растительные 
жиры, в магазинах ее продавали как 
обычный сыр из молочных жиров, 
рассказали в Союзмолоке. «Если ра-
нее больший объем такой продукции 
завозился с Украины, то после того 
как в ноябре 2014 года Россельхознад-
зор запретил поставки оттуда, суще-
ственные ее объемы пошли из ЕС»,— 
сказал председатель правления сою-
за Андрей Даниленко.

Новый перечень также уточняет, 
что теперь в Россию может ввозиться 
только специализированная безлак-
тозная молочная продукция для дие-
тического лечебного и профилактиче-
ского питания. Поставки всей осталь-
ной безлактозной продукции запре-
щены. Под ее видом в Россию также от-
правлялись сыры, в частности, из 
Франции и Италии, говорят в Союзмо-
локе. Это стало возможным в связи с 
тем, что кисломолочная продукция и 
сыр в силу технологических особен-
ностей почти не содержат лактозы. Те-
перь, чтобы ввести диетическую без-
лактозную продукцию, поставщикам 
нужно будет получить в Роспотребнад-
зоре свидетельство о государственной 
регистрации. Для этого поставщикам 
придется проводить экспертизу про-
дукта на соответствие требованиям 
техрегламентов, а если продукция яв-
ляется лечебной, то и клинические ис-
пытания, доказывающие ее эффек-

тивность, пояснил 
”
Ъ“ источник в Рос-

потребнадзоре. Он уточнил, что по-
добную экспертизу проводят, в част-
ности, в ФГБНУ «НИИ питания».

Как и предполагал 
”
Ъ“, из продук-

ции, попадающей под эмбарго, 
исключены мальки семги и радуж-
ной форели, спат устриц и мидий. 
Сделать это ранее предлагали Мин-
сельхоз и Росрыболовство, желаю-
щие тем самым поддержать северо-
западных рыбохозяйственников и 
черноморских производителей мол-
люсков, зависящих от импортного 
посадочного материала.

В среду министр сельского хозяй-
ства Александр Ткачев в интервью ка-
налу «Россия 24» не исключил, что в 
список запрещенной продукции бу-
дут включены также рыбные консер-
вы, цветы и шоколад. В итоговом пе-
речне этой продукции не оказалось. 
Впрочем, премьер-министр Дмитрий 
Медведев на вчерашнем заседании 
правительства подчеркнул, что спи-
сок еще может измениться. «Пере-
чень, конечно, не является констан-
той, он может быть изменен в зависи-
мости от целого ряда причин, в том 
числе от того, как будут складываться 
наши отношения с европейскими 
партнерами и партнерами из целого 
ряда других стран»,— предупредил 
господин Медведев.

Анна Зиброва

Продуктам дописали эмбарго
Перечень запрещенных к ввозу продуктов исключит  
импорт сыров из ЕС

Как стало известно 
”
Ъ“, группа 

компаний «Независимость» биз-
несмена Романа Чайковского 
и инвесткомпании А1, реструк-
турировала задолженность пе-
ред Газпромбанком на 2,6 млрд 
руб. В отличие от кризиса 2008 
года, банки идут навстречу авто-
дилерам, пострадавшим от паде-
ния продаж.

«Независимость» реструктуриро-
вала кредит Газпромбанка на 2,6 мл-
рд руб., он продлен как минимум до 
2019 года, рассказали 

”
Ъ“ два источ-

ника на автодилерском рынке. Собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

подтвердил, что Газпромбанк ре-
структурировал кредит на 2,6 млрд 
руб. По его словам, «это произошло 
благодаря Александру Винокурову», 
который был назначен на пост пре-
зидента A1 в декабре. В Газпромбан-
ке комментарий не предоставили.

О том, что у «Независимости» бы-
ли сложности с обслуживанием дол-
га, сообщали сотрудники компании 
и на рынке еще в конце 2014 года. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

бизнесом группы, необходимость 
реструктуризации кредита Газпро-
мбанка была вызвана в том числе 
«падением авторынка». У «Независи-
мости» также возникали трудности с 
обслуживанием долга перед Сбер-
банком, по которому заложены ди-
лерские центры и другая недвижи-
мость, рассказывают источник, зна-
комый с ситуацией, и топ-менеджер 
одного из крупных автодилеров. 
Представитель Сбербанка слышал 
об этих проблемах «Независимости». 
Это неединичный случай в автобиз-
несе, сказал он.

«Все действовавшие кредитные 
соглашения продлены на комфорт-
ных для нас условиях, что, безуслов-
но, усилило нашу финансовую 
устойчивость»,— заявила 

”
Ъ“ генди-

ректор «Независимости» Елена Жу-
равлева. В апреле 2014 года «Незави-

симость» сообщала, что выплатила 
Сбербанку 1,2 млрд руб. и в целом 
снизила долг с $260 млн до $185 млн. 
«Учитывая масштаб бизнеса 

”
Незави-

симости“, ее долг перед кредитора-
ми сейчас может достигать 7 млрд 
руб.»,— сказал 

”
Ъ“ президент ГК «Фа-

ворит Моторс» Владимир Попов. 
«Долг значительно ниже»,— утвер-
ждает источник, близкий к «Незави-
симости». Сама группа этот показа-
тель не раскрывает.

«Банки, памятуя о прошлом кри-
зисе, начинают понимать, что лучше 
реструктурировать задолженность 
сейчас, пока дилер живой, нежели 
пытаться его утопить, не получив по-
ловины»,— комментирует вице-пре-
зидент ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» Олег Мосеев. С 
учетом того, что банковская система 
сама испытывает трудности с капита-
лом, банкротство крупных автодиле-
ров может привести к банкротствам 
банковских институтов, говорит он.

• «Независимость» управляет 30 ди
лерскими центрами и является ди
лером BMW, Volkswagen, Volvo, Audi, 
Ford, Mazda, Kia, Mitsubishi, Peugeot, 
Jaguar, Land Rover. Ее выручка в 2014 
году сократилась на 9%, до 47,1 млрд 
руб. «Независимостью» управляет 
кипрская Independence Holdings 
Limited, 50,1% которой принадле

жит Роману Чайковскому, а 49,9% — 
А1 (входит в «Альфагрупп»).
Падение выручки «Независимо-

сти», прежде всего, связано со сниже-
нием продаж новых автомобилей: 
рынок в целом сократился на 10%, 
продажи «Независимости» — на 25%, 
говорит главный редактор «Автобиз-
несревю» Сергей Баранов. По его сло-
вам, у «Независимости» большая до-
ля тех брендов, которые в прошлом 
году падали на 20–40% (Ford, Peugeot, 
Volkswagen, BMW). Частично потери 
компенсированы ростом продаж ав-
томобилей с пробегом (+31%) и на-
правления финансовых и страховых 
услуг, добавляет Сергей Баранов. Из-
за падения продаж «Независимость» 
закрыла центры Ford, Mitsubishi, 
Mazda, Peugeot, напоминает Влади-
мир Попов. Группа еще осенью 2014 
года приостановила продажи новых 
Peugeot в Москве, оставив сервис-
ный контракт, пояснили в «Незави-
симости». «Дилерский центр Ford ра-
ботает, рассматривается вариант пе-
реезда и размещения бренда в од-
ном из других действующих дилер-
ских центров. Mitsubishi переехал в 
один из центров, Mazda переезжает с 
Касаткина на Ярославку»,— сооб-
щил представитель автодилера. «Не-
зависимость» завершает формирова-
ние дилерских центров кластерного 
типа на шоссе Энтузиастов, на Яро-
славском и Ленинградском шоссе, 
там будет представлено по несколь-
ко брендов. «Не исключаем продажу 
части непрофильных активов и ак-
тивов, не являющихся ключевыми 
для группы, что позволит нам кон-
центрироваться на наиболее эффек-
тивных направлениях»,— сказала 
Елена Журавлева. Непрофильными 
являются собственные земельные 
участки, уточнили в группе. Интерес 
к одному из них, на Киевском шоссе, 
уже проявляли ритейлеры «Ашан» и 
«Леруа Мерлен».

Владислав Новый

«Независимость»  
разрулила кредиты
Газпромбанк реструктурировал долг автодилеру

Руководитель направления услуг 
ритейлерам компании JLL Елена За-
дорожная подтверждает, что новые 
операторы чаще берут паузу на более 
тщательное и скрупулезное рассмо-
трение коммерческих условий — в 
среднем от трех до шести месяцев. 
По ее словам, чаще новые бренды 
выходят в Россию по франшизе, по-
скольку это наилучший способ на те-
кущий момент минимизировать ри-
ски головной компании.

Конкуренция на российском рын-
ке в 2015 году резко усилилась, отме-
чает гендиректор агентства  «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров. 
«Это связано с активным развитием 
отечественных розничных сетей, ро-
стом промоактивности ритейлеров в 
условиях снижения доходов и повы-
шения чувствительности покупате-
лей к ценам, развитием интернет-тор-
говли, и особенно поставок из Китая 
через aliexpress.com»,— поясняет он. 
Определенное влияние оказала и 
сложная экономическая ситуация. 
Например, по данным Infoline, прода-
жи одежды в первом полугодии 2015 
года, по предварительным данным, 
сократились в штучном выражении 
примерно на 35%, а в денежном — 
примерно на 17%, а продажи детских 
товаров сократились примерно на 
10% в физическом выражении и выро-
сли более чем на 7% — в денежном.

• За первые три месяца года объемы 
розницы упали на 42% в натураль
ном выражении и на 19% — в денеж
ном, до 523 трлн руб., приводила ра
нее данные YConsulting. По данным 
Союзлегпрома, в первом полугодии 
производство трикотажных 

 изделий в стране сократилось 
на 33,1%, до 42,3 млн штук, а об
уви — на 19,3%, до 37,8 млн пар. 
По данным Федеральной таможен
ной службы, импорт трикотаж
ной одежды в апреле (по сравнению 
с апрелем 2014 года) снизился 
в 1,7 раза, а обуви — в 1,6 раза.
Тем не менее аналитики «Магази-

на магазинов» пока не прогнозируют 
массового ухода с российского рынка 
иностранных марок. «В 2014 году Рос-
сию покинули 13 международных 
брендов (например, New Look, Esprit, 
River Island, OVS, Gerry Weber, Johnny 
Rockets, Chili’s, Seppala и др.), а с нача-
ла 2015 года об уходе заявили три — 
Herve Leger, Flormar и Carl’s Junior. 
Последний объявил в феврале о воз-
вращении в Екатеринбург»,— напо-
минает «Магазин магазинов». 

Несмотря на количественное со-
ответствие пришедших и ушедших в 
последнее время международных 

марок, говорить о полноценной ком-
пенсации не стоит, считает госпожа 
Задорожная. «В настоящее время мы 
видим немного крупных междуна-
родных игроков, заявивших о наме-
рении выйти на российский рынок. 
Наиболее активными сейчас явля-
ются продуктовые сети, преимуще-
ственно дискаунтеры, например не-
мецкий бренд Plus»,— говорит экс-
перт. Продовольственный Plus — 
один из брендов, который планиру-
ет открыть магазин до конца года, от-
мечают в «Магазине магазинов». Кро-
ме немецкой сети о скором откры-
тии заявляли детский парк профес-
сий Kidzania, одежные марки 
Superdry и Cortefiel и другие.

Анастасия Дуленкова

Перемены со скоростью бренда
с1

3,9 миллиарда рублей 
на такую сумму готовы реализовать  
свои проекты в ОЭЗ ее потенциальные 
 резиденты

ЦИТАТА

Мы не рассматриваем выход 
из «Независимости» по любой цене
— Михаил Хабаров,
президент А1 (на тот момент),  
в интервью ”Ъ“ в феврале 2014 года

Международные бренды, открывшие магазины в России в 2015 году
Бренд  Профиль Страна происхождения Локация
On&On Одежда Южная Корея Москва

Tsumori Chisato Одежда Япония Москва

The Bagel Bar Рестораны и кафе Ирландия Москва

Greene King Рестораны и кафе Великобритания Москва

Maccheroni Рестораны и кафе Италия Москва

Brums Товары для детей Италия Москва

Original Marines Товары для детей Италия Москва

Silver Cross Товары для детей Великобритания Москва

Ilaria Аксессуары Перу Москва

Oris Аксессуары Швейцария Москва

Rocco P.   Обувь Италия Москва

Serge Lutens Парфюмерия и косметика Франция Москва

Rouge Bunny Rouge Парфюмерия и косметика Великобритания Москва

Pimkie Одежда Франция Санкт-Петербург

Saint James Одежда Франция Тюмень

Источник: «Магазин магазинов».   

Развитие этой темы  
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Инвесткомпания Grishin 
Robotics гендиректора Mail.ru 
Group Дмитрия Гришина вме-
сте с партнерами вложила бо-
лее $44 млн в стартап littleBits, 
который создает модули для 
электронных конструкторов 
по принципу Lego. littleBits уже 
договорилась о продаже своей 
продукции в американской  
сети Barnes&Nobles.

О том, что Grishin Robotics в со-
ставе пула инвесторов вложила 
$44,2 млн в разработчика образова-
тельных конструкторов littleBits, со-
общила инвесткомпания. В сделке 
участвовали фонды DFJ Growth, Two 
Sigma, True Ventures, а также Khosla 
Ventures. Какую сумму предостави-
ла Grishin Robotics, не уточняется.

По данным CrunchBase, ра-
нее littleBits уже привлекла более 
$15 млн. Компания продает унифи-
цированные модули с магнитным 
креплением. Каждый из них обла-
дает встроенным функционалом — 
от простейших диодов и динами-
ков до датчика света, ЖК-дисплея 
и mp3-плеера. Соединяя модули, 
можно создавать различные цифро-
вые устройства. В основе платфор-
мы littleBits — более 60 таких моду-
лей, которые соединяются в закон-
ченный продукт. Стоимость различ-
ных комплектов варьируется от $99 
до $249, но их можно приобретать 
и порознь.

Новые $44,2 млн компания наме-
рена направить на увеличение про-
даж на рынке образования, между-
народную экспансию, новые парт-
нерства с корпоративными клиен-
тами, среди которых SAP, Twilio, 
AKQA. Кроме того, разработчик рас-
ширит сотрудничество с ритейлом: 
в частности, уже заключена сделка с 
торговой сетью Barnes&Nobles, про-
дукция littleBits появится во всех 

американских магазинах сети, сооб-
щили 

”
Ъ“ в Grishin Robotics.

Дмитрий Гришин, выпускник фа-
культета робототехники и комплекс-
ной автоматизации МГТУ им. Баума-
на, в июне 2012 года создал венчур-
ный фонд Grishin Robotics. Размер 
фонда составил $25 млн, цель — фи-
нансирование стартапов в области 
персонального роботостроения по 

всему миру. Помимо littleBits, фонд 
инвестировал еще в восемь компа-
ний: Double Robotics, Petnet, Bolt, 
Spire, RobotsLAB, Boombotix, Swivl 
и Orbotix.

littleBits работает сразу на четы-
рех рынках. Так, мировой рынок иг-
рушек на текущий момент оценива-
ется в $84 млрд, «интернет вещей» 
— в $80 млрд, прототипирование — 
$30 млрд и рынок конструкторов — 
$7,3 млрд, свидетельствуют данные 
Research and Markets. «Но основной 
рынок для littleBits — это 

”
интернет 

вещей“»,— подчеркивает представи-
тель Grishin Robotics.

«Интернет вещей» — единая сеть, 
соединяющая окружающие предме-
ты, оснащенные встроенными тех-
нологиями, с виртуальным миром. 
Благодаря этой концепции к интер-
нету в будущем могут быть подклю-
чены любые предметы — от товар-
ной упаковки и собачьих ошейни-
ков до бумажных документов. В ию-
ле 2014 года к интернету были под-
ключены около 13 млрд устройств, 
оценивала Cisco Systems. По про-
гнозам ABI Research, к концу 2020 
года в мире будет уже более 30 мл-
рд устройств, подключенных к ин-
тернету, а Cisco прогнозирует к это-
му сроку 50 млрд вещей. По оцен-
кам IDC, мировой рынок решений 
для «интернета вещей» вырастет с 
$1,9 трлн в 2013 году до $7,1 трлн в 
2020 году.

В своей нише — образователь-
ные конструкторы — littleBits очень 
неплоха, говорит гендиректор 
Alpha Smart Systems Владимир Бе-
лый. «Это как Lego, только оснащен-
ное микросхемами и датчиками. 
Продукция популярна среди роди-
телей — многие могут приобрести 
ее своим детям»,— рассуждает он. 
«Неудивительно, что инвесторы вы-
соко оценили littleBits — платфор-
ма доступна по цене, легка в приме-
нении и помогает привить детям и 
подросткам интерес к электрони-
ке и робототехнике»,— продолжа-
ет гендиректор «Сбербанк-Техноло-
гии» Алиса Мельникова. По мнению 
гендиректора ГК Rbot Алексея Кня-
зева, инвестируя в littleBits, фонды 
во многом руководствовались свя-
зями компании с такими брендами, 
как Lego и Arduino. Кроме того, се-
бестоимость блоков littleBits очень 
невысока, а рынок IoT сейчас в ста-
дии бурного роста, резюмирует го-
сподин Князев.

Роман Рожков

• Последними крупными сделками на 
радиорынке были покупка Михаилом 
Гуцериевым «Радио Шансон», кото-
рое участники рынка оценивали в не-
сколько десятков миллионов долларов, 
покупка «Дорожного радио» холдингом 
«Европейская медиагруппа» примерно 
за $60 млн, а также продажа корпора-
ции ВКПМ в составе холдинга «Проф-
Медиа», которую в феврале 2014 года 
приобрел холдинг «Газпром-медиа».
Топ-менеджеры медиахолдингов 

характеризуют Владимира Киселева 
как «очень энергичного и деятельного 
человека». Он начинал карьеру в му-
зыкальном бизнесе как барабанщик 
и руководитель ВИА «Земляне», а так-
же продюсировал группу «Русские». В 
1990-х он организовывал в Петербур-
ге теннисные VIP-турниры, где позна-
комился с рядом городских чиновни-
ков, включая будущего начальника 
управделами президента Владимира 
Кожина. В 2000-х господин Киселев 
возглавлял созданное под патрона-
жем господина Кожина ГУП «Кремль», 
которое занималось мероприятиями 
и эстрадными концертами на Крас-
ной площади. Ряд СМИ утверждали, 
что Владимир Киселев является дав-
ним знакомым Владимира Путина. 
Они знакомы давно, говорил «Ведо-
мостям» пресс-секретарь господина 
Путина Дмитрий Песков. Сам госпо-
дин Киселев в интервью телеканалу 
«Дождь» заявлял, что, возможно, они с 
Владимиром Путиным вместе ездили 
в трамвае или автобусе — «город ма-
ленький — Ленинград».

Последние годы Владимир Киселев 
организовывал фестиваль «Белые но-
чи» в Петербурге. Руководителем ор-
гкомитета этого фестиваля до 1995 го-
да был мэр города Анатолий Собчак. 
Самым громким концертом, прове-
денным при активном участии Влади-
мира Киселева, стал благотворитель-
ный бал фонда «Федерация», где при-
сутствовали мировые звезды кино Ша-
рон Стоун, Микки Рурк, Моника Бел-
луччи, а Владимир Путин исполнил 

песню «Blueberry Hill». Сейчас госпо-
дин Киселев продюсирует артистов, 
в том числе своего сына Владимира. 
Музыкальное видео на композицию 
«Письмо президенту» в исполнении 
Киселева-младшего транслируется, 
в частности, на RU.TV. «Дорогой мой 
президент, прошли с тобой 15 лет. Пою 
тебе я этот рэп! Товарищ президент! Я 
присягнуть готов вождю за то, что под-
няли страну с колен! Дорогой мой пре-
зидент! Не дайте им свершить камбэк! 
Чтобы счастлива жила страна: папа, 
мама, брат и я!..» — исполняет певец. 

Не исключено, что сделка обсужда-
ется в интересах третьей стороны, счи-

тают несколько собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке. «Для него (Владимира Киселе-
ва.— 

”
Ъ“) это дорогая история, необ-

ходимо привлечь средства у какой-то 
большой влиятельной структуры»,— 
рассуждает топ-менеджер крупно-
го медиахолдинга. «Считайте, что это 
мои деньги и все оплачиваю я. Я состо-
ятельный человек, могу себе это по-
зволить»,— заявлял в 2011 году сам го-
сподин Киселев на пресс-конферен-
ции, отвечая на вопрос об источниках 
финансирования мероприятий в под-
держку фонда «Федерация».

Анна Афанасьева,  
Владимир Лавицкий

Дмитрий Гришин 
конструирует
Grishin Robotics инвестировала в конкурента Lego

Радиопреемник
с1

ЦИТАТА

Я не верю в универсальных чело-
векообразных роботов. С точки 
зрения бизнеса сейчас не имеет 
смысла их делать. В этой отрасли 
много мечтателей, и это хорошо, 
но все-таки пришло время прев-
ратить ее в массовый продукт  
для массовой аудитории
— Дмитрий Гришин,
гендиректор Mail.ru Group, в интервью 
журналу РБК в декабре 2014 года

контекст  

МЕДИАБИЗНЕС

Китай еще покажет

Китайская национальная организация по радио- и телевещанию CNTV и 
российская компания SPB TV подписали в рамках Российско-китайского 
медиафорума, проходящего в Санкт-Петербурге, соглашение о трансля-
ции на территории России и СНГ восьми каналов. Проект подразумевает 
запуск каналов CCTV-4 (Chinese International), CCTV-9 Documentary, 
CCTV NEWS, CCTV Francais, CCTV Espanol, CCTV Русский и CCTV Arabian 
в одноименном пользовательском приложении SPB TV, которое установ-
лено более чем у 45 млн зрителей по всему миру. ТАСС

СВЯЗЬ

МТС заинтересовалась «Энвижн Груп»

МТС может приобрести IT-компанию «Энвижн Груп» у структур 
АФК «Система» (контролирует МТС), говорится в отчете «Ренессанс 

Капитала» по итогам встречи с президентом МТС Андреем Дубов-
сковым. «Мы полагаем, сумма данной сделки вряд ли превысит 
20 млрд руб.»,— пишут аналитики. АФК «Система» стала владель-
цем 50% плюс 0,5 акции «Энвижн Груп» через дочернее ОАО РТИ 
в июле 2012 года. В ходе этой сделки корпорация расплатилась  
денежными средствами в размере 3 млрд руб. и IT-активами груп-
пы «Ситроникс». В марте 2014 года АФК купила еще 38,75% ак-
ций «Энвижн Груп» за $82,5 млн, а затем консолидировала остав-
шиеся 11,25% за $10 млн. Президент группы «Ланит» Георгий Генс 
ранее рассказывал ”Ъ“, что в 2014 году у «Энвижн» были большие 
задолженности перед контрагентами. По картотеке арбитражных 
дел с начала 2015 года к «Энвижн» подано 26 исков. Мария  
Коломыченко

РИТЕЙЛ

Акционеры «Ленты»  
устроили распродажу

Доля Luna Holdings, через которую «ВТБ Капитал» владеет акциями 
Lenta Ltd — головной структуры «Ленты», снизилась до 3,61% 
с 4,4%. Сделка была совершена 22 июня. «ВТБ Капитал» начал поэ-
тапно сокращать долю в «Ленте» осенью прошлого года. Второй по 
величине акционер «Ленты» — ЕБРР также объявил о продаже части 
принадлежавших ему акций ритейлера. ЕБРР сократил свой пакет 
до 11,5% с 15,3%. В результате free float ритейлера превысил 50%. 
«Интерфакс»

МЕДИА

Рекламодатели 
обратились в слух
Объем рынка онлайн-аудио-
рекламы составил 42 млн руб. 
в первом полугодии, к концу  
2015 года он может вырасти 
до 125 млн руб., а через год  
объем рекламы в онлайн-аудио-
трансляциях достигнет, предпо-
ложительно, 250 млн руб., про-
гнозирует Unisound. При этом 
расходы на радиорекламу в ян-
варе—марте этого года сократи-
лись на 25%, до 2,4 млрд руб.

В первом полугодии прирост ауди-
орекламы в интернете достиг 320%, 
рынок вырос с 30 млн до 42 млн руб. за 
полгода, подсчитал селлер Unisound, 
основанный холдингом Dream 
Industries для продажи аудиорекламы 
в интернете. По расчетам компании, 
к концу 2015 года объем рынка соста-
вит 125 млн руб., к концу 2016 года — 
250 млн руб. «Сегмент аудиорекламы 
схож с сегментом видеорекламы, объ-
ем которой несколько лет назад со-
ставлял сотни миллионов рублей, а в 
этом году достигнет отметки 5 млрд 
руб.»,— приводятся в сообщении сло-
ва гендиректора Unisound Станисла-
ва Тушинского. По его мнению, ауди-
оформат интересен рекламодателям, 

так как позволяет «контактировать с 
той частью аудитории, которая научи-
лась не замечать баннерную рекламу 
и всегда пропускает видеоролики».

Ранее Unisound оценивал охват 
аудиотрансляций в рунете в 47 млн 
уникальных пользователей в ме-
сяц, потенциальный размер рынка 
— 1–1,5 млрд руб. в год. Сейчас на 25 
прослушанных треков приходится 
один рекламный аудиоролик.

Онлайн-аудиореклама проигры-
вается в стриминговых сервисах, он-
лайн-радиоэфирах и подкастах. Среди 
преимуществ формата — низкая цена 
рекламного производства ($100–300), 
возможность геотаргетинга и предо-
ставления расширенной информа-
ции о товаре на дисплее смартфона.

Общий объем рекламного рынка 
упал на 17% по итогам первого квар-
тала, посчитали в Ассоциации ком-
муникационных агентств России 

(АКАР). Единственным сегментом, 
где рекламодатели нарастили рас-
ходы, оказалась контекстная рекла-
ма, рост которой составил 16% к ян-
варю—марту прошлого года, отмеча-
ли в АКАР. Сегмент радиорекламы со-
кратился на 25%, до 2,4 млрд руб.

По данным «Яндекса», в Москве 
более 17,5% прослушивания радио 
приходится на интернет. Директор 
по продажам медиасервисов «Яндек-

са» Всеволод Киров считает, что 2015 
год — это год тестирования формата, 
поэтому существенного перераспре-
деления бюджетов в пользу онлайн-
аудиорекламы пока не будет. «Но в 
любом случае рост проникновения 
мобильного интернета и прослуши-
вания радио онлайн будет способст-
вовать большей популярности он-
лайн-аудиорекламы»,— рассуждает 
господин Киров. 

Елизавета Макарова

63,5 миллиарда рублей
без НДС составили суммарные затраты 
на рекламу в России в январе— 
марте 2015 года (оценка АКАР)

АУДИТОРИЯ РАДИОХОЛДИНГОВ В МОСКВЕ (%)   ИСТОЧНИК: TNS RUSSIA.

RADIO INDEX — МОСКВА. МАРТ–МАЙ 2015, НАСЕЛЕНИЕ 12 ЛЕТ И СТАРШЕ. ДАННЫЕ РАССЧИТАНЫ ЗА ПЕРИОД 06:00–00:00.

*AQH SHARE — ДОЛЯ СЛУШАТЕЛЕЙ 
ОТ СЛУШАТЕЛЕЙ РАДИО В ЦЕЛОМ.

Вещательная корпорация «Проф-
Медиа / Газпром-медиа»

«Европейская медиагруппа»

ВГТРК

«Мультимедиа Холдинг»

Krutoy Media

«Румедиа»

«Русская медиагруппа»

Вещательная корпорация «ПрофМедиа / Газпром-медиа»

«Радио 
Energy»

«Авторадио» «Юмор FM» «Радио 
Romantika»

«Детское 
радио»

Relax FM «Эхо Москвы» Comedy 
Radio

«Европейская медиагруппа»

«Кекс FM»«Европа Плюс» «Ретро FM» «Радио 7
на семи холмах»

«Радио Рекорд» «Радио Спорт» «Дорожное 
радио»

«Русская Медиагруппа»

MaximumDFM «Радио Монте-Карло» «Русское радио» «Хит FM»

ВГТРК

«Маяк»«Вести FM» «Радио России. Культура» «Радио России»

«Мультимедиа Холдинг»

«Радио Best FM»«Наше радио» Rock FM «Радио Джаз»

Krutoy Media

«Радио Дача»Love Radio «Такси FM»

«Румедиа»

«Радио Шоколад»Business FM

AQH Share*

13,3

22,1

7,5

5,8

3,2

16,9 10,7
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Промсвязьбанк недавно разме-
стил 20% своих акций на рынке 
с коэффициентом 1 к капиталу, 
которого сейчас нет даже у Сбер-
банка. Амбиции акционеров бан-
ка лежат в плоскости сделок 
M&A, санации и активного нара-
щивания доли рынка, несмотря 
на кризис и санкции. О том, что 
предложил Промсвязьбанк поку-
пателям в обмен за свои акции, 
почему именно в этот кризис пла-
нирует активные приобретения, 
чем чревата концентрация кре-
дитных и валютных рисков, а так-
же о результатах текущего раз-
бирательства по ГК «Связной» ”Ъ“ 
рассказал президент Промсвязь-
банка АРТЕМ КОНСТАНДЯН.

— В этом году Промсвязьбанк пер-
вым из частных банков привлек 
капитал на рынке, разместив 
весной 20% своих акций на бир-
же. Как вы смогли провести сдел-
ки на рынке, которого ни для ко-
го нет, по цене выше, чем сейчас 
торгуется лидер рынка Сбербанк?
— Сделки действительно проходи-
ли по цене, близкой к 1 капиталу, од-
нако, если оценивать коэффициент 
с учетом последующего увеличения 
капитала банка контролирующи-
ми акционерами (братья Дмитрий и 
Алексей Ананьевы владеют 68% ак-
ций банка.— 

”
Ъ“), то расчетная цена 

будет уже 0,8 капитала, а это уже уро-
вень Сбербанка, даже чуть ниже.
— Но вы привлекли инвесторов 
в тот момент, когда перспективы 
банковского сектора остаются не 
самыми позитивными, а значит, 
не совсем понятно, в чем привлека-
тельность акций частных банков 
для потенциальных инвесторов?
— Я уже не первый год говорю, что 
главная проблема российского фи-
нансового рынка — это отсутствие 
внутреннего рынка капитала. Стра-
не такого масштаба и с такими ам-
бициями просто стыдно ориентиро-
ваться только на внешние источники 
денег. Мы долго следили за этой те-
мой и ждали возможность начать ра-
боту по формированию внутреннего 
рынка. На самом деле ничего сверхъ-
естественного здесь нет: после того 
как государство возобновило отчи-
сления в НПФ, у них появились сред-
ства, которые необходимо эффектив-
но инвестировать. А теперь смотрите, 
что предложили инвесторам мы. Мы 
— надежный, системообразующий 
банк, который успешно проходил все 
кризисы, один из крупнейших част-
ных игроков. Доходность для фондов 
будет привлекательной — уже сейчас 
видны первые признаки стабилиза-
ции ситуации, и в среднесрочной 
перспективе мы покажем высокую 
прибыльность: мы активны, и при 
этом у нас соотношение расходов к 
доходам порядка 40%, это отличный 
показатель. И очень важно, что, ин-
вестируя в банк, фонд инвестирует 
в экономику, причем в самые эффек-
тивные ее отрасли — МСБ, крупней-
шие корпорации, «голубые фишки», 
ипотеку. То есть наши интересы пол-
ностью совпали, и я уверен, что мы 
были первыми, но не станем единст-
венными. И это хорошо. Для того что-
бы реально сформировать внутрен-
ний рынок капитала, нужно доста-
точное количество подобных сделок. 
К сожалению, пока достойных объек-
тов для инвестирования немного.
— На рынке говорят, что банк 
планирует еще подобные сделки 
в этом году. Это связано с необхо-
димостью увеличивать капитал 
на 50% от суммы, которую вам да-
ет государство в рамках програм-
мы ОФЗ,— 30 млрд руб.?
— Никакого отношения к програм-
ме государственной докапитализа-
ции эти сделки не имеют. И до и по-
сле них мы удовлетворяем всем кри-
териям. Интерес со стороны НПФ к 
нашим акциям сохраняется, однако 
новых сделок пока не планируется. 
Во-первых, у контролирующих акци-
онеров нет цели продать весь банк по 
частям, во-вторых, мы пионеры, по-
этому учимся и делаем выводы. На-
до посмотреть на реакцию рынка и 
всех заинтересованных сторон, а так-
же уделить внимание ликвидности.
— Ваши новые акционеры будут 
участвовать в требуемой по про-
грамме ОФЗ обязательной дока-
питализации собственниками?
— В целом мы обсуждали это с наши-
ми акционерами, и они готовы под-
держать банк. Мы планируем даль-
нейшее увеличение капитала в сред-
несрочной перспективе. Пока я не 
думаю, что это будут средства от на-
ших новых акционеров.
— В интервью 

”
Ъ“ три года на-

зад вы, оценивая итоги кризиса 
2008–2009 годов, с гордостью от-
мечали, что Промсвязьбанк спра-
вился со всеми трудностями без 
господдержки — даже одобрен-
ным субординированным кре-
дитом ВЭБа не воспользовался. 

В этот раз Промсвязьбанк все-та-
ки подал заявку на участие в про-
грамме докапитализации банков 
за счет ОФЗ. Что изменилось?
— В 2008–2009 годах достаточность 
капитала всей банковской системы 
была на гораздо более высоком уров-
не. Сейчас же капитализация банков-
ского сектора резко упала, в то время 
как активы, особенно в корпоратив-
ном кредитовании, выросли, в том 
числе за счет девальвации рубля и ре-
финансирования международных за-
имствований корпораций крупны-
ми российскими банками. В пользу 
использования господдержки в этот 
раз говорит сама ситуация — если в 
прошлый кризис уже летом 2009 года 
появились окна на рынках для заим-
ствований, то сейчас рассчитывать 
на то, что в этом году появятся какие-
то возможности привлечь капитал с 
внешних рынков, исходя из геополи-
тической ситуации, в которой мы на-
ходимся, довольно наивно.
— Сейчас многие банки говорят о 
привлечении финансирования с 
азиатских рынков, для вас это ак-
туально?
— По-моему, это иллюзия. Азиатский 
рынок очень хорошо интегрирован 
в международную финансовую сис-
тему. Это заблуждение, что там мож-
но привлечь что-то, чего нельзя при-
влечь на американском или европей-
ских рынках. Точечные сделки с ки-
тайскими инвесторами, особенно с 
околополитическими компаниями, 
возможны, но полноценной замены 
западному рынку на восточном не 
будет еще очень долгое время. И еще. 
На санкции смотрят все. Те же азиаты 
работают с американскими и евро-
пейскими инвесторами.
— Среди акционеров Промсвязь-
банка — ЕБРР с долей 11,75%. Его 
горизонт инвестирования, по-
хоже, подходит к концу, так как 
обычно он составляет пять-семь 
лет. Есть ли планы по выходу это-
го участника?
— Да, вы правы в том, что горизонт 
инвестирования не за горами, так 
как они стали нашим акционером 
в 2010 году. Однако когда ЕБРР дела-
ет инвестицию, он планирует на ней 
заработать. В текущей ситуации мно-
го не заработаешь. Поэтому, хотя с 
августа прошлого года международ-

ные институты развития не дают но-
вого финансирования банковскому 
сектору, речи об их выходе нет.
— Объявлено, что Промсвязьбанк 
в ближайшее время завершит две 
сделки на банковском рынке. По 
нашей информации, обе они (Ав-
тоВАЗбанк и Первобанк.— 

”
Ъ“) в 

Поволжье, где вы уже санировали 
Ярсоцбанк и банк «Нижний Нов-
город», а еще раньше приобрели 
Волгопромбанк. Почему ваш ин-
терес к приобретениям сосредо-
точен только в Поволжье?
— То, что сейчас мы ведем перегово-
ры с поволжскими банками, не озна-
чает, что в других регионах у нас ин-
тереса к M&A нет. Нам прежде всего 
интересны банки с большой клиент-
ской базой, с хорошими позициями 
в рознице и МСБ. В текущих услови-
ях для нас неорганический рост, без-
условно, является более привлека-
тельным, чем ранее.
— В прошлом году благодаря гео-
политической ситуации и санк-
циям против госбанков Пром-
связьбанк смог показать агрес-
сивный рост корпоративного 
портфеля, параллельно произош-
ло увеличение доли валютных 
займов до почти половины пор-
тфеля. Насколько эти заемщики 
в свете резкой девальвации хоро-
шо обслуживают свои кредиты?
— В валютном портфеле много зай-
мов «элите» российской экономики 
— там нефть и газ, энергетика, транс-
порт. Эти заемщики в основном име-
ют валютную выручку и поэтому не 
имеют проблем с обслуживанием 
кредитов.
— И все-таки пропорция — поло-
вина кредитного портфеля в ва-
люте — до сих пор была характер-
на только для «дочек» иностран-
ных банков, но у них и фондиро-
вание в валюте…
— Важный урок, который мы выучи-
ли еще задолго до предыдущего кри-
зиса,— это вопрос хеджирования ва-
лютных рисков. В отношении плате-
жеспособности наших заемщиков 
здесь ответ у меня — не 50 на 50, а, 
скорее, 70 на 30 в пользу банка.
— Как вы решали проблему с ва-
лютными кредитами девелопе-
рам, у которых теперь аренда не 
привязана к валюте?

— Перевод клиентов-девелоперов 
из валюты происходил на рыноч-
ные рублевые ставки, а часть девело-
перов не стала конвертировать дол-
ги в рубли, но захеджировала валют-
ный риск. В целом объем валютной 
задолженности девелоперов — око-
ло 35% от всех их кредитов в портфе-
ле банка, порядка 30 млрд руб. Когда 
мы рассчитывали разные стресс-те-
сты в прошлом году, в наших сцена-
риях был рост курса до 45–48, но 60 
и 70 никто из банков не закладывал. 
Но плюс ситуации с девелоперами в 
том, что по их кредитам банки не по-
теряют все деньги в любом случае. 
Как бы ни переоценивалась недви-
жимость, даже в самом худшем вари-
анте это не 100-процентная потеря. 
Однако, несмотря на непростую си-
туацию в отрасли, крупных дефолтов 
по девелоперам у нас на сегодняш-
ний день нет, надеюсь, что и не будет.
— Эта недвижимость в портфеле 
— рыночная или структур, аффи-
лированных с банком?
— Мы кредитуем «Промсвязьнедви-
жимость», у нее в том числе есть ва-
лютные кредиты, но это незначи-
тельная часть портфеля. В целом же 
уверяю вас, что те потери, которые 
реализуются в банковских балан-
сах, будут связаны с другими сегмен-
тами. Будет и недвижимость, но да-
леко не на первых ролях.
— Что же будет на первых ролях, 
судя по результатам первого квар-
тала и уже понятной ситуации 
второго квартала этого года?
— Системно нездоровая ситуация 
существует в сегменте инфраструк-
турного строительства, причем она 
именно системно неправильная. 
Проблемы есть как на стороне под-
рядчиков — неструктурированные 
долги, накопленные убытки прош-
лых лет, низкая производственная 
эффективность, слабый уровень ме-
неджмента, так и на стороне заказ-
чиков — они часто просто не готовы 
искать компромиссы и очень быстро 
предъявляют требования по выдан-
ным банковским гарантиям, иног-
да не имея для того оснований. Это 
очень серьезно подрывает доверие 
к этому рынку и существенно сокра-
щает риск-аппетит.
— У вас сложилась конфликтная 
ситуация со «Сколково» по предъ-
явлению банковской гарантии. 
Почему не удалось урегулировать 
конфликт без судебных исков?
— Мы выдали две банковские гаран-
тии подрядчику ОАО «СКМ Инжини-
ринг» по возврату авансовых плате-
жей заказчику — ООО «Объединен-
ная дирекция по проектированию и 
строительству инновационного цен-
тра 

”
Сколково“». Мы получили от за-

казчика требование выплатить пол-
ную сумму аванса, хотя часть работ 
подрядчиком выполнена и даже бы-
ла принята, а еще по части работ за-
казчик и подрядчик не могут догово-
риться. Из-за этого переговоры пере-
шли в судебную плоскость, сейчас в 
арбитражном суде Москвы рассма-
тривается несколько дел, и после оп-
ределения суммы не выполненных 
подрядчиком работ мы немедленно 
выполним свои обязательства. После 
подобных историй интерес к этому 
у банков упал почти до нуля. И знае-
те, в части инфраструктурного стро-
ительства банки, включая наш, суще-
ственно недооценили риски. Когда 
еще с Олимпиады начались пробле-
мы, мы могли со стороны наблюдать 
и думать, какие мы умные, что туда 
не полезли, но нет — коснулось и нас.

— Активный рост кредитования 
в прошлом году — более 40% — не-
гативно отразился и на концент-
рации кредитного портфеля: на 
крупнейших заемщиков по ито-
гам года у вашего банка прихо-
дится около 30% портфеля. Разве 
это не рискованная пропорция, 
как вы считаете?
— Знаете, всегда хочется быть и ум-
ным, и красивым, и богатым однов-
ременно, но сложно. В прошлом го-
ду мы поставили себе приоритет — 
нарастить высококачественный кре-
дитный портфель и сделали это в сег-
менте первоклассных заемщиков. 
Таким образом, доля крупных клиен-
тов в портфеле неизбежно росла. Но 
мы считаем — зная, что это за заем-
щики,— что никаких рисков увели-
чение концентрации не несет. Фор-
мальных нормативов по концентра-
ции сейчас нет. Есть норматив Н7, но 
там максимум 800%, а у нас 214%, то 
есть запас существенный. Рад ли я ро-
сту концентрации? Нет, конечно. Хо-
телось бы и кредитное качество пор-
тфеля улучшить, и концентрацию со-
хранить на том же уровне, что и рань-
ше,— но так не бывает.
— Многие банкиры говорят о 
том, что тяжело выполнять тре-
бование государственной про-
граммы докапитализации за счет 
ОФЗ по наращиванию кредитно-
го портфеля на 1% в месяц. Сей-
час уже есть отчетность заемщи-
ков за первый квартал, она оправ-
дала худшие ожидания?
— Я могу сказать, что в оценке трен-
дов по качеству заемщиков мы не 
промахнулись: все происходит 
именно так, как мы и ожидали, а 
мы не были большими оптимиста-
ми. Хотя оценивать ситуацию по ре-
зультату только первого квартала до-
вольно бессмысленное занятие, сто-
ит подождать хотя бы полугодовые 
данные, но мы видим, что в отличие 
от ситуации декабря 2014 года, ког-
да лишь отдельные банки продол-
жали кредитовать, сейчас постепен-
но разворачивается конкуренция за 
качественных клиентов. Тем не ме-
нее обеспечить прирост портфеля 
на 12% на годовом горизонте мы смо-
жем. Поэтому среди всех условий 
программы докапитализации через 
ОФЗ как раз требование наращивать 
кредитный портфель для нас, пожа-
луй, самое комфортное.
— Банкиры жалуются, что этот 
кризис отличается от прежнего 
тем, что есть большие проблемы 
с лояльностью заемщиков. Мно-
гие даже не хотят выкарабкивать-
ся, спасать бизнес, бросают все на 
произвол судьбы и банка.
— Этот кризис во многом тяжелее 
прошлого и потому, что предприни-
матели становятся старше, уже нет 
того запала, силы воли, которая спа-
сала их в прошлый раз. Многие сда-
ются и опускают руки. И это уже да-
же не проблема банка, а я бы сказал 
— проблема всей страны.
— Но ведь есть и другие, такие как 
один из ваших крупных заемщи-
ков Максим Ноготков, который 
боролся даже тогда, когда, каза-
лось бы, все потеряно. История 
с взысканием долгов с холдинго-
вой компании Trellas, акционера 
ГК «Связной» на верхнем уровне, 
превратилась в сериал, где круп-
нейшие кредиторы сети — Сбер-
банк (6 млрд руб.), НПФ «Благосо-
стояние» (3,5 млрд руб.) и Пром-
связьбанк (6 млрд руб.) пытают-
ся с прошлого года если не до-

биться погашения, то по мень-
шей мере взыскать залоги. По-
чему Промсвязьбанк позже дру-
гих стал обращать взыскание на 
свой залог — контрольный пакет 
Svyasnoy N.V. (акционер ГК «Связ-
ной» на нижнем уровне) — в гол-
ландском суде?
— В целом об этой истории пока ра-
но судить однозначно. Я не думаю, 
что мы опоздали, когда в январе 
обратились в голландский суд, так 
как Svyasnoy N.V. зарегистрирова-
на в Нидерландах. Мы ждали какой-
то ясности в ситуации, и когда нам 
стала понятна расстановка сил, пош-
ли в суд. Промсвязьбанк не хотел 
мешать операционной деятельнос-
ти компании, наша цель — поддер-
живать своих клиентов, поэтому мы 
ждали от нового акционера (бизнес 
Максима Ноготкова перешел Олегу 
Малису.— 

”
Ъ“) предложения по воз-

врату кредитных средств. Когда ста-
ло понятно, что добровольно возвра-
щать банку все долги никто не пла-
нирует, мы были вынуждены идти в 
суд. Кроме того, у нас контрольный 
пакет, который реализовать слож-
нее, чем пакет меньшего размера, 
как у других кредиторов. Мы тогда 
решили дробить пакет, но Олег Ма-
лис это заблокировал.
— В каком состоянии сейчас судеб-
ное разбирательство и на чем вы 
договорились с Олегом Малисом?
— Наконец мы вышли на конструк-
тивный диалог и рассчитываем на 
погашение кредита в ближайшее 
время. После того как в апреле банк 
предъявил кредит к погашению, о 
чем уведомил NFOC (структура Оле-
га Малиса, через которую он владеет 
«Связным».— 

”
Ъ“) письмом, где ого-

варивался четкий дедлайн исполне-
ния обязательств, наше общение пе-
решло в более конструктивное ру-
сло — мы перестали общаться через 
СМИ и встретились за столом пере-
говоров. Сейчас переговоры продол-
жаются, но мы уже достигли опре-
деленного понимания о том, как 
мы будем действовать дальше. Олег 
Адольфович говорит о своей готов-
ности исполнять обязательства, мы 
обсуждаем условия и график.
— В связи с этим Промсвязьбанк 
отозвал свой иск из голландско-
го суда?
— Нет, судебный и переговорный 
процесс идут параллельно, и одно 
ускоряет другое.
— С июля ЦБ начинает постепен-
ную отмену кризисных посла-
блений, одним из главных была 
возможность реструктурировать 
кредиты без досоздания адекват-
ных резервов. Оценивали ли вы, 
как отразится на вашем банке 
грядущая отмена послаблений?
— Из всех послаблений ЦБ мы поль-
зовались только правом расчета ва-
лютных обязательств по курсу на 1 
октября 2014 года. Безусловно, мы 
провели все стресс-тесты и не испы-
тываем никаких проблем при отме-
не льгот. Мы прогнозируем ухудше-
ние качества кредитного портфе-
ля, особенно в сегменте заемщиков 
с более низким уровнем кредитно-
го рейтинга. Риски этого сегмента 
нивелировались тем, что клиентам 
этого сегмента не предоставлялись 
крупные кредиты и были повышен-
ные требования к качеству обеспече-
ния. Мы прогнозируем рост реструк-
туризации во втором и третьем квар-
талах года, особенно в сегментах 
клиентов МСБ, особенно в случае за-
емщиков, работающих в отраслях, 
наиболее подверженных кризису 
в связи со снижением платежеспо-
собного спроса, как, например тор-
говля бытовой техникой и электро-
никой, продажа автомобилей и т. д. 
Впрочем, по опыту 2008 года мы рас-
считываем, что объем реструктури-
рованных кредитов в портфеле МСБ 
не превысит 10%.
— В последний год ни один раз-
говор с представителями финан-
сового рынка не может обойтись 
без вопроса о санкциях. В чем бы 
вы для себя сформулировали их 
плюсы и минусы?
— Раньше был четкий водораздел — 
госбанк и не госбанк. После введе-
ния санкций мы по поведению кли-
ентов видим, что происходит некая 
переоценка ценностей — меняют-
ся ответы на вопросы, что такое госу-
дарственный риск, всегда ли он луч-
ше, чем негосударственный. Клиен-
ты стали активнее диверсифициро-
вать свои портфели. Нет уже тако-
го однозначного убеждения, что ра-
ди безопасности и надежности нуж-
но держать свои средства в госбанке. 
Минусы очевидны — нет доступа к 
фондированию, стало сложнее рабо-
тать на рынке международного фи-
нансирования.

Интервью взяла  
Юлия Локшина

полная версия 
kommersant.ru/11512

«Хочется быть и умным, и красивым,  
и богатым одновременно, но это сложно»
Президент Промсвязьбанка Артем Констандян о банковском бизнесе в условиях кризиса и санкций

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « П Р О М С В Я З Ь Б А Н К »

Банк основан в мае 1995 года. Предоставляет полный комплекс банковских услуг физи-
ческим и юридическим лицам. Входит в топ-15 российских и топ-500 мировых банков. 
По данным ЦБ, на 1 июня 2015 года капитал банка составлял 125 млрд руб. Активы бан-
ка на 1 апреля 2015 года — 1 трлн руб. По итогам 2014 года банк получил 2,3 млрд руб. 
чистой прибыли по МСФО. Сеть представлена 276 офисами, в банке работают 9,2 тыс. 
человек. Клиентами являются более 100 тыс. российских предприятий, количество роз-
ничных клиентов достигает 2 млн человек. Вкладчиками и заемщиками банка являются 
более 400 тыс. человек. За рубежом Промсвязьбанк имеет филиал на Кипре и предста-
вительства в Китае и Индии. Компании «Промсвязь Капитал Б.В.», которую контролиру-
ют братья Дмитрий и Алексей Ананьевы, принадлежит 68,25% в уставном капитале бан-
ка, Европейскому банку реконструкции и развития — 11,75%, НПФ «Будущее» — 10%, 
НПФ «Европейский пенсионный фонд», НПФ «Регионфонд» и «Доверие» — 10%.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Н С Т А Н Д Я Н  А Р Т Е М  Г Е О Р Г И Е В И Ч

Родился 25 января 1974 года в городе Жуковском Московской области. Окончил 
 Финансовую академию при правительстве РФ (1996), аспирантуру академии (2000). 
Начал карьеру в банковской сфере в 1993 году. Работал экономистом в МАПО-бан-
ке, впоследствии стал начальником управления корреспондентских отношений 
и расчетов банка. С 2000 года трудился в Экстробанке. В 2001 году перешел в Пром-
связьбанк на должность главного экономиста отдела проектного и торгового фи-
нансирования. В 2004 году возглавил департамент международного бизнеса банка. 
С 2005 года входит в состав правления банка. В 2007 году назначен первым вице-
президентом, курировал международный бизнес и инвестиционный блок. 4 сентя-
бря 2010 года занял пост президента—председателя правления Промсвязьбанка. 
Входит в совет по вопросам координации и взаимодействия мэрии Москвы с кре-
дитными организациями. Кандидат экономических наук, тема диссертации «Содер-
жание и методы оценки финансового состояния участников межбанковского рынка».

Этот кризис во многом 
тяжелее прошлого и пото-
му, что предприниматели 
становятся старше,  
уже нет того запала, силы 
воли, которая спасала их  
в прошлый раз

Когда в период Олимпиады 
начались проблемы,  
мы могли со стороны  
наблюдать и думать,  
какие мы умные, что туда 
не полезли, но нет —  
коснулось и нас

Азиатский рынок интег-
рирован в международную 
финансовую систему.  
Это заблуждение, что там 
можно привлечь что-то, 
чего нельзя привлечь в США 
или Европе
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культура

СКАНДАЛ

«Унесенные ветром» 
обвинены в расизме
Кинокритик Лу Люменик призвал 
запретить показывать в кинотеа-
трах киноленту «Унесенные ветром» 
из-за присутствия в ней расистских 
элементов. Его статья опубликова-
на в газете The New York Post. «Что 
можно сказать о нас, как о нации, 
если мы до сих пор демонстриру-
ем фильм, который у многих вызы-
вает те же ассоциации, что и флаг 
Конфедерации? Если знамя Конфе-
дерации признано наконец урод-
ливым символом расизма, то поче-
му мы все еще считаем 

”
Унесенных 

ветром“ знаменем американской 
культуры?» — отмечает Люменик. 
Он добавил, что многие члены Аме-
риканской киноакадемии могли бы 
с ним согласиться.

Фильм «Унесенные ветром» Вик-
тора Флеминга снят по одноимен-
ному роману Маргарет Митчелл 
и выпущен в 1939 году. Главные 
роли в нем исполнили Вивьен Ли 
и Кларк Гейбл.

Действие истории разворачива-
ется во время Гражданской войны 
в США (1861–1865 годы), а главная ге-
роиня — Скарлетт О’Хара — дочь ра-

бовладельца. Как книгу, так и фильм 
упрекали в расизме и раньше, но 
только в искусствоведческих кругах. 
Порицание, к примеру, вызывала 
сцена, в которой освобожденные ра-
бы просятся обратно в услужение го-
сподам, или та, в которой один из ге-
роев Тони Фонтейн приходит в ужас 
от мысли о возможности смешан-
ных браков.

Лента признана классикой ми-
рового кино. Вивьен Ли получи-
ла за свою работу премию «Оскар». 
Кроме того, этой награды удостои-
лась и Хэтти Макдэниел — она ста-
ла первой чернокожей обладатель-
ницей премии.

Дебаты по поводу флага Конфеде-
рации возобновились после стрель-
бы в чарлстонской негритянской 
церкви, устроенной 17 июня бе-
лым расистом Диланом Руфом. Он 
убил девять негров, в том числе се-
натора штата. В соцсетях обнаружи-
ли его фотографии с флагом Кон-
федерации. Компания Valley Forge 
Flag прекратила выпуск флагов Кон-
федерации, а такие крупные торго-
вые предприятия, как WalMart, eBay 
и Amazon, отказались их продавать.  
Lenta.ru

В Театре де ля Вилль прошла 
французская премьера спек-
такля Анны Терезы Де Керсма-
кер «Золотые часы, или Как вам 
это понравится». Отправной точ-
кой для бельгийского хореогра-
фа стала музыка Брайана Ино, 
сквозным сюжетом — комедия 
Шекспира, а фоном — тишина, 
от которой одни зрители сбега-
ли во время спектакля, другие 
в финале устроили ей овацию. 
К последним примкнула МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

Сцена не просто пустая, а вывер-
нута наизнанку — кулис нет, все как 
на ладони. Из глубины этой черной 
коробки на авансцену очень мед-
ленно, фиксируя каждое движение 
стопы, надвигается группа подрост-
ков. Пять парней, шесть девчонок 
в кроссовках, растянутых майках, 
свитерах и спортивных куртках не 
по размеру. Из колонок звучит му-
зыка Брайан Ино — про сомнения, 
вечность, ход времени и про то, как 
долго оно может тянуться. Меланхо-

лия британца совпадает с настрое-
нием этой компании, сливаясь с хо-
реографией в единое целое: по уме-
нию интегрировать звук в движе-
ние Анне Терезе Де Керсмакер нет 
равных. Песня «Golden Hours» с аль-
бома «Another Green World» (1975), 
давшая название спектаклю,— ред-
кий случай, когда бельгийка рабо-
тает с современным автором. Реже 
в ее спектаклях появляется разве 
что литература. Пять актов комедии 
Шекспира «Как вам это понравится» 
хореограф уложила в десяток фраз, 
которые субтитрами высвечивают-
ся на заднике. Их по ролям читают 
артисты — телами. Иногда телес-
ный текст совпадает с цитатами, 
и тогда проявляются действующие 
лица — Герцог, Орландо, Фредерик, 
Розалинда.

В шекспировском Арденнском 
лесу Де Керсмакер интересуют не 
перипетии сюжета, а отношения 
между людьми, повседневные ра-
дости, боли и неуверенность. Для 
нее, интроверта, людские эмоции 

никогда не проявляются открыто, 
и искренность от фальши может от-
делять едва уловимая деталь — вы-
ключенный локоть или опущен-
ный взгляд. В мире хореографа раз-
мыты и границы пола: ее женщи-
ны асексуальны, а мужчинам, ка-
жется, неведома жажда обладания. 
Роль Розалинды, следуя традициям 
шекспировского театра, исполняет 
юноша — андрогинный красавец 
Арон Блом с внешностью Антиноя, 
копной кудрявых волос и мягким 
телом, и ее (его) любовная история 
с Орландо обретает гомосексуаль-
ный подтекст. При встрече любов-
ники выкуривают одну сигарету 
на двоих, сопровождая каждую за-
тяжку поцелуем. В «Золотых часах» 
хореограф дает телам высказаться 
сполна, освобождая артистов и от 
второстепенных атрибутов, и от му-
зыки. За исключением нескольких 
музыкальных пауз, спектакль бо-
лее двух часов идет в тишине — так, 
что слышен скрип подошв и дыха-
ние танцоров.

Испытание концептуальностью, 
начисто лишенной зрелищности, 
проходят далеко не все. После каждо-
го акта зрители вежливо покидали 
зал. Но тем, кому удалось продрать-
ся через очищенный и отдраенный 
хореографический механизм, посте-
пенно открывается поэзия Де Кер-
смакер. То, как искусно и хитро она 
выстраивает сценическое простран-
ство, взаимоотношения между ар-
тистами, как работает с ритмом дей-
ствия. Спектакль, лишенный слов 
и сюжета, точно следует за Шекспи-
ром с его почти физическим ощуще-
нием времени: для кого-то оно ше-
ствует тихим шагом, с кем-то бежит 
рысью, с иным галопирует, с другим 
стоит на месте. В этих различиях, ка-
жется, и раскрывается смысл спекта-
кля, а может, и больше — жизни.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Пустота — страшная сила
Премьера Анны Терезы Де Керсмакер в Париже

В прокат вышел фильм Бенуа 
Жако «Дневник горничной» (Le 
Journal d’une Femme de Chambre, 
2015). МИХАИЛ ТРОФИМЕНКОВ 
оценил смелость режиссера, ре-
шившегося на верность не толь-
ко духу, но и букве скандального 
романа Октава Мирбо. Тем са-
мым Жако бросил вызов «самим» 
Жану Ренуару и Луису Бунюэлю: 
в свое время они словно соревно-
вались, кто радикальнее пресло-
вутую букву исказит.

Прошедшая огонь, воду и мед-
ные трубы горничная Селестина, 
железная девка, овладевшая секре-
тами парижского шика и кажущая-
ся принцессой на фоне своих про-
винциальных «хозяев»,— такой же 
нарицательный персонаж француз-
ской культуры, как д’Артаньян или 
Тартарен из Тараскона. Роман Мир-
бо, анархиста, антимилитариста, ан-
тиклерикала и пылкого дрейфуса-
ра, в 1900 году вызвал нешуточный 
скандал. Писатель посмел взглянуть 
на «чистое общество» глазами суб-
ретки. И не просто взглянуть, а вы-
нести ему устами Селестины не под-
лежащий обжалованию приговор, 
который проще всего резюмировать 
строкой из песни Жака Бреля: «Бур-
жуа подобны свиньям». Мирбо пе-
ревернул социальные роли, пред-
писанные классической традици-
ей. Прежде слуги разыгрывали гру-
бые интермедии в паузах между бла-
городными господскими страстя-
ми. Отныне мир слуг — держащих, 
по справедливому замечанию Селе-
стины, в своих руках хозяйские жиз-
ни — с грозной брезгливостью взи-
рал на господские выходки.

Набожная провинция, по Мир-
бо,— трагикомический ад, населен-
ный в лучшем случае сатирами, брю-
хатящими безответную прислугу, 
в худшем — серийными педофила-
ми. Общество охнет, только если на-
силие увенчается садистским убий-
ством. Но Мирбо был не памфлети-
стом, а блестящим писателем, он 
прошел между Сциллой бульварной 
спекуляции на пикантной теме и Ха-
рибдой выжимания слез сочувствия 
к «униженным и оскорбленным».

Селестина давно отказалась от ро-
ли жертвы. Она — чертовски двойст-
венная героиня: ее скрытая безжа-
лостная сила не добра и не зла. И чер-
товски киногеничная: не мудрено, 
что «Дневник» экранизировали Ре-
нуар (1946) и Бунюэль (1964), у кото-
рых Селестину играли соответствен-
но блестящие Полетт Годдар и Жанна 
Моро. Но текст Мирбо словно «жал» 
обоим гениям, и они его вполне хи-
рургически переписывали.

Ренуар, получив возможность 
снять фильм своей мечты в голли-
вудском изгнании, трезво оценил 
пределы местной творческой сво-
боды, отказался от потуг на вопло-
щение «французского духа», тайной 
которого владел как никто, и сделал 

ставку на предельный антиреализм. 
В пряничных павильонах его «Днев-
ника» водили хороводы гротескные 
и потешные маски. 

Бунюэль (1964) перенес дейст-
вие в 1928 год, придав ему поли-
тическую актуальность. Конюх-са-
довник Жозеф, по-своему, по-муж-
лански предложивший Селести-
не руку, сердце и совместный биз-
нес со стартовым капиталом, укра-
денным у господ, вырос из просто 
безжалостной твари и почвенного 
юдофоба, как у Мирбо, во вполне се-
бе фашиста, час которого еще про-
бьет в годы оккупации.

Но главный «грех» Ренуара и Бу-
нюэля в другом. Оба они — как ста-
рые анархисты — жаждали превра-
тить Селестину в свою «союзницу», 
заставить ее «определиться», опро-
вергнуть страшную правду, которую 
открыл долго присматривавший-
ся к ней Жозеф: «Мы с тобой — оди-
наковые». И потому они оба Жозе-
фа «повязали кровью». У Ренуара он 
убил безобидного соседа-клоуна, от-
ставного капитана, у Бунюэля — из-
насиловал и убил девочку. Селести-
на же, якобы поддавшись на его по-
сулы, разоблачала зверюгу. 

Жако накопил достаточный 
опыт «аморальных» экраниза-
ций — «Путешествия на край но-
чи» (1988) Луи-Фердинанда Селина, 
«Школы плоти» (1998) Юкио Миси-
мы, «Фальшивомонетчиков» (2010) 
Андре Жида, не говоря о биографии 
маркиза де Сада (2000),— чтобы не 
испугаться двусмысленности Мир-
бо. Его Селестина (Леа Сейду) не яв-
ляется в особняк бездушной стервы 
мадам Ланлер и ее похабника-му-
жа ниоткуда, из условного Парижа, 
как у Ренуара и Бунюэля. Ее анам-
нез восстановлен — как и в рома-
не — через флешбэки. Вещная сре-
да, о реконструкции которой Жако 
позаботился с педантизмом хрони-
ческого экранизатора, усугубляет 
вонь грязи, в которой радостно ба-
рахтается «прекрасная эпоха». Селе-
стина, с головой окунувшаяся в эту 
грязь с двенадцати лет, даже позво-
ляет себе уронить пару слезинок 
над своей судьбой.

Ну да, Жако восстановил исто-
рическую справедливость: его Жо-
зеф (Венсан Линдон) не заблуждает-
ся, разглядев в Селестине родную ду-
шу или, точнее говоря, родное безду-
шие. Какими, однако же, романтика-
ми кажутся Жако великие предше-
ственники, рифмовавшие унижен-
ность и оскорбленность с благород-
ством и честностью. Жако, конечно, 
прав: всё так, но с одной крохотной 
оговоркой. Жако — не Ренуар и не 
Бунюэль. Его «Дневник» — отличная, 
честная в своей жестокости экрани-
зация, но и только, а фильмы «наив-
ных» гениев прошлого — живущие 
своей собственной жизнью, равно-
ценной с жизнью романа Мирбо, но 
никак не подчиненной ему.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Аморальное 
превосходство
«Дневник горничной» Бенуа Жако
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На Чеховском фестивале показали «Голем»  
в постановке британской театральной компании «1927».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Для того чтобы следовать 
за Шекспиром, актерам необя-
зательно буквально следовать 
за сюжетом его комедии   
ФОТО THEATRE DE LA VILLE

Безжалостная сила Селестины не добра и не зла  ФОТО ММКФ

В Главном штабе открылась вы-
ставка немецкого фотографа 
Кандиды Хёфер. Мировая зве-
зда представила проект, сде-
ланный в Петербурге специ-
ально для этой выставки. На 
Эрмитаж, снятый для Эрмитажа, 
смотрела КИРА ДОЛИНИНА.

70-летняя Кандида Хёфер послед-
ние лет сорок снимает в основном 
архитектуру. Точнее даже, она сни-
мает интерьеры. Интерьеры общест-
венных зданий (музеев, библиотек, 
театров, вокзалов, санаториев, уни-
верситетов, церквей, банков), ко-
торые в обычном мире заполнены 
людьми, а в мире Хёфер безлюдны 
до звенящей какой-то пустоты. Са-
ма она объясняет тотальное отсутст-
вие человека на своих фотографиях 
довольно лукаво: «Я хотела запечат-
леть, как люди ведут себя в общест-
венных местах, и поэтому начала фо-
тографировать театры, дворцы, опе-
ры, библиотеки и т. п. Через некото-
рое время мне стало понятно, что то, 
что люди делают в этих пространст-
вах,— и то, что эти пространства де-
лают с людьми,— лучше всего вид-
но, когда никого нет, точно так же, 
как отсутствующий гость зачастую 
становится предметом разговора». 
То есть, может быть, в начале, когда 
она пришла к таким своим сюжетам, 
так и было, но сейчас Пустота прев-
ратилась в главное их событие.

В Петербург Кандида Хёфер при-
ехала прошлым летом по пригла-
шению Эрмитажа. Отдел современ-
ного искусства в рамках проекта 
«Эрмитаж 20/21» задумал год сов-
ременной фотографии, и одним из 
его главных событий должна бы-
ла стать персональная выставка 
Хёфер. Фотографу были предложе-
ны для съемки любые залы музея, 
а к ним подверстана еще возмож-
ность снимать в Мариинском теа-

тре, Публичной библиотеке и не-
скольких петербургских и загород-
ных дворцах. Что и как она будет 
снимать, можно было легко пред-
сказать заранее — и выбор объек-
тов, и способ их репрезентации 
остались неизменными, такими 
же, как на фотографиях Хёфер, сде-
ланных в Париже, Осло, Милане, 
Рио-де-Жанейро и далее везде. А вот 
как именно все это отзовется на вы-
ставке в Эрмитаже, вполне могло 
бы составить оригинальный сюжет.

В огромном Белом зале Главного 
штаба висят крупноформатные ар-
хитектурные фотографии. Откры-
точный такой набор — Иорданская 
лестница, Галерея 1812 года, Эрми-
тажный театр, Советская лестница, 
Лоджии Рафаэля, Николаевский зал, 

читальный зал Публички, зал Мари-
инки, Павловск, Екатерининский 
дворец в Царском Селе. Всего 13 ра-
бот, 13 самых именитых интерье-
ров города. Все фронтально, без нео-
жиданных ракурсов, со строгой сим-
метрией классической архитектуры, 
залитые естественным светом или 
тем светом, который естественен 
для данного помещения (лампы Теа-
трального зала, например). Этот свет, 
пожалуй, самое неожиданное в этих 
работах — он откровенен почти до 
неприличия. В нем нет таинствен-
ности, тумана, мрачности, в нем и те-
ней-то почти нет, сплошное ровное 
сияние сухого серого петербургско-
го света, порой выбеляющего про-
странство до предела различимости 
деталей. Ну и конечно, на этих фото-
графиях нет людей. И не только лю-
дей, но даже намека на возможность 
их присутствия в этих стерильных 
залах. В каталоге выставки один из ее 
кураторов, Надежда Синютина, кра-
сочно описывает, как для съемки в Га-

лерее 1812 года в 6:30 утра прятали 
все музейные стойки, ленты-ограни-
чители, стулья смотрительниц, и да-
же неприкосновенные в любое дру-
гое время огнетушители убирались 
на пару часов с глаз долой.

Выставка Кандиды Хёфер назва-
на «Память». Но как бы ни любили 
в Эрмитаже память о своем импер-
ском прошлом, на этих фотогра-
фиях ничто о нем не напоминает. 
Прежних хозяев на них нет ровно 
так же, как нет и только что поки-
нувших ставшими общественным 
достоянием помещения посетите-
лей. Если и память тут, то скорее 
о звуках, которыми могут быть на-
полнены эти молчащие сейчас за-
лы, о стуке каблуков и шорохе пере-
листываемых книг, о скрипе стуль-
ев и звуке поворачивающегося клю-
ча. Эти фотографии не рассказ, но 
портрет. Портрет интерьера. И на-
тюрморт одновременно. Такой ин-
терьер, каким бы востребованным 
он ни был в реальности, есть мер-
твая натура, памятник прошлому, 
и, как любой натюрморт, прежде 
всего он рассказывает о быстротеч-
ности времени, о неизбежности 
смерти, каждый хоть немного, но 
имеет прямое отношение к жанру 
vanitas. И тут у выставки Хёфер по-
является совсем иной сюжет — она 
не про туристические радости, она 
не про интерьерные шедевры и да-
же не про большую историю, она 
про свет, тень и способность фото-
графии превратить в предмет все, 
на что она обратит свое внимание. 
Ведь и мировой знаменитостью Хё-
фер стала совсем не потому, что она 
так красиво умеет снимать интерь-
еры. Она, как верная ученица дюс-
сельдорфской академии, умеет 
превратить обыденное в событие. 
Даже если это обыденность старого 
и прекрасного дворца.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Занимательная обыденность
Фотографии Кандиды Хёфер в Эрмитаже

В Санкт-Петербурге Кандида 
Хёфер не сидела сложа руки, 
а снимала лучшие историче-
ские интерьеры   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В 1/4 финала чемпионата Европы среди 
женских команд сборная России встречалась 
с фаворитом турнира — командой Франции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ФУТБОЛ

Чилийцы 
спровоцировали 
перевес
и вышли в полуфинал Кубка Америки

ХОККЕЙ

Вратарь перехватил приз
у Александра Овечкина
Главная индивидуальная награда НХЛ досталась Кэри Прайсу

Сборная Чили в интересной ма-
нере вышла в полуфинал Кубка 
Америки. Хозяева турнира обыг-
рали действующих обладателей 
трофея уругвайцев с минималь-
ным счетом, но гол, забитый чи-
лийцами, не стал главным со-
бытием этого матча. На первый 
план вышли артистизм и, можно 
сказать, изобретательность чи-
лийских футболистов, которую 
в полной мере на себе ощутил 
лидер сборной Уругвая Эдинсон 
Кавани. Собственно, спровоци-
рованное Гонсало Харой удале-
ние Кавани во многом и предо-
пределило победу чилийцев.

Нынешний Кубок Америки по-
ка запоминается не столько ярким 
футболом, сколько скандалами. 
Много шума наделала история с из-
гнанием с соревнований лидера 
сборной Бразилии Неймара, кото-
рый в матче с Колумбией отметился 
конфликтами с соперниками и по-
следовавшим уже в подтрибунном 
помещении хватанием за грудки 
арбитра, который посмел его уда-
лить. Неймара, напомним, дисква-
лифицировали на четыре матча.

Новый скандальный эпизод слу-
чился в матче Чили—Уругвай, от-
крывавшем серию четвертьфиналь-
ных противостояний. Рисунок пред-
стоящей игры многим специалистам 
представлялся вполне очевидным. 
Хозяева турнира чилийцы, подгоня-
емые своими болельщиками, долж-
ны были идти вперед, а Уругвай как 
команда более мастеровитая и дисци-
плинированная должен был ловить 
свои шансы на контратаках. В целом 
так оно и вышло. Но проблема в том, 
что добрую треть матча Уругвай вы-
нужден был провести без своего клю-
чевого форварда Эдинсона Кавани, 
удаленного в середине второго тайма.

Формально бразильский арбитр 
Сандро Ричи был прав, когда пока-

зал Кавани вторую желтую карточ-
ку. Уругвайский форвард действи-
тельно шлепнул по лицу защитника 
сборной Чили Гонсало Хару. Шлеп-
нул легко. Можно даже сказать, неж-
но. Хотя вообще-то Хара заслуживал 
куда более интенсивного и много-
кратно повторяющегося воздейст-
вия на различные части тела. Ведь 
Гонсало Хара, отчаявшись, похо-
же, вывести из себя Эдинсона Кава-
ни словесными атаками, перешел к 
действиям. Он просто попытался за-
сунуть палец в задний проход Эдин-
сона Кавани, а когда за свои шалости 
получил по физиономии, оглянулся, 
оценил обстановку и рухнул на га-
зон так, словно в него только что на 
полном ходу врезался Халк. И не тот, 
который из сборной Бразилии, а тот, 
который супергерой из комиксов.

Можно лишь представить, что ста-
ло бы с Гонсало Харой, решись он на 
такой акт в отношении, скажем, Лу-
иса Суареса (он в Кубке Америки не 
участвует, потому что все еще отбыва-
ет дисквалификацию, полученную 
на чемпионате мира 2014 года). Суа-
рес, известный также под прозвищем 
Каннибал, скорее всего, просто отку-
сил бы Харе орудие преступления.

Так или иначе, попытка Гонсало 
Хары зайти с другой стороны увен-
чалась успехом. Более того, под за-
навес матча, когда страсти уже бы-
ли накалены до предела, уругвайцы 
остались вдевятером — за вторую 
желтую карточку с поля был изгнан 
еще и Хорхе Фусиле. Уругвай к тому 
моменту уже уступал с разницей в 
один мяч, забить который хлестким 
ударом низом удалось Маурисио Ис-
ле. И этого оказалось достаточно, 
чтобы обеспечить сборной Чили ме-
сто в полуфинале.

За выход в финал чилийцы по-
спорят с победителем пары Перу—
Боливия.

Александр Петров

Героем состоявшегося в Лас-
Вегасе вечера, посвященного 
вручению индивидуальных на-
град по итогам очередного се-
зона НХЛ, стал голкипер Кэри 
Прайс из «Монреаль Канади-
енс». Он получил самый ценный 
приз — Hart Trophy, не позволив 
в четвертый раз в карьере зара-
ботать его Александру Овечки-
ну, и еще три других.

В послужном списке Алексан-
дра Овечкина, ярчайшего среди 
российских хоккеистов минувше-
го десятилетия, уже есть три награ-
ды лучшему игроку сезона в НХЛ. 
Вполне могла быть и четвертая. 
Овечкин провел регулярный чем-
пионат (а именно он принимается 
во внимание при подведении ито-
гов) на своем привычном уровне и 
выиграл снайперскую гонку, забив 
53 гола. В шорт-лист из трех претен-
дентов (там помимо него и Кэри 
Прайса был Джон Таварес из «Нью-
Йорк Айлендерс») Овечкин, разуме-
ется, попал, но Hart Trophy от него 
все-таки уплыл.

Российскому снайперу не повез-
ло. Вообще-то почти всегда Hart до-
стается форвардам. Защитникам — 
нечасто. Голкиперам — вообще в 
исключительных случаях. Считает-
ся почему-то, что, чтобы преуспеть в 
голосовании, в котором участвуют 
журналисты, им надо совершить не-
что совсем уж экстраординарное.

В нынешнем столетии до сих 
пор был только один случай, когда 
Hart Trophy отдали вратарю. Слу-

чилось это в 2002 году, когда приз 
завоевал Жозе Теодор из того же 
«Монреаль Канадиенс».

И ведь не будешь спорить с тем, 
что Прайс, прилично оторвавший-
ся по результатам голосования от 
Овечкина (у россиянина — 888 бал-
лов, у канадца — 1498 баллов), чест-
но заслужил трофей. Ну да, регуляр-
ный чемпионат у него вышел имен-
но что экстраординарным. Золотой 
медалист сочинской Олимпиады за-
вершил ее лидером сразу по трем су-
щественным для вратарей статисти-
ческим показателям. Он одержал 
44 победы, пропускал всего 1,96 го-
ла в среднем за матч и отразил 93,3% 
бросков, пришедшихся в створ. До-
бавить к этому надо и то, что «Мон-
реаль», во многом благодаря как раз 
тому, что мало пропускал, занял вто-
рое место в сводной таблице лиги. 
Другое дело, что оно не помогло ему 
блеснуть в play-off (уже во втором ра-
унде он потерпел поражение от «Там-
па-Бей Лайтнинг»), но на Кубок Стэн-
ли респонденты, определяющие 
сильнейшего, как уже было сказано, 
не обращают внимания.

Триумф Кэри Прайса в Лас-Ве-
гасе одним Hart Trophy не ограни-
чился. В придачу к нему он добыл 
еще три награды. Две, можно ска-
зать, автоматически. Никого, кро-
ме Прайса, не могли, разумеется, 
признать лучшим вратарем, а еще 
он поделил с Кори Кроуфордом из 
«Чикаго Блэкхокс» приз, который 
получает голкипер команды, мень-
ше всех пропустившей.

Но был еще один. Он назван 
именем Теда Линдсея, великого в 
прошлом нападающего. И это тоже 
приз лучшему игроку сезона. Толь-
ко определяют лауреата не члены 
Ассоциации хоккейной прессы, а 
члены профсоюза НХЛ, то есть са-
ми хоккеисты. И Прайс признавал-
ся, что, строго говоря, признание от 
коллег, многих из которых ему до-
велось сильно огорчить, ему боль-
ше льстит, чем признание сторон-
них наблюдателей.

Россия в Лас-Вегасе — редкая 
ситуация — осталась с минималь-
ным набором красивых статуэток 
(Овечкину дали Maurice Richard 
Trophy как первому среди снай-
перов, а еще включили в символи-
ческую сборную лиги). Хотя Павел 
Дацюк был близок к тому, чтобы 
отхватить Lady Byng Trophy, кото-
рый вручается хоккеисту за сочета-
ние высокого класса с джентльмен-
ским поведением на льду. Но вру-
чили его все же не лидеру «Детройт 
Ред Уингс», а чешскому нападаю-
щему «Калгари Флеймс» Иржи Гуд-
леру, чье появление на сцене прев-
ратилось в хит вечера. Гудлер вы-
шел принимать поздравление бо-
соногим, объяснив, что ботинки, 
которые он надел, оказались слиш-
ком жесткими, а ждать своей оче-
реди пришлось долго, вот он и не 
выдержал.

Алексей Доспехов

НХЛ нацелилась на расширение
Известен примерный список кандидатов на вступление в лигу

Лауреаты  
чемпионата НХЛ
Hart Trophy (самый ценный игрок по версии журна-
листов) — Кэри Прайс («Монреаль»).

Ted Lindsay Award (самый ценный игрок по версии 
игроков) — Кэри Прайс.

Art Ross Trophy (лучший бомбардир регулярного 
чемпионата) — Джейми Бенн («Даллас»).

Maurice Richard Trophy (лучший снайпер) — 
Александр Овечкин («Вашингтон»).

Vezina Trophy (лучший вратарь) — Кэри Прайс.

James Norris Trophy (лучший защитник) —  
Эрик Карлссон («Оттава»).

Frank J. Selke Trophy (лучший форвард оборони-
тельного плана) — Патрис Бержерон («Бостон»).

Lady Byng Trophy (джентельменское поведение 
на льду) — Иржи Гудлер («Калгари»).

Calder Trophy (лучший новичок) —  
Аарон Экблад («Флорида»).

Jack Adams Award (лучший тренер) —  
Боб Хартли («Калгари»).

Лучший генеральный менеджер —  
Стив Айзерман («Тампа-Бей»).

Mark Messier Leadership Award  
(игрок, проявивший лидерские качества) — 
 Джонатан Тейвс («Чикаго»).

Символические пятерки 
сезона
Первая. Кэри Прайс — Пи Кей Суббан (оба — «Мон-
реаль»), Эрик Карлссон («Оттава») — Александр 
Овечкин («Вашингтон»), Якуб Ворачек («Филадель-
фия»), Джон Таварес («Нью-Йорк Айлендерс»).

Вторая. Деван Дубник («Миннесота») — Дрю Даути 
(«Лос-Анджелес»), Ши Уэбер («Нэшвилл») — Джейми 
Бенн («Даллас»), Владимир Тарасенко («Сент-Лу-
ис»), Сидни Кросби («Питсбург»).

КОНТРАКТЫ

СДЕЛКА

«Артистизм и находчивость» защитника сборной Чили Гонсало Хары (справа) 
стоили лидеру команды Уругвая Эдинсону Кавани удаления с поля    
ФОТО REUTERS

Серхио Рамос  
может стать игроком 
«Манчестер Юнайтед»
По сообщению испанских СМИ, за-
щитник мадридского «Реала» Серхио 
Рамос объявил о своем намерении 
покинуть королевский клуб. Глав-
ным претендентом на 29-летнего иг-
рока является английский «Манчес-
тер Юнайтед», готовый заплатить за 
испанца €45 млн.

Конфликт между футболистом 
и руководством «Реала» разгорел-
ся из-за условий продления его кон-
тракта. Сам Рамос оценил свою игру 
в €10 млн в год, тогда как клуб пред-
лагал ему всего лишь €6 млн, тем са-
мым нарушая обещание поднять за-
щитнику зарплату, данное президен-
том клуба Флорентино Пересом по-
сле того, как футболист забил гол в 
ворота «Атлетико» в финале Лиги 
чемпионов 2014 года в Лиссабоне, 
сообщает Marca. В ходе переговоров 
сумма была поднята до €7,5 млн, но 
Рамос продолжал стоять на своем.

Серхио Рамос выступает за «Реал» 
с 2005 года. За свою карьеру в клу-
бе он принял участие в 445 матчах 
во всех турнирах и забил 55 голов. В 
прошедшем сезоне испанец провел 
42 игры, забил семь мячей и сделал 
одну голевую передачу.

Ранее сообщалось, что МЮ мо-
жет предложить за Рамоса €30 млн 
и голкипера Давида де Хеа, а само-
му футболисту — зарплату €12 млн. 
В приобретении испанского защит-
ника также была заинтересована 
мюнхенская «Бавария». Елизавета 
Паршина

«Манчестер Юнайтед» 
не отпустит  
Анхеля Ди Марию
Руководство английского фут-
больного клуба «Манчестер Юнай-
тед» не намерено расставаться с 
Анхелем Ди Марией, сообщает 
Sky Sports. Аргентинский полуза-
щитник перебрался в «Манчестер 
Юнайтед» летом прошлого года за 
рекордные для Англии £59,7 млн. 
Контракт рассчитан до июня 2019 
года. По данным СМИ, к Ди Марии 
проявляют интерес «Пари Сен-Жер-
мен» и «Бавария».

По информации издания, «Ман-
честер Юнайтед» не намерен расста-
ваться с Анхелем Ди Марией, так как 
на игрока рассчитывает главный 
тренер Луи ван Гал.

В 33 матчах прошлого сезона 
27-летний хавбек забил четыре мяча 
и сделал 12 результативных передач. 
«Р-Спорт»

ВТБ хочет денег за акции «Динамо»
Банк ВТБ передаст контрольный пакет акций 
футбольного клуба «Динамо» центральному со-
вету (ЦС) спортивного общества «Динамо», зая-
вил глава ВТБ Андрей Костин. Напомним, что 
на прошлой неделе Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) отстранил «Динамо» от 
участия в еврокубках за нарушения финансо-
вого fair play. «Я об этом уже говорил. Мы пла-
нируем пакет акций 

”
Динамо“ передать цент-

ральному совету 
”
Динамо“, финансировать и 

оказывать спонсорскую поддержку централь-
ному совету, а не клубу»,— сказал господин Ко-
стин. В свою очередь, первый заместитель пре-

зидента—председателя правления банка ВТБ 
Василий Титов отметил, что передача акций не 
будет безвозмездной. Правда, господин Титов 
не уточнил, сколько за них придется заплатить. 
Он также отметил, что ВТБ не покупал бумаг 
«Динамо». По его словам, бывший собственник 
клуба — ЦС «Динамо» — реализовывал боль-
шой инвестиционный проект, связанный с ре-
конструкцией стадиона «Динамо», и взял у бан-
ка кредит, но не сумел расплатиться по нему. «И 
у нас возник невозвращенный кредит, вместе с 
которым мы унаследовали весь комплекс про-
блем — и стадион, и реконструкцию, и футболь-
ный клуб»,— сказал господин Титов. «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Женщины. Чемпионат Европы в Венгрии и Румынии
1/4 финала. Сербия—Турция 75:63. Белоруссия—Литва 68:66.

Шахматы
Супертурнир в Ставангере (Норвегия)
Восьмой тур. Александр Грищук (Россия)—Фабиано Каруана (Италия) 
0,5:0,5. Аниш Гири (Голландия)—Веселин Топалов (Болгария) 1:0. Вишва-
натан Ананд (Индия)—Йон-Людвиг Хаммер (Норвегия) 1:0. Магнус Карлсен 
(Норвегия)—Левон Аронян (Армения) 1:0. Хикару Накамура (США)—Мак-
сим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Топалов — 6 очков. 2. Ананд — 5,5. 3–4. 
 Гири, Накамура — по 5. 5–7. Карлсен, Каруана, Вашье-Лаграв — по 3,5. 
8–9. Грищук, Аронян — по 3. 10. Хаммер — 2.

НХЛ впервые в нынешнем столе-
тии запустила процесс расши-
рения лиги. Пока неясно, сколь-
ко клубов она готова принять, 
но уже известен примерный спи-
сок кандидатов на вступление 
в лигу. Это желание они выска-
зывают, несмотря на то что но-
вичку НХЛ придется заплатить 
как минимум $500 млн, кото-
рые будут распределены между 
30 командами, составляющими 
 лигу в данный момент.

Поручение запустить процесс 
расширения НХЛ ее главе Гэри Бет-
тмену дал совет владельцев клубов 
лиги после заседания, состоявше-
гося в Лас-Вегасе. Эта новость сразу 
же стала информационным хитом в 
Северной Америке. Дело в том, что 
НХЛ, которая на протяжении всей 
истории постоянно увеличивала 
количество клубов в своем чемпио-
нате, последнее расширение пере-
жила уже довольно давно: в 2000 го-

ду к ней присоединились «Минне-
сота Уайлд» и «Колумбус Блю Дже-
кетс». Таким образом, сейчас лига 
состоит из 30 клубов.

Возможной причиной того, что 
ее состав законсервировался, на-
зывали не слишком благополучное 
финансовое положение. За минув-
шие десять лет НХЛ пережила два 
локаута. Но после наиболее свеже-
го — объявленного в 2012 году — 
ситуация значительно улучшилась. 
Ежегодно лига повышает потолок 
зарплат (нынешний установлен на 
отметке $71,4 млн), а клубов, испы-
тывающих по-настоящему серьез-
ные трудности, в ней не осталось.

Сколько именно новых команд 
готова принять НХЛ, пока неясно. 
Вице-президент лиги Билл Дей-
ли лишь уточнил, что они смогут 
влиться в нее не раньше чем че-
рез сезон, то есть в 2017 году. В бли-
жайшее же время — возможно, как 
уточнил Гэри Беттмэн, уже с ию-

ля — НХЛ начнет рассматривать за-
явки на вступление.

Нет никаких сомнений, что они 
будут. Уже известен список канди-
датов на получение права выступать 
в НХЛ, и он отнюдь не короток. Гэри 
Беттмен разделил его на две части. 
В первую попали те, кто выражает 
«крайнюю заинтересованность» в со-
здании элитного хоккейного клуба: 
это Лас-Вегас, Сиэтл, Квебек и Торон-
то, в котором, правда, уже есть одна 
команда — «Торонто Мейпл Лифс». 
Во вторую — менее явные кандида-
ты: Милуоки, Канзас-Сити и Порт-
ленд. Во всех вышеназванных го-
родах существуют группы бизнес-
менов, занимающихся продвиже-
нием хоккея. В некоторых уже да-
же многое сделано для того, чтобы 
НХЛ положительно отреагировала 
на заявку. Так, компании AEG и MGM 
Resorts International активно стро-
ят арену в Лас-Вегасе, которая долж-
на быть сдана в эксплуатацию в худ-

шем случае как раз в начале 2017 го-
да. Группой RLB Holdings Sports and 
Entertainment возводится стадион 
и в пригороде Сиэтла Туквиле. Неу-
дивительно, что эти два города счи-
таются в данный момент фаворита-
ми в борьбе за право вступить в НХЛ.

Чтобы добиться его, необходимо 
удовлетворить не только руководи-
телей лиги, но и совет владельцев ее 
клубов. Однако с ним проблем воз-
никнуть не должно. Хозяева уже су-
ществующих команд, надо полагать, 
сильнее, чем кто-либо, заинтересо-
ваны в расширении, невзирая на не-
избежный рост конкуренции. Ведь 
оно сулит им солидную выгоду.

Желающие попасть в НХЛ обяза-
ны заплатить вступительный взнос, 
который затем распределяется меж-
ду другими членами лиги. Его раз-
мер еще не определен, но Гэри Бет-
тмен предупредил, что он составит 
не менее $500 млн.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т В  О В Е Р Т А Й М А Х  Б У Д У Т  И Г Р А Т Ь  В  Ф О Р М А Т Е  « Т Р И  Н А  Т Р И »

Национальная хоккейная лига (НХЛ) со следующего сезона будет 
проводить овертаймы матчей в формате «три на три», заявил глава 
НХЛ Гэри Беттмен. Во вторник генеральные менеджеры НХЛ согласи-
лись с таким вариантом формата. В среду Гэри Беттмен подтвердил, 
что нововведение появится в НХЛ со следующего сезона. Продол-
жительность овертайма останется прежней — пять минут. Новый 
формат необходим для сокращения количества игр, заканчивающих-
ся серией буллитов. В прошлых сезонах овертаймы в регулярном 

чемпионате проводились в формате «четыре на четыре». «Совет 
управляющих утвердил формат пятиминутных овертаймов в формате 

”три на три“ в регулярном сезоне и возможность тренеров обратиться 
к судье за видеоповтором»,— приводятся слова Гэри Беттмена в ми-
кроблоге НХЛ в Twitter. Таким образом, теперь у тренеров команд 
будет возможность обратиться к судье с требованием просмотреть 
видео спорных эпизодов, связанных с заброшенными шайбами. 
«Р-Спорт»

Кэри Прайс стал первым  
с 2002 года вратарем, полу-
чившим Hart Trophy — приз 
 самому ценному игроку НХЛ
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